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 अंक  5  1965/1  1887

 No.  November  5,  1965/Kartika,  14  1887  (Saka)

 प्रश्नों  के  मौखिक  0९८७1,  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 qt *ता०  प्रत  संख्या

 Q.  Nos  विषय  SuBJECT  PAGES

 60  Explosion  on  N.  Rail  Track  171-74 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  पटरी  पर  विस्फोट

 Ol  चौथी  योजना  में  इस्पात  उत्पादन  Steel  Production  Target  for
 Fourth an  174-78

 का  लक्ष्य

 178-82 62  एशियाई  विकास  बंक  Asian  Development  Bank

 63  आयात  का  युक्तिकरण  तथा  आयात  Import  Rationalisation  and  Import
 Substitution  Committee  e  182-83

 प्रतिस्थापनਂ  समिति

 64  बोकारों  इस्पात  Bokaro  Stee!  Plant
 183-86

 65  कपडा  मिलों  में  कपड़  का  जमा  Accumulation  of  Cloth  with  Textile
 186-89 Mills  .

 हो  जाना

 66  रेलगाडियों  की  रफ्तार  बढ़ाना  Increase  in  Speed  of  Trains  189-91

 प्रद नों क ेके  लिखित  sat/wRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 ता०  प्र०  संख्या
 S.  Q.  Nos

 67  लोह  अयस्क  का  निर्यात  Export  of  Iron  Ore  191

 68  सीमेंट  पर  से  नियंत्रण  हटाना  Decontrol  of  Cement  192

 9  टायरों  तथा  के  मलय  Prices  of  Tyres  and  Tubes  192

 193 70  मोटरकारों  के  खरादने  के  लिये  Registration  of  Cars

 पंजीकरण

 71  निर्यात  संवर्धन  Export  Promotion  क  193-94

 72  आयात  लाइट्स  Import  Licences  194

 73  दल  का  आयात
 mport

 of  51.0
 arce  Materials  194

 का
 74  यात्री  तथा  माल  यातायात  का  Surety  of  assenger  and  Goods

 Traffic  e  क  195
 सवाल

 मगलहाटਂ  और  विराल  Detention  of  Trains  at  Mogalhat 75
 195

 पर  गाड़ियों  का
 and  Birla  (East  Pakistan)

 रोका  जाना

 196 76  म्यूर  मिल्स  कानपुर
 Muir  Mills  Ltd.  Kanpur

 *किसीਂ  नाम  पर  अंकित  यह  चिन्ह  इस  बात  का  द्योतक  है  कि  प्रश्न  को  सभा  में  उस  सदस्यਂ

 वास्तव म  पूछा  थी
 *The  Sign-++marked  above  the  name  of  a  ह  [  r  indicates  that  the  question  was

 actually  asked  on  the  floor  of  the  House  by  that |  fe  )

 (i)



 प्रश्नों  के  लिखित
 )  WRITTEN

 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 ता०  सख्या  पृष्ठ

 5.  Q.  Nos  विषय  SuBjEctT  PAGE

 77  कागज  तथा  अरब  Pulp,  Paper  and  Newsprint  Plants  10८6

 कागज  के  कारखाने

 196-97 78  जापान  को  लौह  अयस्कਂ  निर्यात  Export  of  Iron  Ore  to  Japan

 197
 79  उदयपुर  के  निकट  जस्ता  पिघलाने  Zinc  Smelter  Plant  near  Udaipur

 का  कारखाना

 ind  iectan
 80  हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्मस  Hir naustan  Photo  Films  Manufac-

 turing  Co.  Ltd  197-98
 फे क्च रिंग  कम्पनी  लिमिटेड

 Coal  targets  in  Third  Plan  .  198 81  तीसरी  योजना  में  कोयले  का  लक्ष्य

 82  कांगड़ा  की  चाय  का निर्यात  Export  of  Kangra  Tea  199

 83  Supply  of  Non-ferrous  Metals  199
 अलौह  धातुओं  का  सम्भरण

 85  पाकिस्तान  के  साथ  व्यापार  Trade  with  Pakistan  199-260

 86  भारत  पाकिस्तान  aag  में  मार  Rly.  Employees  killed
 during  Indo Pak.

 conflict
 200

 गय  रेलवे  कर्मचारी

 Small  Car  Project  201 87  छोटी  कार  परियोजना

 Coal  Production  in  the  Fourth  Plan  201-C€2 88  चौथी  योजना में  कोयले  का  उत्पादन

 89  a  धारित Ath  Thermal  Power  Station  based  on पिलाना  में  लिग्नाइट
 Lignite  at  Palana  202

 तापीय  बिजली  घर

 पता  * ह ५  सख्या

 U. Q.  Nos

 Dead  Body  in  Railway:  Compart- 143.  गोरखपुर  स्थान  पर
 रेल  के

 ment  at  Gorakhpur  Station  202
 एक  डिब्ब में  एक  दाव  AT

 पाया  जानी

 203 144  कच्चे  लोहे  FT  Export  of  Pig  Iron

 145  किया  स्टेशन  के  प्लेटफार्म  पर  दौड  Sheds  on  Platform  of  वरा  station  203

 146  रेलवे की  वर्दियां  Railway  Unifo  rms LITLS  203-04

 14  झांसी  डिवीजन  में  tore  अस्पताल  Railway  Hospitals  in  Jhansi  204-05

 148  राव  अस्पताल  Railway  Hospitals  205

 149  दात वाडा  भद्राचलम  लाइन  का  Survey  of  Dantewara-Bhadrachalam  205

 सवाल

 150  कोयले  का  सम् भरण  Supply  of  Coal  205-06

 151  केरल  में  नारियल  जटा  उद्योग  Coir  Industry  in  Kerala  206

 152  dlo  206 केरल  में  उद्योग  Han  Industry  in  Kerala

 153  परिचालक-वीं  Railway  Running  Staff  207

 स्टाफ )
 for  Commercial  Emplo-

 154  रेलवे  के  वाणिज्यिक  कर्मचारियों
 Quarters

 207 yees  of  Railways

 के  लिये  क्वाटर

 (ii)



 प्रश्नों  के  लिखित  )  [WRITTEN  ANSWERS  TO

 अता ०  To  समस्या  पृष्ठ
 U.  Q.  Nos.  विषय  SuBJECT  PAGES

 लिए  Express 155  मसूर  में  चामराजनगर  के  ~
 Chamarajanagar

 Train  from  Mysore  to
 e  e  208

 एक्सप्रेस

 156  मसूर  में  रेशम  कीटक  पालन  उद्योग  Development  of  Sericulture  in-

 का  विकास
 Mysore  ह  208

 157  रूई  का  आयात  Import  of  Cotton  e  209

 158  कारखानों  में  उत्पादन  Production  in  Factories  श  209

 159  बडोदा  हाउस  में  आग  Fire  in  Baroda  House  e  e  209

 160  रेलवे  में  सकता  संगठन  Vigilance  Organisations  on  Railways  210

 161  रेलवे  भंडारों  का  नियंत्रक  Vigilance  Officers  so  as  to  improve
 210 the  working  of  the  Department

 162  औद्योगिक  उत्पादन  Industrial  Production  e  210-11

 Textile  Mills
 163  कपड़ा  मिल  ह  e  211

 211
 164  मसूर  में  बिजली के  सामान  का

 Electrical  Factory  in  Mysore

 कारखाना

 165  Derailment  near  Gwalior  e  211-12 ग्वालियर  के  निकट  रेलगाडी  का

 पटरी  से  उतर  जाना

 212
 166  रायपुर  रेलवे  वेतन  फैक्टरी  Raipur  Railway  Wagon  Factory

 Explosions  at  Railway  Tracks  e  212-13 167  रेलवे  पटरियों  पर  विस्फोट
 Cement  Factories  a  e  e  213

 168  सीमेंट  के  कारखाने

 Derailment  near  Kanpur  शि  e  213
 169  कानपुर  के  निकट  रेलगाड़ी  का

 पटरी  से  उतर  जाना

 ह  cy  भ
 170  कम  तापमान  कार्बनीकरण  wees  Plant

 w  Temperature
 e

 Carbonisation
 4  eee  e  e  213-14

 ETAL  काबनाइजेशन

 Manufacture  of  Fertilizer  and 171  निवारक  तथा  रासायनिक  उपकरणों
 Chemical  Equipment  e  e  214

 का  निर्माण

 172  दिल्ली  क्षेत्र में  यात्रियों  के  लिये  Passenger  Amenities  in  Delhi  214

 सुविधायें

 173  Production  of  Cement  from  Blast मन  भट्टी  के  मेल  से  सीमेंट  का
 Furnance  Slag  .  e  e  215

 उत्पादन

 174  रेलवे  गाड़ी  के  लिए  परिचालन  भत्ता  Running  Allowances
 Guards

 to’
 Railway  215-16

 175  पुना-मिराजਂ  मोटर  गेज  को  बड़ी  Conversion  of  Poona-Miraj  M..G.

 लाईन  में  बदलना  into  B.  G.  ि  क  216

 176  छपाई  की  महीनों  का  निर्माण  Manufacture  of  Printing  Machines  .  216-17

 177  लिपसिंग  मेला  Leipzig  Fair  e  217-18

 178  मंसुर  में  ग्रामोद्योग  परियोजना  Rural  Industries  Project  in  Mysore  218

 179  बोकारों  क्षेत्रों  में  कोयला  Development  of  Colleries  in  Bokaro
 Coalfield  a  e  218

 खानों  ar
 '
 विकास

 (iti)
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 जारी )  WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS  —Contd

 पता  प्र०  सख्या  पीठ
 U. Q.  Nos  विषय  SuBjEctT  PAGES

 80  नोबल  तापीय  बिजलीघर  Neyveli  Thermal  Power  Station  e  219

 181  कटक-भुवनेश्वर  होटल  गाड़ी  Cuttack-Bhubaneswar  Shuttle  Train  219

 Cement  Plants 182  सीमेंट  के  कारखाने  220

 183  Non-Utilisation  of  Licensed  Indus- अनुज्ञप्त  )  औद्योगिक

 क्षमता  प्रयोग  न  किया  जाना
 trial  capacity  220

 184  पटेल-रोड  दिल्ली  पर  ऊपर  का  प्रूफ  Over-bridge  on  Patel  Road,  Delhi  221

 185  सेहत tae  स्थान  पर  धावा  Raid  on  Sehal  Railway  Station  थि  221

 186  अलीगढ़  रेलवे  स्टन  Aligarh  Railway  Station  221-22

 187  पंजाब  में  इस्पात  कारखाना  Stee]  Plant  in  Punjab  e  222

 188  विभिन्न  इस्पात  सूत्रों  का  विस्तार  Expansion  of  various  Steel  Plants  222-23

 189  रेलवे  योजनायें  Railway  Schemes  °  223

 190  Hassan-  fangalore  Rail  Line  224 हसन-मंगलोर  रेलवे  लाइन

 19  उत्तर  प्रदेश  में  विशेष  मिश्रित  Special  Allo  Steel  Plant  in  U.  P  224

 इस्पात  अन्यत्र

 192  रेलवे  में  अस्थायी  सिविल  इंजिनियर  Civil  Engineers  on.  Railways  e  224

 तथा  यातायात  अधिकारी

 193  रेलवे  arfaare}  Railway  Offi  224~25

 194  जंगली  ar  निर्यात  Export  of  Wild  Animals  225-26

 195  काज  का  निर्यात  Export  of  Cashew  Karnels  226

 196  इस्पात  कारखानों  में  श्रमिक  Labourers  in  Steel  Plants  e  227

 197  मध्य  प्रदेश  का  मानिक  सर्वक्षण  Aerial  Survey  in  M.  P.  a  °  227

 198  meq  प्रदेश  में  कोयले तथा  लोहे  Coal  and  Iron
 pepesit

 in
 Madhya Pradesh  227-28

 .  के  निक्षेप

 रेलवे  डाक्टर  octors  .  कि  ्  कि  228 199  Railway

 200  फल  परिष्करण  उद्योग  Fruit  Processing  Indust  थक  228

 01  तीखुर  में  ऊपरी  पुल  Tirur  Over-Bridge  228

 202  पंजाब  में  अखबारीਂ  कागज  का  New  yenr? Cws  Pe  ‘int  Plant  in  Punjab  228-29

 कारखाना

 203  नंगल  में  बिजली  के  भारी  सामान  Hea  Electrical  Unit  at’  Nangal  229

 का  कारखाना

 204  पंजाब  में  आयात  तथा  निर्यात  के  Office  of  the  Chief.  Controller  ‘of

 Imports  and  Exports  in  Punjab  229
 मुख्य  नियंत्रक  का  यालय

 205  उत्पादित  ay  Productivity  Yea:  e  .  229=30

 Locomotive  for  Howrah- 206  हावड़ा-कालका मेलਂ  के  लिए  बिजली  Electric
 ज  230

 के  इंजन
 Kalka  Mail  ह

 (iv)



 wad  क ेलिखित  )  /WRITTEN
 ANSWERS  TO  QUESTIONS—Contd

 Ho a  प्र०  संख्या  पृष्ठ

 1.  Q  Nos  विषय  SUBJECT.  PAGES

 07  उत्तर  रेलवे  मुख्यालय  निर्माण
 Northen  Rly.  Headquarters  Con:

 struction  Accounts  Department  230
 लेखा  विभाग

 208  उत्तर  tag  लेखा  विभाग  कै  र्म  Clerks  (Grade  I)  in  Northern  Rail-
 way  Accounts  Deptt  0-31

 के  कलक

 Hand  Grenades  Found  at
 Shans}

 209  Tal  रेलवे  स्टेशन  पर  पाया  गया
 Railway  Station  1

 हथगोला

 210  मंसुर  राज्य  को  आवंटित  तकुवे  Spindleage  Allotted  to  Myspré  Stat¢  231+32

 स्पीड

 211  बंगाल  बिहार  की  कोयला  Electrification  of
 togieiels

 of  Bengal
 an  ar  2

 पट्टी  का  विद्युतीकरण

 Export  of  Tea  to  U.  K.  न  श  232 212  ब्रिटेन  को  चाय  का  निर्यात

 Production  of  Non-Ferrous  Metals  233 213  अलौह  धातुओं  का  उत्पादन

 214  Dead  Body  at  Jaunpur  Rly.  Station  234
 जौनपुर  रेलवे  स्टीम  शाव

 216  भद्रवती  में  मिश्रित  इस्पार्स  का  Steel  Alloy  Plant  at  Bhadravati  234

 कारखाना

 सुडान  के  साथ  व्यापार  करार  Trade  Agreement  ‘with  Sudan  2२34-85

 218  दिल्ली  रेलवे  स्टीवन  पर  चोरियां  435 Thefts  at  Delhi  Raitwiy  Station

 19  दिल्ली  रेलवे  स्टेशन  परे  केलों  का  Unloading  of  Banana  Consipn-
 ment  in  Delhi  Rly.  Station  235 रेलगाडी  उतारा  जाना

 220  कैरल  में  अल्युमीनियम का  कारखाना  Alumintum  Plant  in  Kerdla .  286

 अटारी  रेलवे  ्  की  स्थान  Station  Master,
 मैम  ई  Railway

 221
 Station  236

 मास्टर

 222  रेलवे की  वर्दियां  Railway  Uniform  ‘  236-37

 933  स्टेशन  के  सिग्नल  Stopping  of  Trains  at  outer
 signal

 of
 >

 पर  रेलगाड़ियों  का  रोका  जाना
 Gorakhpur  Station  237

 4  tag  के  हड  कलंकों  के  sates  Pay  Scales  of  Head  Clerks  on  Rail-
 ways  238

 225  में  उत्तर  रेलवे  के  प्रथम  Northern  Railway  Class  I
 Ofer

 श्रणी  के  अधिकारियों  की  नीति
 posted in

 pet
 238

 226  Export  of  Handloom  Goods  ग्  238--39 हथकरघा  वस्तुओं  का  नियति

 अविलम्बनीय  लोक-महत्त्व  के  विषय की  ओर  Calling  Attention  to-  Matter.  or

 ध्यान  Urgent  Public  Importance

 पाकिस्तान  भारतीय  जहाजों  का  Impounding  of  Indian  Ships  and
 रोका  . जाना  तथा  चाय  क

 आदि  confiscation  of  Jute,  Tea  etc.  by

 का  जब्त  किया
 15181]

 श्री  यदा पाल fag
 Shri  Yashpal  Singh  239

 239 श्री  राज  बहादूर  Shri  Raj  Bahadur

 (४)



 पीठ

 विषय  SusjEcT  Paces

 Re  Motions  for  Adjournment  and  240
 स्थगन  प्रस्तावों तथा  ध्यान  दिलाने  वाली  Calling  Attention  Notices  (Query)

 नहीं  क  बारे  में

 समसा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  Papers  Laid  on  the  Table  e  41-43

 Business  of  the  House  .  e  e  243-46 TAT का  काय

 Statement  re  Reappraisal  of  the

 आपातकाल  की  दृष्टि  योजना  के  पुनर्मूल्यांकन  Plan  in  the  Light  of  the  Emer-

 के  बारे  में  वक्तव्य  gency—
 Shri  B.  R.  Bhagat  eo  246-47

 श्री  Fo  रा०  भगत
 Business  Advisory  Committee—

 काय  मंत्रणा  e  e  247
 चालीसवां  प्रतिवेदन

 Fortieth  Report

 Resolution  re  :  Continuance  of  Pro-

 करती  के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  को  लागू  रख  जाने  clamation  in  respect  of  Kerala—

 के  बारे  में
 Shri  Vasudevan  Nair  e  248-49

 श्री  वासुदेवन  नायर
 Dr  Sarojini  Mahishi  e  249

 डा०  सरोजिनी  महिषी

 श्री  सेझियान
 Shri  Sezhian  249-50

 +>  E  G.  Menon  251-52
 श्री  प०  गो०  मेनन

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  क  252-53
 राम  मनोहर  लोहिया

 Shri  Hathi  253-54
 श्री  हाथी

 Indian  Telegraphs  (Amendment)  )
 भारतीय  तार-यंत्र  विधेयक

 5  Bill—(Amendment  of  reaction  5)
 Introduced  by का  संशोधन )  -

 e  254
 यशपाल  सिंह  का ]
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 लोक-सभा  वादविवाद  अनूदित  संस्करण

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLATED  VERS!.ON)

 लोक-सभों

 LOK  SABHA

 5  1965/14  1887

 Friday,  November  5,  1965/Kartika  14,  1887  (Saka)

 ty me  oes

 सोक  सजा  ग्यारह  बजे  समेत  हुई
 1

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  Clock.

 अध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए

 Mr.  SPEAKER  in  the  Chair

 रनों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 पूर्वोत्तर  सीमा  era  पटरी  पर  विस्फोट

 *60  श्री  हेम  att  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  ऑफ कार  लाल  बैरवा  : श्रीमती  रेणुका  बल्कि को  :

 श्री  ate  :  शो  मोना

 श्री  मधु  लिमये  :  रास

 श्री  यशपाल  सिंह

 कया  रेलबे  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  की  पटरी  पर  आसाम  में  दे  किया जूली
 और  वेलसीरी  स्टेशनों  के  बीच  एक  विस्फोट  हुआ  था  ;

 यदि  तो  क्या  इस  घटना  कीं  कोई  जांच  की  गई  है  ;  और

 (*T)  कया  यह  सिद्ध  हो  गया  है
 कि

 यह  घटना  शत्रु  के  एजेन्टों  द्वारा की  गयी  तोड़-फोड़ की  घटना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  राज्यमंत्री  राम  सुभग  :  (#)- HtZ और  :

 जी  नहीं  ।

 श्री हेम  बरुआ  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखने  कि  यह  पहला  अवसर  नहीं  है  जब  कि  इस  रेलवे

 पटरी  पर  इस  प्रकार  की  दुःखद  घटना  हुई  है  और  चीनी  आक्रमण  के  दौरान  भी  उसी  मागं  पर  इस  प्रकार

 की  तीनਂ  दुःखद  घटनाएं  हुई  थीं  ,  में  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  सरकार  ने  इस  वि  बिष्ट  घटना  की  प्रारम्भिक

 जांच  करवाई  है  और  FAT  सरकार  इस  परिणाम  पर  पहुंची  है  कि  यह  तोड़-फोड़  की  काय  वाही  हो  सकती  है  ?

 डा०  राम  तुमर  देश पर  चीन  के  आक्रमण  तथा  हाल  ही  के  पाकिस्तान के  आक्रमण  के  दौरान

 जिस  प्रकार  की  घटनाएं  घाटी  हैं
 उन

 से  में  पूरी  तरह  अवगत  हूं  ।  परन्तु  इन  घटनाओं  के  बावजूद  और  कहीं
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 कोई  गाड़ी  नहीं  रोकी  इस  की  जांच  की  गई  और  हमा  रा  विचार  है  कि  हम  इस  दूरस्थ  स्थान  पर
 काम  करने  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  वेतन  ले

 जी  रहे  इसलिये  कुछ  दुरात्मा  लोगों  ने  इस  को  लूटने
 की

 बात  सोची
 होगी  और  इस  घटना  कय  कदाचित  इस  प्रकार  का  ही  कारण  रहा  होगा  4

 श्री  हेम  बरुआ  :
 जब  भी  बाहर  से  आक्रमण  होता  है  तो  इस  क्षेत्र  विशेष  में  इस  प्रकार  की  घटनाएं

 होती  तो  कपा  में  जान
 सकता  हूं

 फि  इस  विशिष्ट  रेल-घटती  की  सुरक्षा  के  लिये  सरकार  ने  कोई  कार्यवाही
 की  है

 ?

 डा०  राम  gana:  जेसा  कि  मेंने  बताया है  कि  हमा री  रेलों  पर  कोई  ऑक्शन करने  की  हिम्मत

 रहीं  करेगा  |  हम  काफी  प्रबंध  कर  रखे  हू

 श्री  हेम  बरुआ
 :  यह कोई  उत्तर  नहीं

 है
 ।.  वह  नार  बार  एक  ही  तके  का  आश्य  लेते  हें  कि

 किसी  ने  कोई  गाड़ी  नहीं  रोकी
 1

 अध्यक्ष  उन्होंने  यह  कहा  sega प्रभव  कदम  उठाये हैं  |

 श्री  हेम  बरुआ  :
 उन्होंने  एसा  नहीं  कहा  है  ।  उन्होंने  यह  कहा  है  कि  कोई  हमारी  रेलों  पर  आक्रमण

 कर  सकता |

 डा०  राम  सुभग  सिह  उन्होंने सुना  नहीं  है  ।

 शी हेम  बदुआ  :
 पहले  तीन  चार  बार  हमारी  रेलों  पर  आक्रमण हो  चुका

 श्रीमती  रेणू का  बड़ कट को  :  तोड़-फोड़  की  इन  घटनाओं  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  ने
 इस

 रेल
 पटरी

 पर

 फूलों  की  सुरक्षा  के  लिये  कोई  कार्यवाही  की  है

 !

 डा०  राम  सुभग  सिह  :  वहां  जीतने  भी  पुल  जैसे  कि  ae  पुत्र  लुमड़ी-बूधरपुरा  की  ओर  के

 पुल  या  पाषण्ड से  डिब्रूगढ़  और  उस  से  आग  लख पानी  तक  के  सभी  पुलों
 की

 रक्षा  की  ज़ा  रही  है  और

 उन  पर  रक्षक  दल  तैनात
 कर

 दिये  गये  ह  ।  जैसा  कि
 आप  जानते  जहां  कहीं  भी  बियास आदि  मुख्य

 पुल  वहां  विमान  भेदी  तोपें  लगा  दी  गई  हें  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  1  know  the  number  of  ‘persons  arrested  in

 this
 connection  ?

 Dr.  Ram  Subbag  Singh  :  That  is  entirely  a  forest  terrain.  Two  ‘bombs

 were  found  there  without  any  markings  on  them.  ‘One  of  them  exploded  and  as

 a  result  therecfa  trolly  was  overturned  causing  death  of  two  persons.  Our  armed

 police  guards  fired  in  the  forest  but  none  was  found  there.

 Shri  Sheo  Narain  :  May  1  kriow  as  ‘to  what  safety  measures  have  been  taken
 on  the  North  East  Frontier  Railway  where  these  explosive  have  occurred  and

 what  compensation  has  been  awarded  to  the  dependents  of  the  diseased  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  Rs.  500  were  given  on  the  spot  to  the  dependents
 of  those  killed  in  the  accident.  There  was  no  dependent  of  one  person  there,

 so  we  shall  remit  this  comperisation  to  his  home  town.  The  persons  who  had

 sustained  minor  irjuries.  were  paid  .compensation  or  the  spot.

 क  ४  the P.  Sharma  :  They  had  perhaps,  attacked  the  train.  with

 intention  of  looting  ‘the  railway  treasury.  May  1  know  why  steps  have  not  heen

 taken  ‘so  far  for  providing  armed  police  guards  for  its  protection  ?
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 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  It  is  not  that  armed  guards.are  not  provided
 when  necessary  two  armed  guards  were  going  along  with  that  trolly  and  in  future

 also,  as  the  hon.  member  has  suggested,  wherever  it  is  considercd  necessary,  armed

 guards  will
 be  provided.

 श्री  स्वयं  :  जैसा  फि  श्री  बरुआ  ने  कहा  है  कया  बाह्य  आक्रमणों  श्रेय  प्रकार  की  घटनाओं  की  वृद्धि

 से  कोई  सम्बन्ध है  ?  क्या  सरकार  ने  इस  मामले की  जांच  की  है  और  पता  लंगाया हैं  कि  क्या  इस  घटना

 को  कोई
 faery

 कारण  है  ?

 डा०  राम  सुभेग  fag  :  मं  नहीं  पह  सकता  किਂ  एसी  घटनाओं  का  कोई  विशिष्ट  कारण  था  चीन

 और  पाकिस्तान  के  साथ  हमारा  न  चैल  रहा  हालांकि  वास्तव
 में  चीन  के  साँप  लड़ाई  नहीं  हों  रही

 हमें  एसी  चीजों  की  चिता  नहीं  करनी  चाहिये  और  एसी  घटनाओं  को  रोकने  क्षे  लिये  हमें  आ  द्रश्य क

 कार्यवाही  करनी है  ।

 Shri  Kashi  Ram  Gupta.  May  I  know  whether.  this  accident  took  place  in

 day  time  or  at-night  and  after-how  long  the  information.  regarding  the  persons
 killed  was  received  .by  the  Govt.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  ‘We  came  to  know  about  the’  killed  persons
 at  that  very  moment,  because  the  other  trolly  was  only  fifty  feet  behind.  This

 accident  took  place  during  tue  day  timc,  because  the  rail  track  between  Ran-

 to gapara’'ard  Monkongrlara:rans  mostly  through  the  jungle  and-we  came

 know
 of  this  accident  immediately  thereafter.

 Mr.  Speaker  :  What  was  the  time.  then  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  It  was  12  noon.

 Shri  Rameshwara  Nand  :  The  hon.  Minister  has.  just  now  stated  that
 there  was  no  specific  reason  behind  that  incident  which  took  place  in  the  jungle.
 The  rounds  were  fired  but  ho  person  died.  May  I  know'the  reasons  for  opening
 fire  when  there  were  no  persons  ?  May  I  know-whether  anti-aircraft  guns  have
 been  installed  for

 safeguarding  important  bridges  ?

 Mr.  Speaker  :  Second  part  of  the  question  has  already  been  answered.

 Shri  Rameshwara
 Nand

 :  On  whom  was  the  fire  opéned,  when  there
 was  nobody  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  The  rail  track  funs  through  thick  forests  and
 that  was  the  reason  why  fire  was  opened.  When  the  trolly.  was  overturned
 the  armed  guards  got  their  fingers  injured  and  they  were  feeling  severe  pain.  Still

 they  thought  that  somébody  might  be  boiling  nearby,  Therefore  they  opened
 fire  inthe  jungle.  In  the  circumstances,  it  was  necessary  for  them  to  do  so.

 answered.

 Shri  Rameshwara  Nand  :  The  second  part  of'my  question  has  not  been

 Mr.  Speaker  :  That  has  already  been  answered.  Perhaps:  Swamiji  was
 not  attentive  at,  that  time.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  Three  ‘of  four  days  back  a  hand

 grenade  was  found  on  the  Jumna  railway.bridge.  May  I  know  whether  govern-
 ment  propose  to  take  some  more  strict  steps  for  the  protection  of  such  important
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 railway  bridges,  on  which  there  is  alway  heavy  traffic  and  whether  the  govern-
 ment  is  also  considering  to  provide  arms  to  the  guards  accompanying  railway
 trains  ?

 Mr.  Speaker  :  Second  part  of  the  question  may  be  answered.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  cannot  answer  it.

 Shri  Vishram  Prasad  :  I  gather  from  newspapers  that  apart  from  men,
 Pakistan  has,  also  sent  women  to  various  places  in  India.  It  is  feared  that

 they  might  drop  bombs  on  trains  and  bridges  etc.  May  I  know  what  steps  have
 been  taken  by  the  Govt.  to  check  that.type  of  thing  to  happen  ?

 Mr.  Speaker  :  This  is  regarding  general  question  of  infiltratcrs.  The

 present  question  relates  to  one  particular  incident.

 श्री  हेम  Waal  :  मेरा एक  व्यवस्था का  प्रश्न  माननीय  मन्त्री  ने  पिछले  रन  के  उत्तर में  बताया

 है  कि  एक  ही  रेलवे  पटरी  पर  दो  बम  रखे  जिन  में  से  एक  के  फटने  से  यह  दुर्घटना हुई  ।  परन्तु  उन्होंने

 बताया है  कि  बम  के  फटने  के  बाद  हमारे  लोगों  ने  गोलीਂ  चलाई  वे  दोनों  वक्तव्य एक  साथ  कसे दे

 सकते  क्यों  कि  दोनों  परस्पर  विरोधी  ह  ।
 बम  वहां  पर  थे  और  वे  फटे

 ।
 बम  कब  बहां  पर  रखे  गये

 इसका  समय  बह  नहीं  जानते  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  गोली  पेड़ों  की  ओर  चलाई  गयी  थी  कि  शायद  वहां  कोई  छुपा  हुआ हो  ।

 श्रीमती  सावित्री  क्या  इन  बमों  और  फट  हुए  बम  के
 भागों

 को
 प्रयोगशाला  में  परीक्षण

 के

 के  लिय  भ  ज  दिया  गया  और  यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  sg  क्या ये  बम  विदेशों  में  बने

 हुए  थे  या  भारत  में  बने  हुए  थे
 ?

 डा०  राम  gan  सिह
 :

 जेसा  कि  में  पहले  बता  चुका  जहां  पहले  बम  फटा  था  और  वह  घटना  हुई

 स्थान  से  थोड़ा  आग  जो  बम  पाया  गया  वह  सब  प्रयोजनों  के  लिये  जांच  हेतु  नहीं  भेजा  गया

 परन्तु उस  पर  कोई  चिन्ह  अंकित  नहीं  था  ।  हमें  जांच  अधिका री  से  यही  सूचना  मिली
 थी  ।  परन्तु  उसी

 किस्म
 के  बम  ने

 पहले  दुःखद  घटना  की  थी
 ।

 चौथी  योजना
 में  इस्पात  उत्पादन  का  लक्ष्य

 *  61.  बासप्पा :  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :

 श्री  क्०  Alo  तिदारी
 :

 श्री  यशपाल  fag  :

 श्री  काजरोलकर  : श्री  go  चा०  लिंग  रेड्डी :

 श्री  दी०  शर्मा  श्री  कार लाल  :

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती :  श्री  बुजराज  सिंह  :

 श्री  प्र०  च०  बरुआ :  श्री  गोकरन  प्रसाद  :

 रामेश्वर  टाटिया  :  श्री  दे०  दे०

 थ्रो  हिमतसिहका  :  श्रीमती  सावित्री  निगम

 e कै श्री  संविधान  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  सला इछा मी

 श्रीमती  मनाने  सुल्तान  :  |

 र्क्स  इस्पात  और  छान
 मंत्री

 यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :
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 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  इस्पात-उत्पादन  का  लक्ष्य  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  कर  लिया

 गया है

 यदि  तो  लक्ष्य  क्या  है  ;  और

 इसको  किस  प्रकार  पूरा  करना है
 ?

 इस्पात  भोर  सान  मंत्रालय में  उपमंत्री  कर  ४ है ਂ  सें  :  चौथी  पंचवर्षीय
 योजना  में  इस्पात  उत्पादन  के  लक्ष्य  तथा  उसकी  प्राप्ति  के  उपायों  पर  आजकल  योजना  आयोग  के  साथ

 विचार  विमश  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  बासप्पा
 :

 चंकी  पांचवां  इस्पात  कारखाना लगाने  के
 स्थान  के  बारे  में  योजना  आयोग  और

 मंत्रालय  में  मतभेद  कया
 सरकार  पांचवें  इस्पात  कारखाने  के  लिये  हास्पेत  के  दावे  को  और  इस  बात  को

 कि  ही  एक  क्षेत्र  में  अधिक  इस्पात  कारखाने  न  लगਂ  और  कि  इन  को  दक्षिण  में  भी  लगाया

 इसी बातों  को  ध्यान  में  रखते  हुए  पांचवें  इस्पात  कारखाने
 के  स्थान  के

 बारे  में  शीघ्र कोई
 निर्णय

 करेगी  ?

 श्री  प्र ०  सेठी
 सारा  मामला  मंत्रिमंडल  के  सम्मुख  हैं  और  मंत्रिमंडल  इस  पर  यथा दी  घ्

 निर्णय करेगा ।

 श्री  बासप्पा :  प्रतिरक्षा  संबंध  हमारी  आवश्यकताओं  के  लिये  बढ़िया  किस्म  के  कुल  कितने  इस्पात

 की  आवश्यकता है  और  इस  में  से  कितने  इस्पात  का  देश  में  ही  उत्पादन  होत  क्या  में  यह  भी  जान

 सकता  हुं  कि  कितना  इस्पात  आयात  किया  जाता
 है  और  इस  पर  कितनी  विदेशी  मुद्रा  era  करनी  पड़ती

 क्या विदेशी ar  के  इस  व्यय  को  बचाने  के  लिये  भद्रवती जैसे  saa  श्रेणी  के  इस्पात  के  कारखानों

 का  विस्तार  किया  जायेगा ?

 श्री  प्र०  च०  सेठी  :  एक  ही  प्रश्न  में  अनेक  प्रइन  कर  दिय  गय  हे  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  किसीਂ  एंक  का  उत्तर  दीजिए  ।

 श्री  To  ब् ०  सेठी  :  1970-71  में  173  लाख  टन  नर्म  इस्पात  की  आवश्यकता  होंगी  |  इस  में
 भग  10  लाख  टन  इस्पात  निर्यात  के  लिये  शामिल  होगा  |

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  how  much  steel  will  be  produced
 in  the  private  and  public  sectors  in  the  Fourth  Five  Year  Plan  ?

 Shri  P.  C.  Sethi :  At  present  there  are  only  two
 plants

 in  the
 private

 sectors  ६.४.  TISCO  &  1.1.8.C.O.
 They

 have  been  granted  permission  for  expansion.
 On  receipt  of  their  progress  report  it  will  be  known  as  to  what  extent  they  should.
 be  expanded.

 श्री  लिंग  रेड्डी :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया  लक्ष्य  में  अनेक  इस्पात  कारखानों  के  विस्तार  का

 कार्यक्रम  शामिल  fear  गया  है  ?

 में  faxcors  कार्यक्रम  ar  दा ६  DISD  ह द  शामिल  है  । श्री  प्र०  च०  सेठी  :  श्रीमान  |  ब्

 श्री  प० 'र०  चक्रवर्ती
 :  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  वर्तमान  योजना में  कितनी  कमी  है

 ?
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 थ्री  30  चे  सेठी  :  इस  समय  लगभग  दस  लाख  टन  की  कमी  है

 !

 ः

 शमी  दी०  चे  शर्मा :  बया  में  जान  सकता हैं  कि  छटे  तथा  अन्य  इस्पात  कारखानों  के  लिये

 विदेशी  द्र  की  आवश्यकताओं  को  कैसे  पुरा  किया  जायेगा  ?  क्या  मन्त्रालय  तथा  योजना  आयोग  ने

 इस  पर  ध्यान  दिया  है  ?

 इस्पात  और  खान
 मन्त्री ~ AT

 संजीव  जब  तक
 हम

 प्रारम्भिक  रिपोर्ट  मंजर  नहीं  कर  लेते

 और  उसके  बारे  में  उन्हें  नहीं  कर  देते  ae  तक  हग  ata  के  साथ  विदेशी  मुद्रा  को  समस्याओं  के

 बारे  सें  बातचीत  नहीं  कर  सकते  ।  इसलिये  खवंप्रथम  तो  मंत्रिमंडल  स्थान  के  बारे  में  निर्णय  करेगा

 और
 इसके

 वाद  ही  हम  बातचीत  अ  रम्भ  करेंगे  ।  में  माननीय  सदस्य  को  यह  भी  बता
 दूं  कि  हम  यह :

 होती का
 कर  रहे  है  कि  थोड़ी  | विदेशी  मुद्रा से  हम  अपने

 यहां  ही  मन
 भट्टियां

 और  कोक  ओवन  बैटरियां  किस  प्रकट र
 बैना  सकते

 ्
 ।

 हम  इज  बात  की  जांच  कर  रहे  ह ंओर  आशा  है  कि  अगले  कुछ  मही  नों  में  हम  कुछ  निर्णय  कर  any  |

 इस  में  विदेशी  मुद्रा  का  व्यय  बहुत  कम  हो  जायेंगे  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  अभी  माननीय  मंत्री  ने  बताया है  कि  इस्पात का  लक्ष्य  निर्धारित

 करने  का  मामला  भारत  सरकार  और  योजना  आयोग  के  . विचाराधीन  है  तो  कया  पहले  स्वीकार  किये  गय

 अनुमानित  लक्ष्य  में  कोई  परिवर्तन  किये  जाने  की  संभावना  है  ?  यदि  नहीं  तो  क्या  इस्म  तत
 के  उत्पादन

 के  faa  अन्य  आवश्यक  परिवहन  आदि  के  लिये  समेकित  कार्यक्रम  बनाने  का

 बिचार  किया  जाएगा ?

 att  संजोए  रेड्डी
 :  मंत्रालय  ने  चौथी  बोनो  में  165  लाख  an  का  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है  ।

 इसलिये  स्वाभाविक  है  कि  इसके  लिये  आवश्यक  धन  की  व्यवस्था  की  जाए  ।  इसलिये  यह  प्रदान  योजना
 आयोग  के  समक्ष है  ।  जब  तक  हम  कम से  कम  यह  लक्ष्य  प्राप्त  न  कर  दमें  पांचवीं  योजना  में  पुनः  इसकी

 कमी  रहेगी  ,  इसलिये  यह  सा रा  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।  अभी  में  कूछ  नहीं  कह  सकता  कि  अन्तिम  रूप  क्या

 होगा  ।

 श्री  प्र०
 do

 बरुआ
 :

 कया  में  जान  सकत  हूँ  कि  चौथी  में
 इस्पात

 की
 प्रतिरक्षा

 '
 संबंधी

 आवश्यकताओं को  पूरा  करने  के  लिये
 देशी  इस्पात किस  अनुपात  में  उपलब्ध होगा  ?

 att  संजीव  रेड्डी :  मेरे  विचार  से  हम  मिश्रित  इस्पात  की
 आवश्यकताएँ  पूरी  कर

 क्यों कि

 हम न  केवल  सरकारो  क्षेत्र  में  बल्कि  निजी  क्षेत्र  में
 भी  मिश्रित  इस्पात  के

 उत्पादन  पर  विशेष  नौरते  रहे

 ह्

 थी  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि
 चाथी

 योजना  में  1.  5  लाख टन  विशेष  अथवा  मिश्रित

 इस्पात  के  उत्पादन  की  क्षमता  पहले  ही  निजी क्षेत्र  के  कुछ  कारखानों  के  लिये  निर्धारित  कर  दी  गर्ड

 और  यदि  तो  वे  कारख़ाने  कौन  कौन  से  हैं  और  इस  संबंध  कि

 बे  पहले
 की  अपेक्षा  अच्छा  कायें

 क्या  सरकार  को  कोई  आश्वासन  दिया  गया  afe  तो  क्या

 श्री  संजीव  रेड्डी :
 जी  हां  ।  एण्ड  टाटा  और  कंई

 अन्य
 निर्माताओं  की  अतिरिकत

 उत्पादन  करने  की  स्वीकृति  दी  गई  सभी  नाम  तो  बिना  पूर्वसूचना  के  में  बता  नहीं  सकूँगा  ।  इस  के

 साथ
 ही  सरकारी  क्षेत्र

 के  कारखानों
 में

 विस्तार  करने
 के

 लिये  सरकार
 पण

 उठा रही है
 रही  थि अर्थात्  दुर्गापुर

 मिश्रित  इस्पात
 तथा  मजूर  मिश्रित  इस्पात  कारखाने  |  इस  प्रकार  हम  केवल  निजी  क्षत्र  पर  ही

 परन्तु  सरकारी  क्षेत्र  के  निर्माताओं  परे  भी  निर्भर  करतें है
 ।
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 श्री  सा०  ato  दीवारों  विशेष  निए  के  उत्पादन  पर  इस  प्रकार  बल  देने  से  नर्म  इस्पात  के  उत्पादन

 पर  क्या  प्रभाव पड़गा  ?  क्या  उनमें  इस्पात  के  उत्पादन  में  कमी  हो  और  यदि
 तो

 इसे  किस  प्रकार
 पूरा  जाएगा

 ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :  उनमें  इस्पात  कें  उत्पादन  में  कमी  होने
 का

 कोई  भरन  नहीं  है  ।  खपत भी  तो  बढ़

 जाती है  ।  जब  हम  40  से  50  लाख  टन  का  उत्पादन  करते  थे  तो  हमें  10  लाख  टन  की  कमी
 अब  जब  कि  हम  165  लाख  टन  का  उत्पादन  कर  रहे  ह  तब  भी  इस्पात  में  कमीਂ  हो  रही  इसका  कारण

 औद्योगिक  विकास  तथा  बढ़ती  हुई  मांग  है  ।

 श्री  काजरोलकर  क्या  प्रतिरक्षा  संबंधी  नई  आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  कोई  नया  लक्ष्य  निश्चित

 किया  गया  है
 ?

 शी  संजीव  रेड्डी  जी  नहीं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम
 :

 प्रतिरक्षा  की  बढ़ती  हुई
 आवश्यकताओं  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  का

 विचार  ब।ढ़या  किस्म  के  खनिज  लोहे  के  fata  कार्यक्रम  में  पुनरीक्षण  इस  पर  पुनर्विचार  करने

 काह े?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  नहीं  ।  क्योंकि  इसका  प्रतिरक्षा  संबंधी  उत्पादन  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 प्रतिरक्षा  संबं  "
 विशेष  तथा  मिश्रित  इस्पात  की  आवश्यकताओं

 को
 तो  हमें  देश  में  ही  पूरा  करना  होगा  ।

 प्रतिरक्षा  की  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  में  खनिज  लोहे  का  निर्यात  बाधक  नहीं  होगा  |

 श्री  सलाइधामी :  मिश्रित  इस्पात  की  प्रतिरक्षा  संबंधी
 आवाज़  कक्षाओं  की  दृष्टि  से  क्या  चौथी  योजना

 के  दौरान  सलेम  इस्पात  संयंत्र  में  मिश्रित  इस्पात  का  उत्पादन  आरम्भ  हो  जाएगा
 ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :  हम
 न

 केवल  दुर्गापुर  में  मिश्रित  इस्पात  के
 उत्पादन

 में  वृद्धि  करने  के  लिये  पग
 उठा

 रहे  अपितु  भद्रवती  कारखाने  को
 मिश्रित  इस्पात  कारखाने

 में
 परिवर्तित  किया  ज  रहा  है

 सलेम
 संयंत्र  की  जांच  जापानी  विशेषज्ञ  कर  रहे  हे  और  वे  अपनी  रिपोर्ट  आगमी  दो  मास  में  पेदा  कर

 देंगे  ।

 डा०  Alo  श्री०  अणे :  प्रतिरक्षा  पर  सरकार  द्वारा  किये  जाने  वाले  असाधारण  व्यय  को  देखते  हए  क्या

 सरकार  विशष  वस्तुओं  १९  अधिक  व्यय  करने  की  बजाय  उन  पर  कम  व्यय  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री  संजीव  tui  :
 इस्पात  पर होने  वाला  व्यय  अन्य  वस्तुओं  पर  होने  वाले  व्यय  से  भिन्न

 देश  की  प्रगति  और  सुरक्षा  दोनों  विशेष  तथा  fafara  इस्पात  पर  निर्भर  करती  इसलिये  हम  इन  पर  किये

 जाने  वाले  व्यय  में  कटौती  कर  सकते  ।

 श्रीवास  बरुआ :  कया  यह  सच  है  कि  हमारे  कुछ
 इस्पात  संयंत्रों  ने  प्रतिरक्षा  संबंधी  सब  विशेष

 आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  की  पदाकदा बका ह चवावाण  की  चूँकि  हमारे  इस्पात  कारखाने  साधारणतया  उनमें  इस्पात
 का  निर्माण  करते  इसलिये  प्रतिरक्षा  के  लिये  उत्पादन  करने  का  अर्थ  होगा बेलन  कार्यक्रम  तथा  गरम

 करने  के  उपकरणों  में  परिवर्तन  करना  ।  क्या  सरकार  ने  प्रतिरक्षा  उत्पादन  आरंभ  करने  की  संभावना

 और  देवा  में  साधारण इस्पात  के  उत्पादन  पर  इसके  प्रभाव  का  मूल्यांकन  किया  हैं
 ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :  हम  प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 से

 लगातार  सम्यक  बनाये  हुए  ह  और  जिस  प्रकार  का

 बेलित  माल'वे  चाहते  है  हम  उन्हें  देने
 का

 प्रयत्न
 कर  उन्हें  विशेष  तथा  मिश्रित  इस्पात  कीਂ

 आवश्यकता  है  और  हम  इसके  उत्पादन  के  लिये  प्रयत्नशील है  ।
 आशा  है  चौथी  योजना  में  हमें  इसमें

 सफलता  मिलेगी  ।
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 श्री  राम
 सहाय  nse

 :
 चौथी  योजना

 में
 परिकल्पित  इस्पात  के  उत्पादन  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कया  हम  इस  अतिरक्त  उत्पादन  की  सहायता  से  इस्पात का  निर्यात  कर  सकेंगे  अथवा कम  से  कम  आयात  को

 पूर्णतया  बन्द  कर  सकेंगे  ?

 att  संजीव  रेड्डी  :  निर्यात  तो  हम  अब  भी  ws  |  गत  वर्ष  ही  हमने  एक  लाख  टन से  अधिक

 निर्यात  किया  था  ।  इस  वर्ष  3  लाख  टन  निर्यात  का  विचार  है  ।  स्वाभाविक है  कि  हम  थोड़ा

 और  बढ़ा  कर  अधिक  विदेशी  मुद्रा  अजित  करना  चाहेंगे  |

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  :  आयात  बन्द  करने  का  कया  हुआ

 श्री  सजीव  रेडडी  आयात  बन्द  नहीं  होगा  |

 Shri  Brij  Behari  Mehrotra  :  Has  the  permission  been  accorded  to  a  Kan-

 pur  firm  to  produce  alloy  steel?  If  so,  the  progress  made  in  this  co:ineciion  ?

 शनी  प्र०  चं०  सेठी  :  इसके  लिय  मूझ  पूर्वसूचना
 की  आवश्यकता  है  ।

 एशियाई  विकास  बेक

 *  62  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  श्री  यशपाल  सिह

 श्री  भी  नारायण  दास  श्री  इन्द्रजीत  गप्त

 श्री  काजरोलकर श्री  भान  प्रकाश  सिह

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 (+)  क्या  एक  एशियाई  विकास  बक  स्थापित करने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इसमें  भागਂ  लेने  वाले  उन  देशों  के  नाम  क्या हे  जिन्होंने  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 कया

 (*t)  बेक  के  सही  सही  उद्देश्य  तथा  कृत्य क्या  और

 इसमें  भारत  किस  रूप  में  भाग

 वाणिज्य  मन्त्री  मनु भाई  :  से  इस  प्रस्ताव  पर  कुछ  दिनों  से  विचार  हो  रहा

 था  और  मनीला  में  29  नवम्बर  से  1  1965  तंक  एशियाई आधिक  सहयोग  पर  होने  वाले
 द्वितीयਂ  मंत्री  सम्मेलन  में  और  भी  विचार  किया  जायगा  ।  उसी  समय  एशियाई  विकास बेक  के

 उद्देश्यों
 और  कार्यों  के  रूप  का  ठीक  ठीक  निर्धारण  होने  की  सम्भावना  है  और  तभी  अन्तिम  निश्चय  किये  जायगे  ।

 भारत  इस  के  प्रस्तावों  में  से  एक  था  और  भारत  ने  इस  प्रस्ताव  का  सिद्धान्त रूप  से  समय  न

 किया  है  परन्तु
 इसमें  भारत

 किस  रूप  में  भाग  लेगा
 यह  द्वितीय  मंत्री  सम्मेलन के  बाद  ही  तय

 किया  जायगा  ।

 प्रस्ताव  वित  बेक  उद्देश्यपत्र
 का

 सारांश  सभा  पटल
 पर

 रख  दिया  गया  है  |  में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  ठी ०  5074/65  1]  ये
 सब  अस्थायी  प्रस्ताव  हें  और

 इन  पर  29  1965

 को  मनीला  में  होने  वाली  मिनिस्टर  रियल  कान्फ्रेंस  में  विचार  किया  जाएगा  |

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :
 सभा

 पटल  पर
 रखे  गये  विवरण

 के  अनुसार  ऐ  सा
 प्रतीत  होता  है

 कि
 सां

 म्यारी

 )  अंशਂ  अधिकतर  जापान  और  अमरीका  के  होंगे  अर्थात्  100  करोड़  डालर  में  से  40
 करोड़

 डालर  और  अन्य  यूरोपीय देशों  तथा  आस्ट्रेलिया आदि  की  से  यह  70  करोड़  डालर  हो  जायेगा  |

 में  जानना  चाहती  हुं  कि  हम  9,  3  करोड़  डालर  की  ही  व्यवस्था  क्यों कर  WS  और  इस  एशियाई  विकास
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 मला

 बेक
 की  नीतियों  पर  gat  कितना  नियंत्रण  रखने  की  आशा  करते  क्यों  किं  यहं  बैंक  अफ्रीकी  विकास

 बक
 जसा  नहीं

 जिसकी
 समस्त  पूंजी  की  व्यवस्था  अफ्रीकी रेश  करते

 श्री  सुभाष शाह  :  शायद  मा०  सदस्य  ने  इसे  संक्षेप  से  पढ़ा है
 ।  अमरीका  20  करोड़  डालर  से

 अधिक  नहीं  देगा  ।

 श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  मेंने  तो  जापान  तथा  अमरीका  दोनों  का  उल्लेख  किया  था

 थी  मनु भाई  सब  से  पहले  तो  में
 एशियाई

 और  गेर-एशियाई  सदस्यो ंमें  अन्तर  मान  रहा  हूं  ।

 जापान  एशियाई  सदस्य  है  और  एशिया
 सुदूर पूर्व

 आयोग  का  पूरा  भागीदार  20

 करोड़  डालर  अमरीका  द्वारा  दिये  जाने  से  भिन्न  ,  हमने  भाग  लिये  जाने  का  आधार  निश्चित  क्या
 अर्थात्  देश  का  70  प्रतिशत  कुल  शद्ध  उत्पादन  उसकी  जनसंख्या  में  15  प्रतिशत  निर्यात  में  और  शेष

 15  प्रतिशतਂ  कर  राजस्व  में  से  रखा  जाएगा

 अध्यक्ष  महोदय  जो  कुछ  विवरण  में  बताया  जा  चुका  उसे  दोहराने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  चूँकि ये  थोड़ी  तकनीकी  बातें
 इसलिये

 आपकी  अनुमति से  में  इन्हें  स्पष्ट  करना

 ताकि  माननीय
 सदस्य  कुछ  और  न  समझने  लगें  ।  गवर्नरों  के  बोर्डे  10  में  से  7.  सदस्य

 एशियाई  इस  प्रकार  गेर-एशियाई  अल्पसंख्यक  में  होंगे  ।

 श्रीमती  शारदा  मकर्जी  :  म  तो  यह  बताना  चाहती  थी  कि  जापान  और  अमरीक  के  बीच  सहयोग

 हीਂ  एकमात्र  एशियाई  पहल  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 आपको  कुछ  बताने  के

 स्थान
 पर  प्रश्न  पूछने  चा  हितों  ।

 श्रीमती
 मुकर्जी

 :  मझे  मंत्री  महोदय  से  एक  स्पष्टीकरण
 चाहियें  ।

 जेनेवा  में  शुल्क  तथा

 व्यापार  संबंधी  सामान्य  समझौतें  की  वार्ताओं  में  जापान  द्वारा  अपनायें  अर्थ  दृष्टिकोण  विषयक
 हमारे

 पिछले  अनुभव  के  अनुसार  क्या  माननीय
 गम्भीर  TATA  यह  बताने  कां  यत्न  करेंगे  क्या

 इस
 बेक

 a  हमें  कोई  लाभ  होगा  ?  क्या  पश्चिमी  गुट  इसपर  पुरा  अधिकार  नहीं  कर  ?

 श्री  मनु भाई  शाहू  :  वास्तव
 में  पश्चिमी  गुट  का  यहां  कोई  काम  नहीं  है  ।  आपके  निष्कर्ष  में  बहुत

 सी  गलत  aia  मिली  हुई  प्रत्येक  और व्यापार  सम्बन्धी  सामान्य  समझौते  के  समक्ष  विभिन्न  प्रस्तावों

 के
 संबंध  में  जापान  ने

 एशिया
 तथा  सुदुरसुवं  आर्थिक  आयोग  के  एशियाई  देशों  की  सदा  सहायता  की

 है
 ।

 और  a  यदि  इस  कारण  से  जानें  की  निन्दा  करूंगा  तो  मेरे  लिये  ठीक  नहीं  होगा  ।  इसके  विपरीत

 उद्योग  सम्पन्न  देशों  के  साथ  हमारे  सारे  संघर्ष  के  दौरान
 जापान  हमारे  मुख्य  सैनिकों  में  से  एक  इसके

 अतिरिक्त  एशियाई  देशों  को  एशियाई  विकास  बैंक  में  शामिल  होने  सेਂ  रोका  नहीं  जा  सकता

 मतदान  के  अधिकार का  अंद  रखने  से  कोई  संबंध  नहीं  है  और  एशिया  में
 मुख्य  भागीदार  होने  के

 नाते  ray
 ..3

 करोड़  डालर  लगाने  के  कारण  डायरेक्टरों  के  बोर्ड  के  स्थायी  सदस्य  होंगे  ।

 Shri  Yashpal  Singh :  What  would  be  the  distinction  between  this  Bank
 and  the  World  Bank  aud  what  would  be  India’s  contribution  ?

 Shri  Manubhai  Shah
 :  World  Bank  finances  gigantic  project.  having  inter-

 national  importance,  whereas  the  Asian  Development  Bank  utilises  its  money

 only  amoung  Asian  countries  and  world  finances  only  these  projects  for  different

 people  in  different  Countries  in  Asia  alone

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  would  be  India’s  share  ?

 Shri  Manubhai  Shah  93  million  dollars  out  of  1,000  million  dollars,
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 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  हमारे  देश  की  हाल  ही  में  हुए  दुखद  अनुभव  की  दृष्टि  से  कया  सरकार इस
 चित

 बैंक  के  उद्देश्य  पत्र  और  नियमों में  कुछ  प्रत्याभूतियां  शामिल  करवाने के  प्रयत्नों  पर  विचार  कर रही

 है  ताकि
 जो  इसका  एक  सदस्य

 भी
 विकास  के  नाम  पर  ऋण

 न
 ले  सके  जिसे  बाद  में  वह  हमारे

 विरुद्ध  युद्ध  की  तैयारी  पर  व्यय  करे  ?

 श्री  मन भाई  शाह  :  इसका  सदा  ध्यान  रखा  जाएगा

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  :  इस  प्रकार  भी  कहीं  उत्तर  दिया  जाता  है  ।  हम  बैंक  की  कार्यविधि  के  बारे  में

 कुछ  नहीं  जानते  ।

 श्री  सुभाष  मेंने  कहा  कि  जहां  तक  पाकिस्तान
 का  संबंध  हम  सदा यह

 ध्यान  रखेंगे  वह

 ऋण  के  लिये  जिस  किसी  परियोजना  कप  प्रस्ताव  च्७७ रखगा  उसकी  आवश्यकता  अनुसर  ही  उसकी  उचित

 जांच  हो  ।  किसी  भी  परियोजना  का  अनुमोदन  भारत  जसेਂ  किसी  मुख्य  सदस्य  की  सहमति  के  बिना  नहीं

 होगा  ।

 श्री  काज  खोलकर  क्या  इस  प्रकार  का  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है  ताकि  इस  बक  का  मुख्यालय

 नई  दिल्ली  अथवा  यहीं  कहीं  और  स्थापित  किया  जाए
 ?

 श्री  मन  भाई  शाह  :  अभी  वह  स्थिति  नहीं  आई  ।

 श्मा  लगा  हाल  ही  में  वीरुध  बक  को  अर्पित  किय  गये  धन  को  जिस  प्रकार  पाकिस्तान  द्वारा  प्रयोग

 किया  गया  उससे  उत्पन्न  संदेहों  की  द  ष्टि  से  क्या  सरकार  मंत्रियों  के  स्तर  पर  होने  वाली  आगामी  सम्मेलन

 में  यह  सुनिश्चित  करेगी  कि  नियम  आदि  बना  लिय  जाएं  और  यह  किया  जाए  कि  धन  केवल  विकास

 प्रयोजनों  के  लिये  ही  दिवा  जाएगा  और  इ  सपर  देखरेख  करने  की  भी  व्यवस्था  होगी  जो  यह  सुनिश्चित
 करेगी  कि  इस  धन  का  सेनिक  कार्यों  के  लिये  द्रोपयोग  तो  नहीं  हो  रहा

 ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  जहां  तक  माननीय  सदस्य  के  प्रश्न  के  पहले  भाग  का  संबंध  सभी  विकास

 परियोजनाएं  इसी  धन  सें  चलायी  जायें गी  ।  हम  स्वयं  अपने  देश  में  ही  विदेशी  देखरेख  के  विरुद्ध  मुख्य

 रूप  से  हम  यह  सुनिश्चित  कर  सकते हे  कि  परियोजना  बहुउद्देशीय  अथवा  सेनिक  तथा  विकास  संबंधी  तो

 नहीं है  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी
 :  इस  बात  को कसे  सुनिश्चित  किया  जायगा कि  चीन  जसे  देश  ate

 के  कार्यों  में  प्रवेश  न  कर  पाये  और  यह  कि  यदि  वे  एसा  करने  में  सफल  हो  भी  तो  वे  हमारे  जेसे  देशों

 के  faces  आक्रामक  प्रयोजनों  पर  बेक  के  साधनों  का  प्रयोग  न  कर  सकें  ?

 थ्री  मनु भाई  शाह :  में  माननीय  सदस्य  का  ध्यान  इस  बात  की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं
 कि

 चीन  संयुक्त
 राष्ट्र  का  सदस्य  नहीं है  और

 देशों
 के

 लिये
 इस

 बैंक
 की

 सदस्यता  का  प्रश्न ही  नहीं है
 जो  संयुक्त  राष्ट्र

 के  सदस्य  नहीं  ह  ।

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  परन्तु  उनके  इस  बेक  में  भाग  लेने  के  विरुद्ध  कसे  आश्वासन  दिया जा

 सकता है
 ?

 अध्यक्ष  पर्स  ही  जेसे  उन्होंने अपने  उत्तर  में  कहा  है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  अब  तक  कितने  एशियाई  देशों  ने  इस  बेक में  अपनी  पंजी  लगाना  मान

 लिया  है
 ?

 श्री  मनुभाई  और  भारत  ।  श्री  लंका

 अभी  इस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।
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 नन  न्

 श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  भारत  को  इस  से  कितनी  मात्रा  में  सहायता  मिलने  की  संभावना

 इसका  अनुमान  अभी  नहीं  लगाया  जा  सकता  । भी  सुभाष  शाह

 श्री  बैरियर  :  विवरण  में  कहा  गया  है  कि

 कुल  मतों  का  20  प्रतिशत भाग  बेक
 के  सभी  सदस्य  देशों  में

 बराबर  बांटा
 ag

 80

 दत  दी  गयी  देयर  पंजी  के  अनपात  के  अनसार  आवंटित  किया  जाएगा
 ी

 इस  तथ्य  की  दृष्टि से  कि  अमरीका  ने  20  करोड़  डालर  देने  का  वचन  दिया  क्या  इस  से  उसके

 मतदान  के  अधिकार  पर  भीਂ  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 थी  सुभाष  शाहू
 :  20  करोड़  डालर  कुल  एकत्र  होने  वाली  पूँजी  का  दसवाँ  भाग  है  तो  सब  से

 अधिक  उसका  10  में से  एक  मत  होगा  ।  वहां  7  एशियाई  और  3  गेर-एशियाई  सदस्य  होंगे  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  :  क्या  रूस को  भी  इस  बेक  में  सम्मिलित  होने  का  आमंत्रण  दिया

 श्री  सुभाष  हमने  रूस  को  भ  आमंत्रित किया  है  और  मनीला  में  होने  वाली  चर्चा का  केन्द्र

 भी  यहीं  विषय  होगा  ।

 Shri  Rameshwaranand 2  The  hon.  Minister  has  stated  that  no  country
 निजात  be  able  to  make  use  of  these  finances  for  military  purposes.  I  want  to

 know  whether  production  of  military  equipment  is  not  part  of  development
 ?

 Or  the  word  ‘development  has  some  other  limited  scope

 Shri  Manubhai  Shah :  If  the  countries  of  the  world  were  to  link
 defence

 and  development  together  the  development  will  totally  stop.  But  it  will  be

 assured  that  no  project  might  get  through  which  has  direct  military  impact.

 Shri  Rameshwaranand  In  development,....

 Mr.  Speaker  He  has  replied  as  best  as  he  could

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  :  Would  non-member  countries  also  be  eligible
 for  Joans  for  this  Bank  ?

 १
 Whether  Formosa  would  also  be  able  to  become  its

 member

 Shri  Manubhai  Shzh  e  As  1  have  already  stated,  the  criterion  for  member-

 ship  is  that  any  country  who is  a  member  ofthe  U.N.  and  E.C.A.F.E.  can  automa-

 tically  become  a  Member  of  this  bank.  Asto  which  countries  would  become

 members,  this-would  be  known  oniy  after  the  receint  of  replies  to  the  Charter

 and  their  Goveriimenis’  acceptance  thereof

 Shri  Kashi  Ram
 Gupta

 :  Would  non-members  also  get  loans

 Shri  Manubhai  Shah  o  Sir  she  would  not  get

 श्रीमती  सावधानी  निगम :  क्यों कि  बड़ी  बड़ी  राशियां  दी  इसलिए  इनका  उचित  प्रयोग

 सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  कोई  देखरेख  टुकड़ी  की  स्थापना  के  लिये  किसी  प्रयोजन  का  सूत्रपात

 गया  है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसका  उत्तर  पहले  ही  दिया  जा  चुका है  ।
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 शमी  au  बारुआ  :  क्या  एशियाई  faq  दें  ह  का  ही  नमूना  होगा  और  यदि
 नहीं

 तो  इस  बेक  से

 क्या  विदेश  लाभ  होंगे  ?

 श्री  सुभाष  विश्व  नीति
 में  एसा  हुआ  है  कि  कभी  कभी  विश्व  बेक  एशिया  के  प्रगतिशील

 देशों  की  उपेक्षा  करता  रहा  है  जो  इस  बैक  की  सहायता  पाने  के  लिये  अत्याधिक  संख्या  में  इसलिये
 अफ्रीका  महाद्वीप  के  देशों  ने  अफ्रीकी  लेटिन  अमरीका  देशों  ने  अन्तर-अमरी  बेक  खोलने  का
 निश्चय  किया  है

 और
 इसीलिये  हम  ने  एशियाई  बैंक  खोलने  का  निश्चय  विया है  |

 Import  Rationalisation  and  Import  Substitution  Committee

 *63.  Shri  P.  C.  Borooah :  Shri  Yashpal  Singh  :

 Shri  Bagri  Shri  Heda

 e Shri  Madhu  Limaye  e

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  io
 Starred  Question  No.  716  on  the  17th  September,  1965  and  state

 (a)  whether  the  Committce  on  Imoort  Rationalisation  ard  Import  Substi-

 tution  has  submitted  its  interiva  report  to  Government  ;  and

 (b)  if  so,  the  main  recommendations  thereof?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah):  (a)  &  (b).  The

 Committee  is  bolding  discussions  with  trade  and  industry  and  other  concerned
 interests.  The  Interim  Report  has  not  vet  been  submitted  to  Government.

 श्री  प्र०  चल  बरुआ  :  तृतीय  योजना  के  लिय  मशीनों  और  पुर्जों  की  कुल  आवश्यकता  क्या  होंगी  ?

 इन  में  से  देश
 में  ही  कितने

 तयार  होंग  और  कितने  आयात  मारने  पड़ा  |  प्रथम  और  द्वितीय  योजना  की  तुलना
 में  इनकी  स्थिति  कैसे  रहेंगी  ?

 श्री  मन भाई  शाह  तृतीय यो  जना  के  वर्तमान वर्ष  में  यह  986  करोड़ रुपय  के  चौथी  योजना

 में यह
 1200  से  1300

 करोड़  रुपये
 तक

 के  होने  की  संभावना
 हम

 कोशिश  कर  रहे  हे  कि  समिति

 शीघ्र  ही  अधिकाधिक  पुर्जों  को  दे  में  ही  बनाने  की  सिफारि दा  करे  ।

 श्री  प्र०  च  क्या  आयात  किय  जाने  वाले  पुर्जो  के  अपेक्षा  देश  में  ही  बने  घटिया  और

 महंगे  होते  हू  ?

 श्री  मनुभाई  यह  बात  पहली  बार  सुन  रहा  हूं  कि
 भारतीय  वस्तुएं  विदेशी  वस्तुओं  से  घटिया

 a

 Shri  Yashpal  Singh  :  What  steps  are  being  taken  to  achieve  self  sufficiency ?

 Shri  Manubhai  Shah?:  The  difference  is  that  previously  we  stopped  imports

 half-heartedly  but  now  we  enforce  it  very  rigorously.

 श्री  रंगा  :  सरकार  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है  कि  आयात  प्रतिस्थापन के  पूरी  तरह

 विकसित  होने  तक  देश  के  उद्योगों  को  हानि  न  हो  जैसे  रेयन  उद्योग  को  कच्चे  माल  के  अभाव  के  कारण

 हानि  हो  रही  है  ।

 श्री  सुभाष  शाह  :  में  आश्वासन  देता हूं
 कि  यह  नहीं  होने  दिया  जायेगा  ।
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 श्रोमुथिया  क्या  सरकार  आयात  किय  जाने  वाले  gat  आदि
 के  स्थान पर  उन्हें  देश  में  ही  बनाने

 पर  विचार  करन ेके  लिय  प्रसिद्ध  वैज्ञानिकों  का  एक  दल  नियुक्त  करने  पर  विचार कर  रही  है  ?

 श्री  सुभाष  :  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  समय  हमारी  यही  कोठिया  रही  है  कि  अधिक  सामान  देश  में

 तैयार  किया  जाये  ।  और  अब  हम  इसे  अधिक  जोर  से  करेंगे  ।

 बोकारों  इस्पात  कारखाना

 +
 *

 64.  ८: है  प्री  है. ५  बरुआ  श्री  सिद्धेश्वर  ह  बक  ०  की ब मता +  +

 शा  पाण्ड्य  श्रीमती  बिमला देवी
 :

 श्री  विद्याचरण  शक्ल  शामत  माना  सुल्तान

 श्री  रामेश्वर  टाटिया डा०  सरोजिनी  महिषी  :

 शनी  वासुदेवन  नायर  श्री  हिमत सिह का

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित  seq  संख्या  891  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  दल  ने  जो  बोकारों  इस्पात
 कारखाने

 की  विस्तृत  रूपरेखा  तयार  करने  के
 लिये  मास्को  गया  था  अपना  प्रतिवेदन  दे  दिया

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  मुख्य  बातें  और

 बोकारों  योजना  की  क्रियान्विति  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 :  जसा  th  27 इस्पात  और  खान  मंत्रालय में  उपमंत्री  प्०  च०0०  सेठी )  से  (7)
 1965  को  अतारांकित  प्रशन  संख्या  891  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  12  भारतीय  इंजीनियरों

 का  एक  दल  बोकारो  इस्पात  कारखाने  के  लिये  विस्तृत  प्रायोजना  प्रतिवेदन  तयार  करने  के  काम  में  भाग

 लेने  के  लिय  1965  में  रूस  भेजा  गया था  |  यह  विस्तृत  प्रायोजना  प्रतिवेदन  अब  तेयार  हो  चुका

 है  और  रूस  से  भारत  को  प्र  षित  किया  जा  रहा  है  ।  इस  परिस्थिति  में  प्रतिवेदन  के  यहां  प्राप्त  होने  पर

 ही  उसकी  मुख्य  2  बाते  बतानी  संभव  होगी  ।

 प्रायोजना  के  लिय  लगभग  36,  8  30
 एकड़  आवश्यक  भूमि  में  से

 12  ,  975  एकड़  भूमि  अजित  की

 जा  चुकी  है  ।
 हिन्दुस्तान

 स्टिक्स  कंस्ट्रक्शन  लि ०  ने  जो  सरकारी  क्षेत्र  की  एक  उपक्रम  है  स्थल  तेयार

 करने  का  कायें  आरम्भ  कर  दिया है  ।
 _  सहायक  सुविधाओं  ज॑  से  जल  की

 वृत्ति
 के  लिये  तेनुघाट  और  गार्गी

 बांध  बस्ती  अस्पताल  और  कार्यलय  भवन  निर्माण  करने  के  काय॑  किये  जा  रहे हे  ।

 शी  प्०  ध - है ५  बरुआ
 :

 क्या सरकार  पूरा  काम  एक  ही  भारतीय  फर्म  को  सौंपना  चाहती

 है  अ शौर
 ह  बात  विशेषज्ञ  समिति  की  सिफारिशों  के  विरूद्ध  ह ै;  यदि  तो  सरकर  ऐसा  क्यों  कर  रही है

 शी  To  चं०  सेठी
 :

 हमने  सोवियत  संघ  से  करार
 किया है

 ।  हमें  उसकी  रिपोर्ट  और  सलाह

 ध्यान  में  रखनी  होगी  ।  और  कोई  बीच  में  नहीं  आयेगा  ।

 श्री  प०  चे  :  क्या  विमान  संघ  के  कारण  परियोजना  की  स्थापना  में  विलम्ब  होगा  ?

 श्री  प्र०  च०  सेठी  जी  बल्कि हम  तो  इसे  शीघ्रता से  करने की  कोशिश  कर  रहे  है  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी :  बोकारो
 इस्पात  कारखाने  के  बारे

 में  रूस  भेजे  गय  इंजीनियरों  के  इस  देल

 ने  वहां  पर  फ़िज़ाई  सम्बन्धी  कार्य  के  भाटी  और  क्या  काम  किया ?
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 श्री  प्र०  चं०  सेठी :  उन्हें  वहाँ  पर  परियोजना  क  रिपोर्टें  की  तैयारी  ं  भाग
 लेने  तथा  ड्राई  कायें गागा

 का अ अध्ययन
 करने

 के  लिये  भजा  गया था
 ।  उन  में  सात  वाली  Wat  4  और  शव  6  अभी  वहां  आगे

 अध्ययन  कार्य  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  आपात  कालीन  स्थिति  का  ध्यान  रखने  हए  बोकारों  में  मिश्रित  aa  विशष

 प्रकार  का  बनाने  का  कोई  प्रस्ताव

 इस्पात  तथा  खान  मंत्री  संजीव  :  नहीं  ।  एसा  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।
 दुर्गापुर

 में

 मिनी  इस्पात  के  लिये
 विस्तार  का  प्रस्ताव  है  ।  सेलम  में  भी  मिश्रित

 इस्पात
 के

 !
 करने  पर

 विचार  हो  रहा  हैं  ।  मंसुर  में  भद्र।वतोमें  भी  यह  कायें  करने  का  विचार  है  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  प्रथम  चरण  में  कितना  say  होगा  तथा  उसमें  कितनी  विदेशी  मुद्रा  लगगी  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी
 :  इस  समय  में  ठीक  ब्यौरा  नहीं  दे  सकता  ।  लगभग  35  से  40  प्रतिदिन

 भारतीय  भाग  होगा  |
 रूस

 10  करोड़  रुबल
 की

 विदेशी  मुद्रा लगाया  और  10  करोड़  रुपय  लगेग  |

 श्री  नाथ  पाई :  भारतीय  सलाहकारों  के  बारे  में
 सरकार

 की  नीति  अस्थिर  में  जानना  चाहता

 हूं  कि  भारतीय  सलाहकारों  को  क्या  काम  दिया  जायेगा  और  क्या  मंत्रिमंडल  द्वारा  निर्णय  के  पश्चात्

 at  कोई  रुकावट  खड़ी  हो  गई  है  ?

 श्री  संजीव  रेडडी  :  में  आद्या  करता  था  कि  यह  प्रदान  पूछा  जायगा  |
 हम  कुछ  छोट  से  मतभेदों  को

 समाप्त  कर  रहे  हू  ।  भारती  सलाहकारों  के  साथ  दो  बार  बातचीत  हो  चुका  है  ।  हम  परियोजना

 रिपोर्ट  प्राप्त  हो  जाने  के  बाद  रूसी  तथा  भारतीय  सलाहकारों  के  हितों  की  ध्यान  रखते  हुए  हम  एसा

 सिद्धान्त  बता  रहे
 है  जिससे  सलाहकारों  को  अतिरिक्त  कार्य  दिया  जायगा  ।  सामान्य  बातों  पर

 कारों  और
 सरकार  के

 बीच  सहमति  है

 श्री  नाथ  पाई :  माननीय  मंत्नी  ने  स्पष्ट  कर  दिया है  परन्तु  मेरा  घरन  और  था  यह  ठी  क  है  कि  भारतीय

 तथा  रुसी  सलाहकारों के
 बीच  कोई  मतभेद

 नहीं  है  परन्तु  हमें  पता  चला  है  भारतीय  इस्पात  कार्पोरेशन

 तथा  भारतीय  सलाहक/रों  के  बीच  प्रबन्धकों  के  स्तर  पर  सतभेद  है  |  क्या  माननीय  इसपर  प्रकाश

 डाल  सकते  है  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  ठीक  इसी  अतत  पर  दो  बार
 विचार

 वाद  हो  चुका है  |  उस  समय  भारत

 सरकार
 तथा  इस्पात  निगम  केन  प्रतिनिधि  उपस्थित  थे  ।

 श्यामता  लंक्ष्माकान्तम्मा  :  इस  परियोजनाओं के  निर्माण  क काय  में  भारतीय  तथा  रुसी  तकनीकों  की

 प्रतिष्ठित  क्या  होगी  |

 को  तंजौर  कुछ  तकनी की
 विशेषज्ञों

 के
 अतिरिक्त  सभी  भारतीय

 लोग  होंगे

 श्री  स०  चल  सामन्त :  क्या
 योजना

 वे
 के  काम  के  लिये  समय  समय  पर  भारतीय  इजी  नियमों  तथा

 विशषज्ञों  को  काम  के  लिये  रूस  भे  जा  और  क्या  भारतीय  सलाहकारों  से  सलाह  की  जायेगी  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  हमने  भारत  में
 भी

 कुछ  तकनीकी  था
 न

 प्राप्त
 कर  लिया  है  ।  जब  आवश्यकता

 हुई  तो  कुछ  लोगों  को  रूस  भी  भेजा  जायेगा  ।  भिलाई  का  कारखाना  रूस  की
 सहयता

 से  बना  है  वहां

 से  व्यक्तियों  को  प्रशिक्षित  किया  जा  रहा  है  उन्हें  बोकारो  ले  जाया  जायेगा  |
 बहुत  से

 sti  रंगा  :
 सार्वजनिक  उपक्रम  समिति  के  ध्यान  में  यह  बात  arg  है  इन  उपक्रमों  ने  बहुत  अधिक

 भूमि  अजित  कर  रखी है
 ।'  क्या  सरकार  ने  इस  बात  की  ओर  ध्यान  दिया है

 ताकि  अधिक
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 उपजाओं  आंदोलन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव न  पड़े  ?  बोकारों  के  लिये  36,000  एकड़  भूमि  लेने का  विचार

 है  और  12,000  एकड़  पहले ही  ले  ली  गई  है  ?

 श्री  संजीद  रेड्डी  जब  भविष्य  में  विस्तार  के  काम  के  बारे  सोचते  तो  अतिरिक्त  भूमि  लेना  आवाज़  क
 >
 <  |  उदाहरण  के  fra  सरायकेला  को  लीजिये  ।  वहां  पर  आरंभ  में  कन  भूमि  ली  गई  इस  लिये

 अब  विस्तार  ara  में  कठिनाई  हो
 रही

 है  ।  यदि  और  भूमि  होती  तो  उत्पादन  40  लाख  टन  तक  हो
 जाता  जो  कि  अब  2500  लाख  cr  है  एसी  बात  को  घ्यान  में  रखते  हुए  ही  अधिक 3 शै

 afa  ली  जाती

 o  ।  हम  किसानों  को  मी  भूमि  से  वंचित  नहीं  करना  चाहते  ।

 श्री  gto  ato  दीवारी :  बोकारो  कारखाने  का  कार्यालय  कलकत्ता  में  ही  रखने  का  क्य  कारण

 है  और  इसे  कारखाने  के  स्थान  पर  क्यों  नहीं  लाया  गया  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कई  बार  गया  है  ।

 श्री संजीव  रेड्डी  :  यह  इसी  महीने  स्थानांतरित  किया  जा  रहा  है  ।

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  यह  समाचार  आया  था  कि  हजारों  कमेंचारी  जिनमें  इंजीनीयर  भी  थे

 फालतू  हो  गय  है  ।  क्या  इन  को  कार्य  उपलब्ध  किया  जायेगा  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी :  भिलाई में  लग  भग  18000
 मजदूर  फालतू

 हो
 गये  हैँ

 उनमे ंसे  कुछ  बोकारों
 में  लगा  लिये  जायेंगे  i  हम  कोशिश  करेंगे  ।

 श्री  अ०  ६." ह ०  शर्मा  क्या  सरकार  ने  प्रबन्धकों  को  आदेश  दिया  है  कि  स्थानीय  लोगों  को  जिन  की

 भूमि  &  ली  गई  है  रोज़गार  देने  में  प्राथमिकता  दी  जाये  ?

 att  asta  रेड्डी  :  जी  फालतू  घोषित  किय  गये  मजदूरों  तथा  स्थानीय  लोगों  को  प्राथमिकता

 दी  जायेगीਂ  ।

 श्री  स०  Alo  बनर्जी :  श्री  नाथ  पाई  को  उत्तर  देते  समय  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  भारतीय

 इंजीनियरों  को  अतिरिक्त  ara
 fear

 जायेगा  ।  यह  कार्य  क्या  होगा  ?  क्या  उन्हें  मुख्य  कारखाने
 के

 निर्माण  काय  से  सम्बद्ध  किया  जायेगा  या  बाग  आदि  लगाने  के  काय  में  लगाया  जायेगा  ?

 श्री  संजीव  रेडडी  जी  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  बाद  निर्णय  किया  जायगा  ॥

 श्री  बासप्पा  इस  कारखाने  की  कुल  उत्पादन  क्षमता  क्या  होगीਂ  ?

 श्री  संजीव  रेड्डी  इसकी  45  लाख  टन  होने  की  आशा है  ।

 श्री मह मद  इलियास :  बोकारों  के  लिये  निर्माण  पय  के  लिये  कितने  ठेकेदार  नियुक्त  किये  गये

 ह्  और  क्या  टेंडर  मांगे  गये  थे  |

 श्री  संजीव  रेड्डी :
 अभी  तो  कंस्ट्रक्शन  कार्पोरेशन  जो

 उपक्रम

 है
 ह ै1 निर्माण  ara  कर  रही

 |  उनके  पास  पुरा  सामान  नहीं  इसलिये  ठेकेदार  नियुक्त  करने  पड़ेंगे  |

 नव  ay श्री  हेम  बरुआ  :  क्या  यह  सच  है  कि  मास्को  जाने  वाले  दल  ने  प्रिय  कतले  सभी  बातों  के  बार  में

 अध्ययन  नहीं  किया  ।  इसके  क्या  कारण  है
 ?

 श्रींसंजीव  रेड्डी :  मेरे  विचार  में  दत्त  व ध  झप  ला  1  आरंभिक  स्थिति  में  कार्य  में  भाग  लेना  भविष्य  के  लिय

 लाभदायक  रहेगा  |
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 श्री  to  जी०  नायक  :  अजित  को  गई  भूमि  के  फलस्वरूप  बहुत  से  किसानों  को  विस्थापित  कर  दिया

 गया  है  ।  इन  लोगों  के  पुनर्वास  के  लिये  कया  कायें वाही  की  गई  है  ?  क्या  बोकारो  में  खर्च  के  इस  को

 शामिल  कर  लिया  गया

 श्री  संजीव  रेड्डी  :  प्रतिकर  उदारता  से  दिया  रहा  विस्थापित  परिवारों  के  कम  से  कम

 एक  व्यक्ति  को  रोज़गार  दिया  जायेगा  ।  हम  कहां  तक  सफल  होंगे  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  |

 कपड़ा  मिलों  में  कपड़े  का  जमा  हो  जाना

 65.  थी  यशपाल  सिंह  :  श्री  बैरियर  :

 श्री  प्र०्  चे  बरुआ  श्री  दौजी

 श्री  पृ०  मो०  बनर्जी

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देश  में  कपड़ा  मिलों  में  कपड़े  और  का  बहुत  बड़ा  स्टाक  जमा  हो  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  और

 मिलों  की  सहायता  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  म  उप  स्त्री  सें०  वे०  :  से  :  एक  विवरण  सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 कई  टेक्सटाइल  मिलों  में  थोड़ा  स्टाक  इकट्ठा  हो  गया  है  ।  इसका  कारण  देश  में  भारत-पाकिस्तान

 संघर्ष  के  आपत्काल  के  कारण  कपड़े  की  कुल  खरीद  और  उपभोग  में  काफी  कमी  हो  जान  है  ।  मिलों

 द्वारा  यह  शिकायत  की  गर्मी  है  कि  उनके  पास  इन  स्टारों  को  रखने  के  लिये  पर्याप्त  ऋण  उपलब्ध  नहीं

 है  ।  4.3  लाख  गांठ  का  यह  स्टाक  लगभग  छः  सप्ताह  का  उत्पादन  है  और  इसमें  से  नियन्त्रित  कपड़ा

 उत्पादन  का  50  प्र०  ad  केवल  1.9  लाख  गांठ  ही  है  और  2.  4  लाख  गांठे  अनियंत्रित

 किस्म  की  हो  ।

 एकत्रित  स्टाक
 और  कठिनाइयों  पर  काबू  पाने  के  लिये  नीचे  दिये  कदम  उठाये  गये

 (1)  मिलों
 को  कुछ  अतिरिक्त  ऋण  सुविधायें  देने  के  लिये  रिवेंज  बैंक  ने  पहले  हीं  आदेश  दे

 दिये हे  ।

 (2)  उपयुक्त  मामलों  मिलों  को  बैकों  से  सरकारी  गारंटी  के  अन्तर्गत  प्राप्त  कराने

 के  प्रश्न  पर  विचार  किया  जा  रहा  है

 (3)  मिलों  को  तीन  माह  की  अवधि  के  लिये  यह  सुविधा  स्वीकृत  की  गयी  है  कि  वे  धागे  की  बिक्री

 बीम-साइज  में  अथवा  किसी  भी  अन्य  रूप  में  बगैर  किसी  प्रतिबन्ध  के  करें  ।

 (4)  हथकरघा  वस्त्र  की  चार  सप्ताह  तंक  विशेष  बिक्री  we  स्वीकृत  की  गयी  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  The  statement  shows  that  the  mill  owners  have

 shown  artificial  scarcity.  What  steps  have  been  taken  by  Government  in  this

 connection.

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  There  is  no  question
 of  artificial  scarcity  in  the  statement.  It  has  been  asked  that  what  are  the  reasons

 of  accumulation  of  cloth  in  the  mills  and  ans  has  given  in  the  statement.
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 Shri  Yashpal  Singh  :  On_  the  one  band  it  is  said  that  cloth  is  accumulat-

 ing  and  on  the  other  there  is  scarcity  in  the  villages.  What  remedy  Govern-
 ment  has  got  fer  this?

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  कपड़े  की  कोई  कमी  नहीं  है  बल्कि  स्टाक  उठाये  नहीं  गये  |

 श्री  बरुआ  :  इस  जमाव  के  कारण  दरों  में  वृद्धि  करने  की  मांग  की
 गई  यदि  हां  तो

 सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिदिन  ध

 श्री  सें  ०  राम स्वा भी  स्टाक  न  उठाने  के  कुछ  कारण  ह  ।  लड़ाई  के  समय  में  सीमावर्ती  राज्य

 माल  नहीं  उठा  रहे  ।  यहीं  कारण  है  ।

 श्री  स०  सो ०  बनर्जी  :  कोस  और  मध्यम  दर्जे  के  इकट्टा  होने  के  कारण  कई  मिलों  के  विशेष

 रूप  से  कानपुर  में  बन्द  होने  का  भय  और  एक  तो  बन्द  हो  भी  गई  इस  बारे में  सरकार  क्या  कर

 रही है  ?

 थ्री  मनुभाई  शाह  :  देश  की  कुल  566  मिलों  में
 से

 293  सिलें  कम्पोज़र  और  273  स्पिनिंग

 मिलें  केवल  20  मिलों  को  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  रहा  उनमें  से  एक  कानपुर  में  है  ।

 हम  40  लख  रुपये  का  एक  विस्तार  ऋण  दे  रहे  है  ।  यह  विषय  शीघ्र  ही  मंत्रिमंडल  के  समक्ष  आनेवाला

 हैं  और  शीघ्र हीं  निर्णय  कर  fear  जायेगा  |

 श्री  रंगा  :  कोयम्बतूर  मिल्ज़  के  बारे  में  क्या  है  ?

 aft  बैरियर  यहां  कहा  गया  है  कि  स्टाक जमा  हो  जाने  के  कारण  मिलें  बन्द  हो  रही  है  परन्तु

 वास्तव  में  मिल  मालिक  मजदूरों  को  धोखा  देने  के  लिये  और  मिलें  बन्द  करने  के  लिये  और  तरीके  अपना

 र  xa
 @&  ।

 श्री  मनु भाई  शाह  :  क्यो  माननीय  सदस्य  बतायेंगे  कि  यह  कहां  पर  हो  रहा  है  ?

 श्री  नाथ  पाई  :
 क्या  बम्बई  की  इन्दु  एन०  डी०  qo ) )  मिलों  में  जहां  पर  19000  मज़दूर

 काम  करते  है  भी  गम्भीर  स्थिति  खड़ी  हो  गई  है  ?  इस  बारे  में  सरकार  क्या  कायवाही  कर  रही  है  और

 क्या  यह  गड़बड़  माल  इकट्ठा  हो  जाने  के  कारण  है  या  मिलों  के  सुप्रबन्ध  के  कारण  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  इन  मिलों  में  वित्त  का  अभाव  आदि  कारण  हें  ।  पन्द्रह  दिन  हुए
 जांच  के  लिये  हमने  बे  डेकर  समिति  नियुक्त  की  है  ।  इसकी  रिपोर्ट  के  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  परन्तु

 इन  मिलों  का  इतिहास  देखते  हुए  मेरा  विचार  है  कि  हमें  इन  का  अधिकृत  नियन्त्रण  अपने  हाथ  में  लेना

 पड़ेगा  ।

 श्री  शिवाजी  शे ०  देशमुख  :  क्या  बड़े  बड़  मिल  मालिक  कपड़े  के  जमा  होने  के  करण  रूई  के  दर  में

 कमी  तो  नहीं  कर  देंगे  ?

 श्री  सुभाष  शाह  इस  के  विपरित  रूई  के  दर  बढ़ते  जा  रहे  हें  और  अधिकतम  सीमा  से  ऊपर  हो

 गय  हें

 डा०  रोनेन  सेन  कुछ  वष॑  हुए  पहले  मारी  बोर्डे  की  नियुक्ति  से  पहले  भी  ऐसे  ही  हुआ  और

 मंडियों  में  जमा  हो  गया  था  ।  इस  बार  भी  दूसर  कपड़ा  मजूरी  की  घोषणा  होने  केसाथ  वसी
 ft
 विक्  च है  त  के  बारे  में  जांच ही  कथित  गम्भीर  स्थिति  खड़ी  गई  है  ।  क्या  सरकार  ने  वास्त

 are ?
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 श्री  मनु भाई  शाह  :  कोई  गम्भीर  स्थिति  नहीं  है  परन्तु  अधिक  स्टाक  होने  के  कारण  कुछ  कठिनाई

 ख  होगई है  ।  हमने  जाँच  की  है  और  जैसा  मेरे  माननीय  सहयोग  बताया  है  सप्ताहों के  4  .  3

 लाख  गांठ
 इकटे  हो  गय  हं  |  आजकल  वित्त  की  स्थिति  ठीक  नहीं  और  पाकिस्तान  के  साथ  संघर्ष  भी

 है
 ।  कपड़े  का  भी  दूसरी  उप  गुप्ता  वस्तुओं  की  fea  उठाया  जाना  पश्चिमी

 पंजाब  तथा  हिमाचल  के  पश्चिमी  भाग  के  लिये  कम  हो  गया  है  ।  इन  सब  कारण  कठिनाई

 हो  गई  है  ।  हम  प्रत्येक  मिल  के  मामले  को  अलग  अलग  ले  रहे  है  और  ऐसे  मामले  20  से  अधिक नहीं
 न्र  || @

 e थ Shri  Bade  :  You  have  reported  in  the  statement  the  following

 $b
 eo  we  हील  ही  से  भारत-पाकिस्तान  संघष  के  उत्पन्न  आपात  कालोनी  स्थिति  से  ददा  में

 कप  कीਂ  खपत  तथा  खरीद  कम  हो  गई  हें  ।

 May  I  know  whether  the  above  statement  is  correct  ?  My  information  is  that

 the  stocks  of  cloth  increased in  the  mills  during  the  months  of  May  and  June.
 May  know  whether  it  is  due  to  the  fact  that  the  cloth  is  being  exported  in  less

 quantity  now  and  the  Government  is  applying  more  control  on  cloth

 AoW  ०  रामस्वामो ं:  नियंत्रण  का  इससे  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  सामान्यतया  चार

 तक  का  स्टाक  जमा  रहता  है  परन्तु
 संघ  के  कारण  यहां  स्टाक  बढ़  कर  छः  सप्ताह  तक  का

 हो  गया
 न  खरीदे  जाने था  ।  निश्चय  ही  यह  स्टाक  संघ  होने  तथा  सीमावर्ती  छः  राज्यों  द्वारा  माल न

 क  कारण  बढ़ा  है  ।

 at  बड़े  :  यह  कपड़े  के  मूल्य  पर  नियंत्रण लग लगाये  जाने  के  कारण  हुआ  .  .  .  .  «८  .  «

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  अब  बार-बार  वहीਂ  तके  नहीं  दे  सकते  ।

 श्री  हनमन्तय्या  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  किः  उदाहरण  दिये  जायें  ।  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह

 जानकारी  है  कि  कृष्णा राजन् द्र  मिल  में  स्टाक  जमा हो  जाने  के  कारण  तथा  बंक  सुविधायें  न  मिलने  के

 कारण  800  कर्मचारियों  की  छंटनी  की

 श्री
 मनु भाई  हमारे  उत्तर  में  भी  यही  कहा  गया  है  जसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  पहले

 हसरत  तथा
 बैंकों  से

 कपड़ा  उद्योग
 को  ही  नहीं

 बल्कि  अन्य  उद्योगों  की  भी  कम  ऋण  मिलने  के  कारण

 कठिनाई  हुई  है  ।  मैसुर  के  मुख्य  मंत्री  ने  मुझे  उस
 मिल

 के
 बारे

 में
 लिखा  था  और  हमने  अग्रिम

 धन  देने

 का  प्रयत्न  किया  था  ।  परन्तु  छंटनी  का  इससे  कोई  सीधा
 सम्बन्ध

 नहीं  था  कि  स्टाक  जमा  हो  गये  है  ;

 वास्तव  में  उनके  पास  कमेंट्री  अत्यधिक  संख्या  में  थे  ।

 श्रीमती
 तारकेश्वर  feral

 : :
 इसके  बावजूद  भी  कि

 कपड़े  तथा
 धागे  का

 स्टाक
 जमा  हो  गया

 पांच  या  नये  कारखानों को  धागे  बनाने  के  लाइसेंस  दिये  गये  हें  और  एक  बड़े  कारखाने  के  लिये  भी

 लाइसेंसਂ  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  मनु भाई  शाह :  यह  एक  प्रगतिशील देश  है  और  इस  समय  के  छोटे  से  संकट
 से  इस  प्रगति

 में
 बाध  1

 नहीं  पड़  waar  |  हम  इस  उद्योग  का  विकास  करना  चाहते हैं
 ताकि  हम  लोगों  को  कपड़ा  उपलब्ध  करा

 सकें  तथा  निर्यात  कर  सकें  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  क्या  कपड़े  का  मृत्य  अधिक  होने  तथा  लोगों  में  कपड़ा  खरीदने  की  कम  शक्ति  होने

 के  कारण  स्टाक  जमा  हो  ह
 ?

 sft  मनुभाई  शाह :
 मेरे  विचार  में  माननीय  सदस्य  को  हमारा  वार्षिक  प्रतिवेदन  देखना  चाहिये

 था  |  तीनों  क्षत्रों  में  अर्थात्  हक ग्राम  विद्युत  चालित
 करघा  उद्योग  तथा  कपड़ा  कारखानों  में
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 निरन्तर  उत्पादन  बढ़  रहा है  और  इससे  पता  लगता  है  कि  मांग  भी  बढ़  Cal  ह्  ।  ae  कठिनाई  थोड़

 समय  के  लिये  है  और  हमें  आशा  है  कि  यह  दो  या  तीन  महीनों  में  दूर  हो  जायगी  ।

 श्री  मेरे  माननीय  मित्र  ने  यह  कहा  है  कि  यह  कठिनाई  4  या  छः  सप्ताह  की  है  ;  इस  दृष्टि

 से  तथा  इस  आधार  पर  भी  कि  सरकार  ने  यह  आवश्यक  समझा  कि  वह  दक्षिण  ल  तथा  अन्य  क्षेत्रों

 से  कपड़ा  कारखानों  के  स्वामियों  के  faseaigsat  दक्षिण-पूर्वे  एशिया  के  देशों  तथा  संसार  के  अन्य  भागों

 में  भज  ताकि  वे  वहां  बिक्री  बढ़ा  कया  सरकार  ने
 उद्योग

 की  इस
 माँग

 पर  विचार  किया  है  कि

 बैंकों  द्वारा  ऋण-सम्बन्धी  रोक  हटाई  जाये  तथा  उन्हें  यह  परामर्श  दिया  जाये  कि  वे  उन्हें  पर्याप्त  मात्रा

 में  ऋण  दें  ताकि  वे  स्टाक  जमा  होने  के  बारे  में  न  करें  ?

 श्री
 सें

 ०  वें
 ०  राम-नामी :  हमने  सी ०  टी ०  सी ०

 वी  ०ਂ  तथा  कपड़ा  उद्योग  परामर्श  बोर्डे  की  बठक

 लीथी  ।  इस  बठक  में
 हमने

 fag  बैंक  को  कुछ  सु  भाव  दिये
 थ  कि

 यदि  चार  erat
 से

 अधिक  अवधि

 तक  का  स्टाक  जमा  हो  जाये  तो  तीन  सप्ताह  तक  के  अतिरिकत  स्टाक  के  लिये  ऋण  दिया  जाना  चाहिये
 और यह  कि  यह  ऋण  तीन  महीनों के  लिय  होता  चाहिये  ।  परन्तु  रिजर्व  बक  ने  हमारा

 स्वीकार  करना  उचित  नहीं  समझा  और  जो  ऋण  feai  वह  पर्याप्त  नहीं  था  ।  बो

 की  हाल  ही  की
 बैठक

 में
 भी  हमने यह  कहा

 कि
 कपड़ा  मिलों  को  तथा  सामान्य रूप  से  कपड़ा  उद्योगों  को

 afar  रियायतें  दी  जानी  चाहियें  ।

 रेलगाड़ियों  की  रफतार  बढ़ाना

 +
 *

 66  श्री  दा०  शर्मा  श्री

 श्री  to  Alo  विद्यालंकार  :  श्री  ओंकार  लाल  बरवा

 न  का  Ato  घलश्वर  साना

 ह श्री  राम  सेवक  यादव  श्री  बासप्पा  क

 श्री  मघ  लिमये

 क्या  ७५ रेलवे  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  ain  किं

 क्या  कुछ  डाक  एक्सप्रेस  तथा
 यात्री

 रेलगाड़ियों  की  रफत उतार  दी  गयी  है  तथा  1

 1965  से  कुछ  नई  गाड़ियां  चलाई  हैं  ;  और

 क्या  सरकार
 का

 विचार  जित  रेलगाड़ियों  की  रफ्तार  बढ़ाई  गयी  है  उनका  तथा  जो  नई

 रेलगाड़ियां  चलाई  गयी  उनका  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  का  है  ?

 tia  सवाल  राज्य  मंत्री  (Sto  राम  सुलग  हां

 एक  बयान  सभा-पटल  पर  रख  दिया  गया  है  जिसमें  सवारी  ले  जाने  वाली  उन  गाड़ियों  का

 विवरण  दिया
 गया  है  जिनकी  यात्रा  में  लगने  वाले  समय में  1-10-1965 से  15  मिनट  और

 इससे
 अधिक  4  घंटे  25

 मिनट
 तक  की  कमी  की  गयी  हैं  और  इसी  तारीख  से  जो  गाड़ियां  नयी

 चलायी  गयी  है हहे
 या  जिनका

 चालन  क्षेत्र  बढ़ाया  गया है
 और  जो  प्रति  दिन  6663  किलोमीटर  दरी  ते  करती  हैं  ।

 पुस्तकालय  में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  5069/65  ॥]

 श्री  दी  ०
 do

 शर्मा
 :  मुझे  प्रसन्नता है  कि  185  डाक  तथा  एक्सप्रेस  गाड़ियों  की  रफ्तार

 बढ़ाई
 गई है  ।  कया मैं  जान  सकता  हूं  कि  हमारी  रेलवे  की  परम्परा के  अनुसार यह  भी  हुआ  है  कि  अधिका  धिक

 गाड़ियां  अब  समय  पर  नहीं  चलती
 तथा  समय  पर

 अपने  गंतव्य  स्थान  पर  नहीं  पहुंचती  ?

 डा०  राम सु भग  fag :  इसमें  भी  सुधार  हुआ  है  और  में  माननीय  सदस्य  का  कथन  शत  प्रति  दात

 स्वीकार  नहीं  करता  ।
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 श्री
 दो०

 चं०  शर्मा
 :
 विवरण

 से
 पता  चलता  है  कि कि  सरकार  ने  डीज़ल  -

 से
 चलने  वाली  कुछ  गाड़ियां

 चलाई  सरकार  ऐसी  गाड़ियां  किस  आधार  पर  चलाती  है  और  क्या  रेलवे  के  सभी  खण्डो ंमें  एसी

 गाड़ियां  चलाई  जायेंगी  ?

 डा०  राम  gan  fag  :  हमने  इस  विवरण  में  कढ़ा  है  कि  टाड़ा  से  मद्रास  तक  चलने  वाली  गाड़ियां

 डीज़ल  तेल  से  चलाई  जायेंगी  ।  इसका  आधार  यह  है  कि  जहां  यात्री  अधिक  संख्या  में  होते  हैं  हम  एसी

 गाड़ियां  चला
 रहे  हूं व

 क्योंकि  इनमें  डिब्बों  की  संख्या  बढ़ाई  जा  सकती  है  ।  लड़ाई  दौरान  जब

 गाड़ियों  की  भारी  मांग  की  और  हमने  यहां  से  पठानकोट  तथा  स्थानों  को  समान  ले
 जाना

 हमने  डीज़ल  गाड़ियों  का  प्रयोग  किया  और  उनकी  उपलब्धता  के  अनुसार  हम  उन्हें  प्रयोग  करते  रहेंगे  ।

 ati  अय  नाम  विद्यालंकार  :  क्या  मंत्री  महोदय  एसा  विवरण  भी  सभा-अटल  पर  रखेंगे  जिसमें  यह

 दिखाया  गया  हो  कि  सी  गाड़ियां  ठीक  रफ्तार  से  नहीं  चलती  ह  और  उन्हें  प्रायः  देर  हो  जाती

 है
 ?

 Sto  राम  सुभग  सिह  :  यह  पुरानी  बात  है  और  मेरे  विचार  में  ठीक  नही ंहै  ।  जहां-जहां  डीजल

 तेल  तथा  बिजली से  चलने  वाली  गाड़ियां  चलई  हैं  वहां  गाड़ियों  का  देर  से  पहुंचना  समाप्त

 हो  गया है  ।  जिन  खण्डों  में  सामान  लाने  ले  जाने  के  लिये  डीजल  गाड़ियों  &  साथ-साथ  स्टीम-गाड़ियां

 भी  चल  रही  ह  वहां  स्टीम  से  चलने  वाली  चाहे  वे  डाक  गाड़ियां  हों  अथवा  ए  के  स्थान

 पर  डिजल  गाड़ियां  चलाई  जायेंगी  और  इसीलिये  इस  बात  की  ओर  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  |

 e Shri  D.  N.  Tiwary  e  May  I  know  whe-her  the  hon.  Minister  is  aware  of

 he  inconvenience  caused  to  the  passengers  going  from  Delhi  to  Patna  and  whether

 some  steps  are  proposed  to  be  taken  to  remove  this  inconvenience  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh :  If  the  hon.  member  goes  through  the  State-

 ment,  he  will  find  that  now  the  Assam  Mail  arrives  earlier  at  Patna  Station

 and  similar  is  the  case  with  the  Lucknow  bound  train.

 शनी  बासप्पा
 :

 छोटी  लाइन  होने  के  कारण
 बंगलोर

 से  गुंटकल  तथा
 बंगलोर-मैसूर  से

 से
 हरिहर

 तक

 चलने  वाली  गाड़ियां  लगभग  कम  रफ्तार  से  चलती  हैं  इसलिये  क्या  इस  लाइन  को  बड़ी  लाइन  में  बदलने

 के  लिये  कुछ  उपाय  किये  जायेंगे  ताकि  रफ्तार  बढ़ाई  जा  सकें
 ?

 डा०  राम  सुभग  उस  क्षेत्र  मे  गुलाल  बहुत  महत्वपूर्ण  स्थान  है  और  उस ेबड़ी  लाइन  द्वारा

 मद्रास  से
 मिलाया

 जा
 रहा  है  हम  मंगलूर

 '
 पत्तन  लिये  तथा  हसन  और  मंगलूर  के  बीच  भी  एक  लाइन

 बना  रहे  है  |  यह  सब  बहुत  ध्यानपूर्वक  किया जा  रहा है  ।

 शन  हनमन्तया  इसे  बड़ी  लाइन  बनाइये  )

 Shri  Yashpal  Singh :  May  I  know  whether  the  Government  has  consi-

 dered  this  point  also  that  the  speed  could  not  be  increased  because  the  drivers
 have  now  become  two  old  to  operate  the  trains  ;  if  so,  whether  some

 provision
 will  be  made  for  the  retirement  of  these  drivers

 after  they  have  rendered  ten  years’
 Service  as  the  Pilots  also  retire  after  five  years’  Service  ?  Only  then  the  speed
 of  the  railways  would  increase.

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  It  will  be  of  no  special  use  if  the  drivers  are

 given  pension  after  ten  years

 को  उ०  Ho  संसार  में  तेज़  रफ्तार  सें  चलने  वाली
 गाड़ियां

 अब  120  मील a  प्रतिघंटे  की

 रफ्तार  से  चलती  हैं  ।
 इस  दृष्टि

 से
 में  जान  सकता  हूं  कि

 क्या  जिन  185  गाड़ियों का  माननीय  मंत्री

 ने  हवाला  दिया  उनमें से  कोई  गाड़ी  80  मील  प्रति  घंटे  की  रफ्तार  से  चलती  है  ?
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 डा०  राम  सुभग  सिह
 :  मुझे  भी  विदेशों  का  कुछ  अनुभव  है  ।  संसार  में  किसी  भी  स्थान  पर  120

 मील  प्रति  घंटे  औसत  नहीं  है  ।  जापान  में  एक  गाड़ी  है  जो  160  मील  प्रति  घंटा

 चलती  है  परन्तु  वह  केवल  टोकियो  तथा  ओसाका  के  बीच  चलती  है  ।  यह  हमारी  तेज़  रफ्तार  गाड़ियां

 औसत  रूप  में  60  मौत  प्रति  घंटा  चलती  हैं  ।  यदि  हम  चाहें  तो  हम  यह  रफ्तार  थोड़ी  बढ़ा  सकते  हैं  परन्तु

 हमें  अपने  रेल  माग॑  तथा  लाइन  की  क्षमता  को  भी  ध्यान  में  रखना
 हैं

 |

 नन

 sett  के  लिखित  उत्तर

 WRITTEN  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 लौह  अयस्क  का  निर्यात

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि *  67.  रहे  सुबोध  हंसना  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1964-65  में  लौह  अयस्क  के  निर्यात  में  सरकार  को  बहुत  घाटा

 ea  [

 क्या  ag  भी  सच  है  कि  प्रति  वर्ष  घाटा  बढ़ता  जा  रहा  है

 यदि  at,  तो  इसके  कया  कारण  और

 (4)  क्या  भविष्य  में  घाटे  को  रोकने  के  लिये  कोई  प्रयास  किये  गये  हैं  तथा  वे  क्या  हैं  ?

 वाणिज्य मंत्री  मनुभाई  :  17. 54  लाख  रु०  का  शुद्ध  घाटा  हुआ  है

 | जोकि  कुल  बिक्री  का  0.77  प्रतिशत

 क  wart  था  ज्ञ 1963-64
 में

 73.  27
 रु०

 का  घाट  T  geil  a1  च्  नेकी  उस  वर्ष  हुई  बिक्री  का

 3.75  प्रतिशत  था  ।

 घाटे  के  मुख्य  कारण  ये

 विश्व  बाजारों  में
 प्र

 ति स्पर्धा का  बढ़  जाना  जिसके  फलस्वरूप  अन्त  ट्रीय  मलय  गिर  गये  ।

 बड़े  द
 भारत  में  परिवहन  और  उठाने  धरने  की  लागत  उंची  क त टन

 मज़दूरी  चढ़  जाने  के  कारण  देश  में  अयस्क  की  लागत  बढ़  जाना  ।

 लागत  घटाने  के  लिए  निम्न  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं

 (1)  खान  से  माल  बाहर  निकालने  में  पड़ने  वाली  लागत  घटाने  लिए  खानों  का

 करण  करना |

 (  4 म  )  माल  को  भेजने  की  युक्तियुक्त  व्यवस्था  करना  जिससे  अनावश्यक  रेल  भाड़ा  घट  जाय

 (3)  सड़कों  eel  लम्बी  ढुलाई  बचाने  के  लिए  नई  रेल  लाइनें  बनाना  |

 (4)  बन्दरगाहों  में  अयस्क  को  उठाने  धरने  आदि  के  उपकरणों  का  मशीनीकरण  करना  ॥

 (5)  अयस्क  को  प्राप्त  करने  के  लिए  बड़े  परिमाण  पर  संविदा  करना  |

 (6)  भाड़े  में  कुछ  रियायतें  और  अन्य  रूप  से  सहायता  देना  ।
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 age  पर  से  नियंत्रण
 हटाना

 न  68.  श्री  हवा  ना० ९  तिवारी  :  डा०  लकष्मीमल्ल  बबी

 श्री  कपूर  सिह  :  शी  विश्वास  प्रसाद :

 श्री  प्र०  के०  a  ह  श्री  हिमत  सिक्का  :

 को  सोलंकी  श्री  रामेश्वर  नॉटी

 श्री  नरसिंग्हा  रेड्डी  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सीमेंट  पर  से  नियंत्रण  हटा  लेने  का  निर्णय  किया  गया  है  ;  और

 यदि  तो  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ati  विभुधेन्द्र  :  और  प्रधान

 मंत्री ने  इस  सदन  में  26  1965  को  सीमेंट  से  नियंत्रण  हटा  लेने  के  बारे  में  सिद्धान्त
 रूप  से  सरकार

 के  निर्णय  की  पहले  ही  घोषणा  कर  दी  थी  ।  इस  निर्णय  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  कार्रवाई  की  जा  रही
 ।

 Prices  of  Tyres  and  Tubes

 spew Sex  ak  Yadav  :
 *69.  Shri  Ram  Shri  Bagri

 Shri  Madhu  Limaye  :  Shrimati  Maimoona  Sultan  e

 Will  the  Minister  of  Imdustry  and  Supply  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  prices  of  cycle  and  scooter  tyres  and

 tubes  are  controlled  ;

 |
 (b)  if  so,  whether  it  is  also  a  fact  that  they  are  not  avai  1121  ' abl  ein  the  market

 at  ccntrolled  prices  and  are  being  sold  in  black-market;  and

 (c)  the  steps  being  taken  by  Government  in  this  regard

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  There  is  no  statutory  control  over  the  prices  of

 and  tubes. cycle  and  scooter  tyres

 (b)  Scooter  tyres,  bicycle  tyres  and  tubes  are  available  to  genuine  consumers

 at  the  Companies’  recommended  retail  prices.  No  complaints  have  been  received

 of  the  charging  of  higher  frices.

 (c)  Government  have  advised  manufacturing  companies  to  ensure  that  their

 dealers  do  not  sell  these  items  at  prices  higher  than  those  recommended  by  them.

 In  addition  to  twelve  units  already  manufacturing  bicycle  tyres  and  tubes  in

 the  country,  nine  schemes  for  manufacturing  these  items  have  been  approved

 recently  to  meet  the  future  demand.  Sufficient  capacity  already  exists  for  the

 manufacture  of  scooter  tyres  and  tubes  to  meet  the  demand.
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 ण  2  ee

 मोटरकारों  के  खरीदनें  के  पंजीकरण

 न  70.  श्री  प्र०  Co  चक्रवर्ती  :

 कमरे  चं०

 श्री  काजरोलकर  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  आदेश  जारी  किया  है  कि  मोटरकार  खरीदने  के  लिए  नाम

 लिखाते  समय  डाकघर  बचत  बेक  खाते  में  2,000  रुपये  जमा  कराना  अनिवार्य  होगा  ;

 afé  तो
 इस

 आदेश  से  बोगस  पंजीकरण  कहां  तक  समाप्त  हुआ
 है

 ;

 क्या  उचित  अवधि  में  मोटरकार  मिलने  की  संभावना  बढ़  गई  है  ;

 चौथी  पंच-वर्षीय  योजना  के  अन्त  में  मोटरकारों  की  कितनी  मांग  हो  जाने  का  अनुमान
 अ

 उसकी  पति  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र  :
 हां

 इस
 आदेश

 से  तीन  किस्म  की  कारों  के  पंजीकरण  में  निम्नलिखित  प्रकार  से  कमी  हो  गई

 एम्बेसेडर  चक  35  प्रतिदिन  लगभग

 फिएट  ,  15.  प्रतिशत  ay  लगभग

 स्टैंड
 हेराल्ड

 38  कें  लगभग

 फिएट  कारों  के  पंजीकरण  कराने  की  संख्या  में  कमी  हो  जाने  कुदृष्टि  से  इस  मेक  की  कार
 दी  जोने  की  स्थिति  में  कुछ  थोड़ा  सा  सुधार  हुआ  है  ।

 चौथी  पंच-वर्षीय  योजना  के  अन्त  तक  कारों  की  अनुमानित  भांग  80,000  प्रति  वर्ष  हो
 जायेगी  !

 विदेशी  मुद्रा  संबंधी
 इयों

 के  कारण  उत्पन्न  सीमितता ओं  के  अन्दर  ही  कारों  का  उत्पादन

 बढ़ाने  के  विभिन्न  विकल्पों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 निर्यात  dada

 *  71.  श्रीमती  शारदा  मुकर्जी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ?

 यदि  तो  मुख्य  मुख्य  बातें  कया  हैं  ;  और

 क्या  यह  नीति  निर्यात  की  राने  वाली  सभी  व  egal  पर  लागू  होती  है  अथवा  केवल  कुछ
 चुनी  हुई  वस्तुओं

 पर  ?

 वाणिज्य  मंत्री कन्दूरी  मनुभाई  :
 और

 :  राज्य
 व्यापार  निगम  की  मल  नीति  इस

 संस्था  की  अनर्नियमावाली  के  घोषणापत्र  में  दी  गई  है  और  निगम  इसके  अनुसरण  में  निर्यात  का  विकास
 करने  ;  नयी  और  कठिनाई  से

 बिकने-वाली  वस्तुओं
 का  निर्यात  बढ़ाने  और  नये  बाजारों  की  खोज  करने

 के  प्रयास  करना  है  जिससे  कि  निर्यात  व्यापार  विविध  प्रकार  का  और  विस्तृत  हो  जाये  ।  उसने  विदेशों
 में  कार्यालय  और  डिपो  भी  खोले  हैं  जिससे

 for  व्यापार
 संवर्धन  में  सुविधा  हो  और  संविदाएं  शीघ्रता  से
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 की  जा  सकें  ।  इनका  विवरण  व्यापार  निगम के  आठ  ी
 pad

 दिया  गया  जिसकी  प्रतियां  सदन

 के  पुस्तकालय में  रखी  हुई  हैं  ।

 यह  नीति  सभी  वस्तुओं  के  लिये  एक  समान  परन्तु  वास्तव  :
 कठिनाई-से-बिकने-वाली

 व्यापार उन  वस्तुओं  के  लिये  अधिक  प्रयास  किये  जाते  जिनके  सम्बन्ध  में  राज्य  के  अतिरिक्त  और

 किसी  प्रकार  से  उल्लेखनीय  परिणाम  न  निकल  सकें  ।

 आयात  लाइसेंस

 *  72.  श्री  कर्गीसिहजी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कई  मामलों  में  वास्तविक  उपभोक्ताओं  को  दिये  गये  आयात  लाइसेन्स

 बेच  कर  या  आयातित  कच्चे  माल  को  चोर  बाजार  में  बेच  कर  उनका  दुरुपयोग  किया  जाता  है  ;

 और

 क्या  आयात  लाइसेंसों  के  आवेदन  पत्रों
 पर  सिफारिश  करने  से  पहले  उनकी  पूरी  तरह

 जांच  पड़ताल  की  जाती  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  इस  में  सन्देह  नहीं  कि  वास्तविक  उपयोक्ता  माल

 के  दुरुपयोग  के  क ुल  मामले  देखने  में  आये  हैं  परन्तु  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  वास्तविक  उपयोक्ता  लाइसेंसों

 का  दुरुपयोग  बहुत  से  मामलों  में  होता  है  ।

 लाइसेन्सी  के  आवेदन-पत्रों  पर  सिफारिश  करने  से  ge  fafsra  प्रायोजक  प्राधिकारी  जैसे

 कि  उद्योगों  के  राज्य  लघू  उद्योगों  के  विकास  आयुक्त  तथा  तकनीकी  विकास  के  महानिदेशक

 आदि  को  इन  की  ध्यानपूर्वक  जांच  करनी  पड़ती  है  ।  इन  सामग्रियों  का  आयात  करने  के  बाद  सम्बन्धित

 मन्त्रालय  तथा  राज्य  सरकारों  के  विभाग  इनके  उपयोग  पर  निगरानी  रखते  हैं  ।

 दुलर्भ  साल  का  आयात

 *  7  3.  श्री  भान  पकाश  सिह  पक

 श्री  यशपाल  सिह ब  एम

 कया  वाणिज्य  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  802  के  उत्तर  के  सबंध  में

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  ने  युक्ति  संगत  आधार  पर  लभ  माल  के  आयात  की  व्यवस्था  करने  के  प्रस्ताव

 इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;  और

 यदि  तो  इस  संबंध  में  कया
 निर्णय

 किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  और  :  दुर्लभ  कच्चे  माल  की  पर्याप्त  उपलब्धि

 करने  सम्बन्धी  समस्या  की  वस्तुत  जांच
 कर  ली  गयी है

 और  इस  दिशा  में  उठाये  गये  महत्वपूर्ण  कदमों

 में  स ेएक  14  1965  को  जारी  हुआ  दुर्लभ  औद्योगिक  माल
 )

 1965,

 अन्तर्गत  कुछ  दुर्लभ  औद्योगिक  मालों  के  आयात  तथा  वितरण  को  कुछ  अनुशासन-बद्ध  किया

 गया  है  ।  इस  प्रकार  के  माल  का  संभरण  और  उचित  वितरण  करने  के  लिये  अधिकारियों  की  एक

 समिति  आवश्यक  कदमों का  बराबर  पुनरीक्षण  करती  रहेती  है  |
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 5  1965  लिखित  उत्तर

 —

 Survey  of  Passenger  and  Goods  Traffic

 74.  Shri  M.  L.  Dwivedi

 Shri  S.  C.  Samanta  चके e

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  any  survey  has  been  conducted  of  the  increasing  passenger  and

 goods  traffic  on  the  roads  sunning  parallel  to  the  Railway.  lines  ड

 (9)  whether
 competition  by  road  traffic  is  increasing  thus  affecting  the  railway

 revenues,  both  111  passenger  and  goods  traffic 5

 (  whether  this  is  due  to  lack  of  proper  arrangements  in  the  railway  trains

 in  respect  of  the  capacity,  speed  and  safety  travel  ;  and

 fd)  if  so,  the  steps  proposed  to  be  taken  in  the  matter  ?

 he  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  (a)  Yes,  Sir

 (0)  Yes,  Sir

 (Cc)  Diversion  of  traffic  has  been  mostly  due  to  certain  inherent  advantages

 ofroad  t-ansport,  and  the  rates  structure  of  the  Raiiways  In  the  case  of  passenger
 traffic,  lack  of  capacity  and  slower  speed  of  trains  have  also  been  responsible
 for  diversion  of  such  traffic  to  road.

 (d)  The
 question

 of  evolving  a  national
 transportation  policy  and  the  best

 mechanism  for  achieving  rail-  road  coordination  is
 already

 under  expert  examina-

 tion  by  a  high  level  Committee.  Requisite  rail  capacity  is  being  built  up.  Rail-
 ways  have  aiso  been  taking  various  steps  to  improve  the  quality  of  sel  vice  These

 include
 provision

 of  more  amenitie.  at  stations  and  in  trains,  introduction.  cf

 additional  trains  and  strengthening  of  the  existing  ones,  increasing  line
 capacity

 wherever
 justified,  changing  traction  from  steam  to

 diesel/electric,
 acceleraticn

 of  passe  wer  train  timings,  intrcduction  of  quick  transit  services  and  super  express,

 goods  rVaices  etc

 मिलावट  और  विराल  (gat  पर  गाड़ियों  का  रोका  जाना

 5.  ४. है  रजत  च  सामन्त  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  सुबोध  हंसना  डा०  पर  नो०  खो

 है  Ao  Tio  द्विवेदी

 gq  I  tas  मंत्री  मूल  नडाल  और  बिलाल  (ga  पर  गाड़ियों  को  रोके  जाने  के  बारे

 में  24  1965  फ॑  तारांकित  प्रश्न  संख्या  823  तथा  825  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  व  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दोनों  रेल  गाड़ियों  कर्मचारियों  तथा  सामान  सहित  वापिस  आ  गयी

 यदि  तो  पाकिस्तान  सरकार  न  इसके  क्या  कारण  बताये  और

 सरकार  इस  मामले  में  और  नया  कायंवाही  करना  चाहती  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  सें  राज्य  मंत्री  रास  सुलग  सिंह  )  जी  नहीं  ।

 और
 :  राजनयिक  स्तर  पर  और  भारत  में  स्थित  अन्तर्राष्ट्रीय  te  क्रास (

 समिति  क ेम  से  पाकिस्तान  में  रोके  गय  भारतीय  रेल  कर्मचारियों  को  वापस  लाने  के  प्रयास

 किये  जा  ।  अभी  तक  इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  सरकार  से  कोई  उत्तर  नहीं  मिला है  ।
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 *76.  को  स०  मो०  बनर्जी :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  24  1965  के  अल्प  सुचना  प्रदान
 संख्या  12  केਂ  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  म्यूर  मिल्स
 कानपुर  चालू  हो  गया

 क्या  सरकार  ने  वित्तीय  सहायता  के  रूप  में  40  लाख  रुपये  दिये  और

 (4)  राज्य  सरकार  Tar  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  नियुक्त  किये  गये  निदेशकों  के  नाम  क्या  हें  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  सें०  do  :  waY  ।

 और  :  faerie  सहायता  देने  का  प्रदान  विचाराधीन  है  और  ऋण  स्वीकृत  हो  जाने

 पर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के  निदेशक  नियुक्त  करने  का  प्रस्ताव  है  |

 कागज  तय  अखबारी  कागज  के  कारखाने

 7.  श्री  Ho  त  विंद्यालंकार  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :
 क

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  श्री  st

 Slo  चन्द्रभान  सिंह  :  ो  हाजी  :

 श्री  पाराशर  :  शी  यशपाल  सिह  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  17  1965  के |  |  प्  प्रदान  संख्या  691  के  उत्तर  के

 संबंध  में  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  भारत  कागज  तथा  अखबारों  कागज  के  कारखाने  स्थापित  करने

 संबंधी  प्रतिवेदनों  जांच  gtr  कर  लो  और

 यदि  तो  उन  पर  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 अभी  नहीं  । उद्योग  संभरण  मंत्रालय  में  Sq-Hay  विभुधेन्द्र

 प्रश्न  हो  नहीं  उठता  ।

 जापान  को  लोह  अयस्क  का  निर्यात

 श्री
 चंडक

 : *  78.  श्री  विद्याचरण
 शुक्ल

 :

 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय  :  श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :

 श्री  पाराशर  :  श्रीमती  सि नो माता

 डा०  चंद्रभान  सिंह :  att
 दिनों  :

 क्या  वाणिज्य
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  सच  है  कि  यदि  जापान  को  निर्वात  किये  जाने  वाले  लौह  अयस्क  को  ढुलाई  के

 लिय  उपयोग  जा  रहो  रेलवे  लाइन  का  उपयोग  विशाखापटनम  में  इस्पात  कारखाने  केਂ  लियें  लौह

 अयस्क  की  ढुलाई  के  लिय  भी  किया  जाता  है  तो  जापान  को  लौह  अयस्क  के  निर्वात  sara  पर  प्रति

 कल  प्रभाव  और

 यदि  तो  निर्यात  प्रतिकूल  प्रभाव  को  रोकने  के  लिए  दूसरी  क्या  व्यवस्था  की  गईं

 है
 ?
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 वाणिज्य  मंत्री  (2  मनुभाई  ME) :
 और

 अगला  इस्पात  संयंत्र  किस
 स्यान  पर  लगाया

 जाय  यह प्रश्न  अब  भी  सरकार के  विचाराधीन  परन्तु  जो  भी  faxag  उसके  बाद भी  लौह  अयस्क

 के  निर्वात  क्य  क्रम  को  अक्षुण  और  सुरक्षित  रखने  के  लिए  कोई  उपयुक्त  व्यवस्था  करनी  पड़ेगी  |

 उदंबपुर के  निकट  जस्ता  पिघलाने  का  कारखाना

 श्री  उ०  स०  त्रिवेदी *  79.  शी  बसु मता रों

 श्रौतं  सामना  सुल्तान
 :  श्री  हेमा :

 शी  यशपाल  सिह  डा०  सरोजिनी  महिषी

 श्री  इन्द्रजीत  गीत  श्री  काजरोलकर

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्रो  यह  बताने  क  कृप  करेंग  कि

 क्या  यह  सच
 है  कि

 सरक।र
 उदयपुर

 के  निकट  एक
 गर-सरकारो

 समवाय

 द्वारा  स्थापित  किवे  रहे  seat  पिघलाने  वाले  कारखाने  को  अपने  हाथ  में  लेने  का  है  यदि

 तो  किन  परिस्थितियों

 क्या  यह  भी  सच  है  कि
 समवाय  ने  वे  कुछ  ऋण  नहीं  चुकाये  हे  उसे  जा  चुके

 ञ

 कारखाने  को  किन  शर्तों  पर  हाथ  में  लिया  जायेगा  ?

 इस्पात  तथा  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी )  (  सरकार  ने  मंटल  कारपोरेशन  ay  इंडिया

 के  निकाय  को  धातु  निगम  अवाप्ति  )
 अध्यादेश  1965

 राष्ट्रपति  द्वारा  लागू  करके  22-10-65

 को  हाथ  में  ले  लिया  है  ।

 at

 अध्यदेश  में  दिये  गये  नियों  के  अनुसार  कम्पनी  को  प्रतिकर  देय  है  ।

 हिन्दुस्तान  फोटो  फिल्म्स  मन्यफक्चारिंग  कम्पनी  लिमिटेड

 *  80.  श्री  wo  Wo  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हिन्दुस्तान  फटो  फिल्म्स  मन्यूफय  बेरिंग  gerd  लिमिटेड  क  अपने  विदेशी

 कर्ताओं  के  साथ  कोई  कठिनाई  हो  रही  है  ओर  क्या  उत्पादन  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  तिथि  में  असाधारण

 विलम्ब  हुआ  है

 क्या  सहयोंग  फ्रांस  को किसी  गर-सरकारी  कम  द्वारा  दिया  जा  रहा है  अथवा  फ्रांस  की  सरकार

 द्वारा  अर

 उत्पादन  कब  आरम्भ  होगा
 ?

 उद्योग
 तथा

 संभरण  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  frets  :  से  (7):  विदेशी  सहयोगी

 इस  बाउंस  एट  wi
 i

 प्राइनेट  फर्म )  है  ।  करार  के  अनुसार  कारखाने  के  सभी  सेक्टरों  में

 1963
 के  अन्त  से

 उत्पादन
 शुरू हो

 जाना  था  ।
 किन्तु

 दोनों
 पाटियों  द्वारा  शीघ्र  हो  यह जान  लिया

 गया
 था  कि  निश्चित  को  गई  तारीखें  अवास्तविक  हें  और  1962  में  पार्टियों  के  सोच  वार्ता  हुई
 और  असैनिक  trate  कार्यों  के  पुरा  करते  तथा  विभिन्न  decal  में  काम  शुरू  करने  के  लिये  निश्चित

 को  गई  तारीखों  पर  पुनर्विचार  किया  गया  ar  ।  1963  में  तारीखों  में  हेरफेर  करने  के  लिये

 पत्रों  का
 अपमान-प्रदान

 शिप्रा  गया  जिसके  अनुसार  कारखाने  में  1964  से  उत्पादन  आरम्भ  करने

 के  लिये  उसे  तैयार  किया  जाना  था  gat  बीच  सहयोगियों  के  प्रबन्धक  बदल  दिये  गय  तथा  196 4  के
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 उत्तरार्ध  में  नये  प्रबन्धकों  से  हुई  बातचीत  के  फलस्वरूप  उत्पादन  आरम्भ  किये  जाने  को  तारीखों  का

 एक  बार  फिर  से  पुनरीक्षण  किया  गया
 जिसके  अनुसार  बेस  कास्टिंग  सेक्शनਂ  में  19  6  5  से  उत्पादन

 ७
 शुरू  किया  जाना  था

 ।  दुर्भाग्यवश  आयात  किये  गये  कास्टिंग  ड्रमਂ  कुछ  हद  तक  खराब  पाये  ग  यें

 और  जिनकों  ठोक  किया  जाना  आवश्यक  था  ।  बेस  कास्टिंग  सेक् दान  में  1965  से  उत्पादन

 शुरू  हो  जाने  को  आशा है
 |  कनवर्जन  सेक् दान  में  पहले  से  ही  काम  हो  रहा  है  |

 सहयोगियों  के  प्रबन्धकों  से  करार  को  लागू  करने  के  बारे  में  कुछ  मत-विभिन्नता  हो  गई  है  किन्तु
 इस  प्रकार  की  जटिल  परियोजना  के  बारे  में  एसा  हो  जाना  कोई  असाधारण  बात  नहीं  है  ।  ऐसा  हो  ही
 जाता  है  और

 अपको  पत्र-व्यवहार  के  द्वारा  इस  मामले  को  तय  किया  जा  रहा है  ।

 तारों  योजना  मे  कोयले  का  लक्ष्य

 *  81.  श्री  श्यामलाल  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  निर्धारित  कोकिंग  तथा  rea  fan  कोयले  के  उत्पादन

 के  लक्ष्य  पूरे  किये  जा  रहे  और

 (@)  क्या  कोयले  का  उत्पादन  उपभोक्ताओं  की  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  रहा  है  और  उसका

 ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  तथा  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )
 :  और  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  आरम्भ

 में  उपभोक्ता  उद्योगों  द्वारा  ई  गई  आवश्यकताओं  के  अधार  पर  कोयला  उत्पादन  के  वास्तविक

 लक्ष्य  fatad  fet  गये  थे  |

 कोय ले  की  मांग  को  दर  बाद  में  कम  हो  गई  और  मांग  केन्द्र  को  कोयले  के  उत्पादन  के  साथ  समायो  जित

 करना  पड़ा

 एक  विवरण  सदन  के  सामने  जाता  है  जिसमें  1964-65  में  कोयले  का  वास्तविक  उत्पादन

 दि  ी  | छाक  उत्पात Ne और  लागत  तथा  1965-66  में  कोयले  अनुमानित  मांग  त  त्पादन  दिया  गया  है  |

 विवरण

 वास्तविक  अनुमानित

 लागत  वाले  क्षेत्र  लागत  मांग

 1
 965-66  में

 मीटरी  टन

 12.30  15.50 1.  इस्पात  प्लांट  तथा
 कोक  भटिठयों

 2.  रेलवे  1  20  17  00

 3.  विद्युत  केन्द्र  7.70  7.90

 4.  अन्य  उपभोक्ता  21.40  25.10
 a et  et  ee

 58.60  65.50 समस्त  आवश्यकता
 सटपटाए

 1964-65  96  5-66

 के  वास्तविक  का  अनुमान

 आंकड़े
 ल

 62.80*  67.00

 *  कोयला  खानों  द्वारा  उनकी  कॉक  निर्माण  में  झन  तथा  कोयला  मुहानों  पर  संचय  को

 गीता  करके  उत्पादन  तथा  लागत  का  भेद  निकाला गया  है  ।
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 *82.  शमी  हेमराज  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तानी  आक्रमण  के  दौरान  और  बाद  में  अमृतसर  मंड़ी  से  कांगड़ा

 की  चाय  का  निर्यात  बन्द  कर  दिया  गया  है  जिसके  परिणामस्वरूप  चाय  उत्पादकों  को  बहुत  कठिन  हो

 रही  और

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  ao
 :

 हां  ।

 बम्बई  से  हवाई  अथवा  समुद्री  जहाजों  द्वारा  इंसान  होकर  कांगड़ा  जाय  का  अफगानिस्तान

 को  निर्वात  करने  की  सम्भावनाओं  जेसा  कि  सम्बन्धित  चाय  व्यापारियों  द्वारा  सुझाव  दिया  गया

 चाय  ats  द्वारा  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 अलौह  धातुओं  का  सम्भरण

 83.  श्री  ज०  do  सि०  विष्ट

 श्री  बसुमतारी  :

 कया  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  अलौह  विशेष  रूप  से  शीशे  तथा  जस्ते  के  संभरण  के  सीमित  साधनों

 और  प्रतिरक्षा  उद्योंगों  के  लिये  उनके  महत्व को  ध्यान  में  रखते  हुए  उनका  संभरण  बनाये  रखने  के  लिये

 कोई  कार्यवाही  की  जा  रही  और

 यदि  तो  क्या  क्या  उपाय  किये  गये  हैं
 ?

 इस्पात  तथा  खान  मंत्री  संजीव
 :  और  14-9-1965  को  भारतीय

 सुरक्षा  नियम  1962  के  नियम  125  के  अन्तर्गत  एक  आदेश  अर्थात्  दुष्प्राप्य  औद्योगिक  वस्तु  )
 आदेश  1965  aid  किया  गया  था  ।  इस  आदेश  में  अभी  टीन  और  जस्ता  शामिल

 2
 3 . oa  ।  इस  आदेश  के  अनुसार  सब  व्यक्ति  जिनके  पास  इन  धातुओं  का  संचय  है  उनकों  अपने  सदियों  की

 घोषणा  करनी  होगी  ।  इन  धातुओं  का  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  ले  जाना  अथवा  प्रयोग  करना

 इस  आदेश  के  अधीन  वर्जित  है  जब  तंक  कि  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  विषय  में  नियुक्त  किए  गए  नियन्त्रक

 का  परमिट  जारी  न  हुआ  हो  |

 इस  आदेश  के  अनुसार  नियंत्रक  को  इन  धातुओं  के  संचय  को  जो  रिपोर्ट  प्राप्त  होगी  उसे  सुरक्षा
 तथा  अनिवार्य  उद्योगों  को

 आवश्यकताओं
 का  ध्यान  रखते  हुए  प्रयोग  करने  की  आज्ञा  दी  जायेगी  ।

 Trade  with  Pakistan

 *85.  Shri  Bagri
 e

 कक Shri  Madhu  Limaye  चक

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  :

 e Will  the  Minister  of
 Commerce

 be  pleased  to  state  e

 (a)  the  value  of  goods  (i)  imported  from,  and  (ii)  exported  to  Pakistan  by
 India  during  the  current  year  so  far:

 (b)  whether  the  conflict  between  the  two  co  untries  has
 affected  the  Indo-

 Pakistan  trade;  and

 (c)  if  so,  to  what  extent  ?
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 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (a)  For  the  period
 January—July  1965,  the  value  of  goods  imported  from  Pakistan  was  of  the  order
 of  Rs.  1,232  lakhs  against  India’s  export:  to  Pakistan  totalling  Rs.  639  lakhs  for
 the  same  period.

 (b)  &  (c).  Indo-Pakistan  trade  which  was  of  the  order  of  Rs.  26  crores  for

 1964-65  has  come  to  a  complete  stand  with  effect  from  10th  September,  1965.

 भारत  पाकिस्तान  संघ  में  मारे  गये  जे रेल  कर्मचारी

 *  36.  श्री  यशपाल  सिह  :  श्री  बासप्पा  :

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  शना  स०  ato  द्विवेदी  :

 a aT  ्rio  ome  शका «८
 स०  च०  सामन्त  : श्री  हिमतासिहका  :

 श्री  प्र०  र०  चक्रबर्ती  :  श्री  श०  ऋण  भी ह चतबदा

 श्री To  च०  बरुआ :  श्री  पराशर  :

 श्री  ब०
 कु०

 दास  :  थो  हुकम  चन्द  कछवाय  :

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय  ी ी  श्री  रा०

 थी  बटा  fag  :  श्री  राजदेव  सिंह  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  :  श्री  गुप्त  :

 श्री  जसवन्त  मेहता  :  श्री  बुरा  सिंह  :

 श्री  राम  रख  यादव  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 पाकिस्तान  के  साथ  वर्तमान  संघर्ष  में  कितने  रेलवे  कर्मचारी  अपना  काम  करते  हुए  मारे

 गये  तथा  कितनी  लागत  की  रेलवे  सम्पत्ति  को  क्षति
 और

 इन  रेलवे  क्यारियों  के  परिवारों  को  सहायता  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  रास  gat  )  20  रेल  कर्मचारी  मरे  और  1,  45, छ  1
 रुपय  के  मुल्य  की  रेल-सम्पत्ति  को  क्षति  पहुँची  ।

 रेलवे  को  ड्यू टों  पर  जिंन  व्यक्तियों  को  जानें  गयीं  उनमें  से  प्रत्येक  व्यक्ति  के  परिवार  को

 क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  3,600  रु०  से  लेकर  7,000  रु०  तक  क  भूगतान  किया  गया  |  इसके  अलावा

 प्रत्येक  क  अनुग्रह  के  रूप  में  500  रुपये  ओर  रेल  मंत्रो  के  कल्याण  एवं  सहायता  कोष/कमंचारी  हित

 निधि  से  सहायता  के  रुप  में  2,000  रु०  दिये  गये  ।  अन्तिम  देय  रकम  fat ke  पेंशन  और  रेल

 रियों
 से  दान  के  रूप  में  प्राप्त  अन्य  रमक  का  भुगतान  भी  कर  दिया  गया है

 ।  प्रत्येक  मामले  में

 भुगतान  की  रकम  6424  रुपये  से  लेकर  15953  रुपये  तक  है  ।  विधवाओं  को  रेलवे  में

 उपयुक्त  नौकरियाँ  भी  दी  जा  रही  हैं  ।
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 छोटी  कार  परियोजना

 *  ४7.  श्री  बासप्पा  :  श्री  na  लिमये  :

 भी  प्र०  चक्रवर्ती :  श्री क्७  लाग  त्रिवेदी
 :

 wt Wo बे ०  च०  बरुआ  श्री  सुबोध  हुं सदा  :

 श्री  स०  सामन्त  : रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  हिमत सिह का  श्री  श०  Alo  चतुर्वेदी  :

 संविधान  :  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :

 प्रो  ato  लिंग  रेड्डी
 >  श्री क०  ना०  तिवारी  :

 श्री  हरि  कामत  :  श्री  बैराज  सिह  :

 श्री  कर्गीसिहजी  :  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद
 :

 श्री  यशपाल  सिह  :

 श्री  | हू  Co श्री  बागड़ी  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  10  1965  के  तारांकित  sex  संख्या  560  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  wat  करेंगे  कि  :

 क्या  मसूर  राज्य  में  छोटी  कार  परियोजना  आरम्भ  करने  के  प्रस्ताव  को  निश्चित  रूप  दे

 दिया  गया  और

 यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  मे  उप  मंत्री  faq  :  अभी  नहीं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 चौथी  योजना  कोयले  का  उत्पादन

 *
 ५8.  श्री  प्रेस  चक्रवर्ती  :  श्री  प्र०  क े०  aa देव

 श्री  प०  बरुआ  :  श्री  सोलंकी  :

 e  >a * श्री  कपूर  fag  श्री  नरसिम्हा  रज

 ai  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  कोयले  का  प्रयोग  करने  वाले  उद्योगो ंके  परामर्शों  से  चौथी  योजना  के  कोयला

 उत्पादन  लक्ष्यों  को  अन्तिम  रूप  से  निर्धारित  कर  दिया  है

 संभाव्य  निर्वात  को  मिला  कर  गैर-कोकिंग  कोयला  तथा  मिश्रण  योग्य  कोयला

 की  कुल  मांग  क्या  और

 घटिया  कोयले  के  Tata  का  विशेष  ध्यान  रखते  हुए  कोयला  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  के

 लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हूँ  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  चौथी  योजना  संभाव्य  आवश्यकताओं

 का  कोयला  उद्योगों  तथा  अधिक  कोयला  उपभोक्ताओं  के  बरामद  से  समय  समय  पर

 पूर्वक  अनुमान  जाता  है  ।

 चौथी  योजना
 के

 अंत  तक  नान-कोकिंग  तथा  ब्लडेबल  कोयले  की  अनुमानित  मांग  क्रिया

 77  मिलियन  fact  za  तथा  4  मिलियन  faced  टन  र  ई
 गई
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 (a)  fara  श्रेणी
 के

 कोयले  को  खपत  की  सुविधा के  लिये  कई  कदम  उठाये  गए  ह--जसे  इन
 श्रेणियों  पर  वितरण  नियंत्रण  का  कम  कोटे  को  रोक-टोक  का  कम  साफूट  ४ कोक  और  ईंट
 पकाने  वाले  कोयले  के  हिपो  खोलने  में  उदार  नीति  अपनाना  ।

 पिलाना  में  लिग्नाइट  आधारित  तापीय  बिजली  घर

 89.  श्री  सानु  प्रकाश  सिह  :

 भरो  यशपाल  सिह  :

 श्री  कर्गीसिहुजी  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित  प्रशन  संख्या  798  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 क्या  राज्य  सरकार  ने  पिलाना  में  लिन
 rr  arTe 1३८.  ४  |  क  क  ह ञ  100  मेगावाट  क्षमता  का  तापीय

 नान ऋन  जि
 बिजली  घर  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  पर  पूरी  तरह  विचार  कर  लि  या

 यदि  तो  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  कोई  वित्तीय  सहायता  दी  और

 उसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  पता  चला  है  कि  राज्य  सरकार  पलाना  के

 लिग्नाइट  निक्षेपों  के  आधार  पर  एक  100  मेगावॉट  क्षमता  वाला  ऊष्म  शक्ति  केन्द्र  स्थापित  करने

 के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  रही  है  परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  को  अभी  तक  कोई  afifs:
 SZ  TUES  च  योजना  प्राप्त  नहीं

 || हुई  है

 और  ama  उत्पन्न  नहीं  होते  ?

 गोरखपुर  स्टेशन  पर  रेल  के  एक  डिब्बे  में  एक  शब  का  पाया  जाना

 143.  श्री  राम  रख  यादव  :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  27  1965  को प्रातःकाल  गोरखपुर  tara  स्टेशन

 पर  इलाहाबाद  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  पहुँचने  पर  उसके  तीसरे  दर्जे  के  एक  डिब्बे  में  एक  बूढ़े  व्यक्ति

 का  दाव  रजाई  में  लिपटा  हुआ  पाया

 यदि  तो  क्या  इस  घटना  की  जांच  की  और

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग
 :  जी  हां  ।

 जी  at

 शूरू  में  गोरखपुर  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  द्वारा  इस  मामले  की  जांच  की  गयी  थी  ।  शिनाख्त

 करने  पर  मालूम  हुआ  कि  लाश  वाराणसी  निवासी  अब्दुल  मजी
 द

 के  पुत्र  अब्दुल  हाकम  की  ।  प्रारम्भिक

 जांच  पड़ताल  से  पता  चला
 है  कि  यह  हत्या  मृतक  के  भतीज  अब्दुल  मतीन  हारा  शहरी  इलाके  में  की  गयी

 थी  ।  लाश  को  एक  रज़ाई  में  लपेट  कर  वाराणसी  केंट  स्टर  पर  6  अप  इलाहाबाद-गोरखपुर  एक्सप्रेस

 गाड़ी  के  तीसरे  दर्जे  के  डिब्बे  में  रख  दिया  गया  था  ।  गोरखपुर  की  सरकारी  रेलवे  पुलिस  ने  आगे

 पड़ताल  के  लिए  यह  मामला  वाराणसी  को  जिला  पुलिस  को  सौंप  दिया  है  |
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 ण  णणणणाणाणणथ्नााणााााएललण

 Export  of  Pig  Iron

 e e 144.  Shri  Bagri
 :  Shri  Madhu  Limaye

 Shri  Ram  Sewak  Yadav  e Shri  Kishen  Pattnayak

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  value  of  pig  iron  exported  to  Japan  during  1965-66,  so  far

 (b)  the  foreign  exchange  earned  asa  result  thereof  and

 (c)  the  value  of  pig  iron  exported  to  other  countries  during  the  above  period

 (a)  )  No The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)
 licence  for  the  export  of  pig  iron  has  been  issued  during  1965-66  and  no  export
 has  taken  place  during  this  period  to  any  country

 Sheds  on  Platform  of  Kiul  Station

 चक
 145.  Shri  Madhu  Limaye

 e e Shri  Bagri

 ill  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  ८

 in- (a)  whether  Government  are  aware  that  passengers  are  put  to  a  great
 convenience  due  to  lack  of  sheds  on  the  platform  at  Kiul  Station  on  the  Eastern

 Railway  ;  and

 (9)  If  so,  whether  Government  propose  to  provide  some  sheds  on  the  plat-
 forms  at  this  junction  Station  for  the  comfort  of  the  passengers  ?

 The
 Ministry

 of  State  in  the
 Ministry

 of  Railways  (Dr.  Ram
 Subhag

 21 1-1 ८0,

 i  :  (a)  &  (b).  Several  representations  in  this  connection  have  been  recei-
 ve

 Adequate  covered  shed  accommodation  already  exists  at  Kiul  Station  for  the

 present  volume  of  passenger  traffic  and  further  improvement  is  also  being
 made

 Railway  Uniforms

 146.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanthi  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  the  Class  | हि  commercial  employees  (Parcel  Coaching  and
 Goods  Clerks)  onthe  Central  and  Western  Railways  are  not  supplied  with

 uniforms  like  their  counterpart  on  the  other  Railways

 (b)
 whether  the  commercial  employees  at  Mathura  Cantt.  (N.  E.  Railway)

 are  given  complete  uniforms  whereas  their
 counterparts  at

 Mathura  Junction

 (Central  Railway)  are  given  nc.  uniforms  at  all;

 (c)  whether  the  class  IV  commercial  employees  on  thé  Central  and  Western

 Railways  are  supplied  with  uniforms;

 (d)  if  the  replies  to  the  above
 parts

 be in  whe  affirmative,  the  reasons  for  this

 kind  of  discrimination  with  certain  railway  employees;  and

 (6)  whether  unifcrm  arrangements  in  regard  to  the  supply  of  unifoims  are

 likely  to  be  made  on  all  the  railways  and  if  so,  when  ?
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 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Commercial  staff  like  Booking,  Parcel  &  Goods  Clerk  on  the

 entral,  Western  as  also  on  the  Southern  Railway  are  not  supplied  with  uniforms.

 (b)  Commercial  staff  like  Booking,  Parcel  &  Goods  Clerk  of  the  N.  E.  Rail-

 way  at  Matbuca  Cantt.  are  given  coats  only;  they  are  not  given  uniform  at
 Mathura  Jn.  (Central  Railway).

 (c)  Yes.

 (d)  &  (e).  Uniforms  have  already  been  standardised  in  February  1963
 and  as  a  result  of  this  standarisation  no  uniforms  are  to  be  given  to  the  categories
 mentioned  in  (a)  &  (b)  above  except  where  the  practice  cf  giving  uniforms  to
 these  categories  existed  in  the  past.

 Railway  Hospitals  in  Jhansi  Division

 147.  Shri  Jagdav  Singh  Siddhanti  :  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  only  one  doctor  is  provided  in  all  the  railway

 hospitals  in  Jhansi  Division  (excluding  the  Jhansi  station);

 (b)  ifso,  the  arrangements  made  to  provide  a  substitute  for  him  in  the  Hospital
 when  he  goes  to  work  on  the  _  line;

 (c)  the  number  of  doctors  working  in  the  hospitals  in  Allahabad,  Moradabad

 and  Lucknow  Divisions  on  the  Northern  Railway  and  whether  less  than  two

 doctors  have  been  provided  in  all  the  railway  hospitals  on  the  Eastern  Railway  ;
 and

 (d)  the  policy  of  the  Railway  Board  in  regard  to  the  appointment  of  dcctors

 in  other  hospitals  in  Jhansi  Division  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  No.  There  are  only  2  Railway  Hospitals  on  the  Jhansi  Division—one

 at  Jhansi  and  the  other  at  Bina—and  in  each  of  these  Hospitals  more  than  one

 doctor  is  provided.  Ofthe  10  Health  Units  on  the  Division,  4  have  more  than  one

 doctor  each  while  6  health  Units  have  only  one  doctor  each.

 (b)  The  doctor-in-charge,  Health  Unit,  arranges  his  outstation  visits  in  such

 a  way  that  he  is  usually  available  in  the  normal  working  hours  in  the  Health  Unit.

 Any  emergencies,  in  hig  absence,  are  attended  to  by  the  Dispenscr,  who  may  call

 for  non-Railway  medical  help  if  required  and  available.

 (c)  The  number  of  doctors  working  in  the  three  Railway  divisions  of  the

 Northern  Railway  is  as  follows

 ‘agnit In H  Wo  प  tals  In  Health

 Units

 20  20 Allahabad  +  शक

 Moradabad  e  20  17

 Lucknow  ७  2I  25

 As  regards  the  second  part  of  this  sub-question,  no  Railway  Hospital  on  the

 Eastern  Railway  has  been  provided  with  less  than  2  doctors.  In  case  of  Health

 Units,  however,  out  of  a  total  of  73  regular  Health  Units,  54  have  one  doctor

 each  only.
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 (d)  Appointment  of  doctors  to  Hospitals  and  He  Units  on  the  Railways,

 including  th ilk  OS  e  in  the  Jhansi  Division,  are  governed  by  the  consideration  of

 the  local  requirements  or  the  place,  the  expected  workload  on  the  medical  staff,

 and  the  availability  of  non-Railway  medical  facilities  in  the  area.

 Railway  Hospitals

 148.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhaniti  :  Will  the  Minister  of  Railways  be

 pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  there  are  no  railway  h  Uspt  Ldis  al  ot maw  tr  le  at  Ce  eral  junctions

 on  the  various  Railways;

 (b)  if  so,  the  names  of  those  junctions  and  the  number  of  railway  employees

 working  there;  and

 (c)  the  criteria  for  opening  railway  hospitals  on  the  Railways  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  to(c).  The  information  is  heing  collected  and  will  be  placed  on

 the  table  of  the  Sabha.

 दंतेवाडा  भद्राचलम  लाइन  का  सर्वेक्षण

 149.  श्री  कोयला  बेकेर्प्रा  :  वा  रेलवे  मंत्री  27  के  अतल WAGE rst: रांकित  प्रश्न  संख्या  954

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उतिवाड़ा-भद्राचलम  रोड  रेलवे  लाइन  के  लिये  किन्हीं  वैकल्पिक  संवेगों  के  सम्बन्ध

 में  जांच  की  गई

 यदि  तो  वैकल्पिक  संरक्षकों  की  मुख्य  रूपरेखा  कया

 नया  लाइन  के  सम्बन्ध  में  प्राकंकलन  तैयार  कर  लिया  गया  और

 यदि  at,  तो  इस  लाइन  को  कुल  अनुमानित  लागत  कितनी  है  और  काय  कब  आरम्भ  होने

 की  सम्भावना  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (sti  श्याम  :
 और

 :  fesse और  हिम्मत  मुंडा  /

 नकुल नार  के  बीच  वैकल्पिक  मार्ग  निर्धारित  करने  और  गोदावरी  नदी  को  पार  करने  के  लिए  वैकल्पिक

 स्थान के  बारे  में  जांच-पड़ताल  कर  ली  गयी  है  ।

 इंजीनियरिंग  रिपोर्ट  और  निर्माण  सम्बन्धी  खर्चे  के  अनुमान  तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इस  परियोजना  पर  लगभग  23  करोड़  ७ रुपय  खच  होने  ५ क  सम्भावना  है  ।  इस  लाइन

 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  निगम  तभी  किया  जा  सकता  जब  कि  सर्वेक्षण  रूप
 ट

 मिल  जाय  और  रेलवे

 ais  द्वारा  सभी  पहलुओं  से  उसकी  जांच  कर  ली  जाय  |

 कोयले  का  सम्मान

 150.  श्री  श्यामलाल  सर्राफ  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गुण  तथा  मात्रा  की  दुष्टि  से  कोयले  की  सप्लाई  में
 सुधार  करने  के  लिये

 विश्व  बेक  ने  अन्य  बातों  के  साथ  साथ  ब्लॉक  चैकों  में  ढोये  जाने  वाले  कोयले  के  रेल  किराये  कों  कम  करने

 और कोयले  के  अधिक  व्यापक  नमूने  भरने  का  सुझाव  दिया

 यदि  ही  तो  उक्त  सुझाव  पर  क्या  कायंवाही  की  गई  है
 ?
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 इस्पात  और
 खान

 मंत्री  संजीव  महोदय  |

 विषय  विचाराधीन  है  ।

 केरल  में  नारियल  जटा  उद्योग

 151.  श्री  ८० ह०  Fo  गोपालन  क्या  बाशणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केरल  में  इस  समय  कितने  नारियल  जटा  तथा  नारियल  जटा  उत्पाद  केन्द्र  काम  कर  रहे

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  उद्योग  को  मारो  संकट  का  सामना  करना  पड़  रहा  है

 (71)  यदि  ar  इसकेਂ  क्या  कारण  है

 (7)  क्या  सरकार  ai  मालूम  है  कि  इसके  परिणामस्वरूप  feat  तथा  एल्लपी  जिलों  में  लाखों

 परिवारों  पर  कुप्रभाव  पड़ा  (८: ह

 तो  क्या  इस  उद्योग
 को  qq  मजबूत  बनाने  के  लिये  तत्काल  कार्यवाही  करने  का

 सरकार  का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  (ati  सें०  राम स्वा सी :  नारियल  जटा  बॉड  के  गत

 सर्वेक्षण  के  अनुसार  केरल  में  नारियल  जटा  के  लगभग  2081  औद्योगिक  केन्द्र

 नारियल  जटा  उत्पाद  निर्माताओं के  क्षेत्र  में  काई  भो  संवाद  नहीं  हैं  ।  कताई  क्षेत्र  में  थोड़ा

 सा  स्टाक  इकट्ठा  हों  गया  है  ।

 क्रिया देशों  को  पुरा  करने के  लिए  रेल-परिवहनਂ  को  कठिनाइयां  ही  तात्कालिक  कारण

 a  |

 और
 :

 नहीं
 स्टाक  इकट्ठा

 होने
 से  यद्यपि  कुछ  कष्ट  हुआ

 होगा  ।
 रेल

 परिवहन

 को  अपर्याप्त  वर्तमान  राष्ट्रीय  संकट  से  सम्बन्धित है  और  स्टारों  को  भेजने  के  लिए  उपाय  किए

 जा  रहे  हँ  ।

 केरल  में  हथकरघा  उद्योग

 152  श्री  अ०  क०  गोपालन  क्या  वाणिज्य  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  माल म  है  कि  केरल  के  कल लना नर  जिले  में  तथा  अन्य  भागों  में  हथकरघा  उद्योग

 को  भार  संकट  का  सामना  करना  TS  रहा  हैं

 यदि  at,  तो  इसके  मुख्य  कारण  क्या

 क्या  यह  सच  कि  दो  लाख  से  अधिक  श्र  मिक  बेराज़गार  हो  गय ह

 एक  वर्ष  पहले  कन ना नूर  जिले  में  इस  उद्योग  में  कुल  कितने श्रमिक  काम  करते  और

 (=)  क्या  इन  श्रमिकों  को  सहायता  करने  के  लिए  सरकर  ने  कोई  योजना  बनाई  हें
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  राम स्वामी )  नहीं  ॥

 और  प्रदान  ही  नहीं  उठते  |

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही

 कोई  विद्वेष  योजन  विचाराधीन  नहीं  है  ।
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 रेलवे  परिचालक

 153.  श्री  ८० ह ५  कक०  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  रेलवे  परिचालक-वग  ने  रेलवे  gis  के  q  मक्ष  हाल  ही  में  अपनी  मांगों

 का  एक  ज्ञापन  पदा  किया

 यदि  at,  तो  वे  मांगें  क्या  और

 इनके  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हैं  ?

 (a)
 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (Sto  राम  सुलग

 :
 ६"  )  जी  केवल  गार्डों  ने  ।

 उनकी  मुख्य  मागें  थी  (1)  उनकें  लिए  निर्धारित  अधिकृत  वेतन  मान  में  संशोधन  किया

 जाय  ;  (ii)  मील  भत्ते  की  दर  में  संशोधन  किया  और  (iii)  पदोन्नति  की  अधिक  अच्छी

 सरणि  हो  ।

 इन  बातों  wi  ध्यान  में  रखते  हुए  fa—

 (i)  गार्डों  के  लिए  वही  अधिकृत  वेतन  मान  निर्धारित  किये  गये  है  जिनके  लिए  विशेष  रूप  से

 जगन्नाथ  दास  वेतन  आयोग  ने  सिफारिश  को  (ii)  अधिकृत  वेतन-मान  लागू  होने  से  पहले  मल

 भत्तं का ज शि  जो  दरें  लागू थीं  उनमें  1  1964  से  पर्याप्त वृद्धि  कर  दी  गर्मी है  ;  और  (ii)  अपने

 संवर्ग  में  ग्रेड  से  ग्रेड  बो : ह  और  ग्रेड  से  ग्रेड  में  मिलने  वाले  पदोन्नति  के  अवसरों  के

 गार्ड  अपने  सवरग  के  बाहर  सहायक  tray  स्टेशन  याद  सेक्शन  यातायात

 निरीक्षक  अदि  पदों  पर  पदोन्नति  पाने  के  हकदार  है  और  वे  आग  श्रेणी  2  कं  सेवा  में  भी  पदोन्नति  पा  सकते

 है  ;  सरकार  को  इन  मामलों  में  और  अधिक  उदारता  बरतने  का  कोई  औचित्य  नहीं  दिखायी  देता  ।

 Quarters  for  Commercial  Employees  ef  Railways

 154.  Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  :  Will  the  Minister  of  Railways
 be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  quarters  constructed  for  the  commercial  employees  of  the

 Railways  during  the  last  40  years  on  the  Western  and  Central  Railways;

 (b)  the  number
 of old  quarters  on  the  said  Railways  which  have  been  converted

 and  changed  into  modern  type  quarters;

 (c)  whether  it  is  a  fact  that  the  Class  III  employees  have  to  pay  much  higher
 rent  for  getting  private  houses  1n  cities  than  the  average  rent  charged  from  them
 for  the  quarters,  due  to  shortage  of  quarters;  and

 (d)  if  so,  the  steps  taken  or  proposed  to  be  taken  to  remove  this  difficulty  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministr  y  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Quarters  are  constructed  for  essential  and  other  staff  under  the

 same  estimate.  While  planning  construction  of  quarters,  the  requirement  of
 staff  of  all  categories  and  departments  are  taken  into  consideration.

 (b)  1925  old  quarters  have  been  improved  by  the  Central  and  Western
 Railways  in  the  past  ten  years.  Information  for  earlier  periods  is  not  readily
 available.

 (c)  Yes.

 (d)  The  Railways  have  stepped  up  the  rate  of  construction  01  quarters  within
 the  ceiling  cf  funds  available  under  the  plan  ead  Staft  Quarters.

 207



 Written  Answers  November  5,  1965
 en

 मसूर  से  चामराजनगर  के  लिये  एक्सप्रेस  रेलगाड़ी

 155.  श्री  सीरिया  :  कया  tea  मंत्री  ag  बताने  की  कया  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  मालूम  है  कि  मंसुर  जिले  में  मैसूर  से  चामराजनगर  तक  कोई  एक्सप्रेस

 रेलगाड़ी  सेवा  न  होने  के  कारण  अधिकतर  यात्रियों  को  सड़क  परिवहन  का  उपयोग  करना  पड़ता
 और

 यदि  तो  क्या  इस  लाइन  पर  एक  एक्सप्रेस  गाड़ो  चलाने  का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  :  यह  सही  नहीं  है  कि

 जंग  खण्ड  पर  एक्सप्रेस  गाड़ी  न  होने  को  वजह  से  उस  खण्ड  पर  अधिकांश  यात्री  सड़क  परिवहन  का

 उपयोग  कर  रहे  है  ।

 (@)  सवाल  नहीं  उठता  ।  छोटी  शाखा  लाइन  खण्डों  पर  एक्सप्रेस  गाड़ियां  नहीं  चलायी  जातीं  ।

 मंसुर  में  रेशम  कीट  पालन  उद्योग  का  विकास

 156.  श्री  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 केन्द्रीय  सरकार  ने  1964-65  और  1965-66  में  अब  तक  रेशम  कीट  पालन  उद्योग

 के  विकास  के  लिये  मंसुर  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी

 क्या  1964-65  में  राज्य  को  दी  गई  राशि  का  पूरा  उपयोग  किया  गया  और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  ह  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमन्त्रीं  सें०  न्र ०  :  से  वर्तमान  व्यवस्था

 के  अनुसार  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सहायता  देने  का  आधार  उनके  स्वीकृत  योजनाओं  पर  किये

 गय  खर्च  के  अनुसार  होता
 है

 ।  इसके  मसूर  सरकार  द्वारा  दिये  गये  1964-65  में  रेशम

 कीट  पालन  उद्योग  के  विकास  पर  हुए  खां  सम्बन्धी  आंकड़ों  के  आधार  नीचे  उल्लिखित

 वित्तीय  सहायता  राज्य  सरकार  को  अस्थायी  तौर  पर  उस  वीं  के  लिय  स्वीकृत  की  गयी  :

 6.10  लाख  Bo अनुदान

 7.33  लाख  रू  ०

 en  ee  re  Ae  tere  tay  SS  RE

 योग  13.43  लाख  रु ०

 ee  re  et  i  a  re

 यदि  कोई  समंजन  करना  हुआ  तो  वह  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  राज्य  सरकार  द्वारा  किय  गये  1964-65

 में  वास्तविक  aa  के  अनुसार  कर  दिया  जायेगा  |

 1965-66  के  लिय  इस  राज्य  के  लिये  स्वीकृत  खच  व  केन्द्रीय  सहायता  इस  प्रकार  है  ——

 लाखों

 केन्द्रीय
 सहायता

 अनुदान  ऋण  योग
 लानणणाणय

 21.  78  13.00  4,40  17.40
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 Import  of  Cotton

 157.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Commerce  be

 pleased  to  state’

 (a)  the  value  of  long  fibre  cotton  imported  during  1959-60  to  1964-65  year-
 wise,  and  the  names  of  countries  from  where  it  has  been  imported;

 (b)  the  value  of  cotton  cloth  exported  every  year  during  the  above  period
 and  the  names  of  countries  to  which  ithas  been  exported;

 (c)  the  estimates  of  imports  of  long  fibre
 cotton  and  exports  of  cotton  cloth

 for  the  next  three  years;  and

 (d)  the  nature  of  incentives  or  concessions,  if  any  being  given  for  the  export
 of  cotton  cloth  and  the  amount  given  durmg  the  above  period?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  ५ ि  Ramas-

 wamy)  :  (a)  to  (d).  Information  is  being  collected  and  will  be  laid  on  the  Table
 of  the  House.

 Production  in  Factories

 of  Induc  te
 158.  Shri  Priya  Gupta  :  Will  the  Minister  Ol  LGU  ad  try  and  Supply  be

 pleased  to  state:

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  Government  propose  to  constitute  Committee
 for  increasing  production  in  factories;

 (b)  ifso,  whether  it  is  also  proposed  to  include  labour  representatives  in  those
 Committees;  and

 i)
 (c)  if  not,  the  reasons  therefor

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  and  Supply  (Shri
 Bibudhendra  Misra)  (a)  There  is.no  proposal  to  constitute  a  Ccmmittee/
 Committees  for  increasing  production  in  factories.  However,  the  problem  of

 maximising  production  within  the  existing  installed  ca  icity  In  varicus  incustries
 hy is  being  reviewed  from  time  to  time  and  various  remec  al

 meacures  as  may  be
 necessary  are  being  taken.

 (b)  and  (c).  Do  not  arise.

 बड़ौदा  हाउस  में  आग

 159.  श्री  राजदेव  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्रो  यह  बताने  क  कृपा  क
 गे

 क्या  यह  सच
 है

 कि  नई  दिल्ली  में  बड़ौदा  हाउस  में  हाल  ह्  में  दो  बार  आग  लगी  है  ;

 यदि  तो  इसके  परिणास्वरूप  कितनी  हानि  हुई  और

 भविष्य  में  एसी  दुर्घटना  न  होने  इस  दृष्टि  से  क्या  उपाय  कि  प  a  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रो  राम  सुभग  :  नहीं  ।  इस  प्रकार  की  केवल

 एक  घटता  15-12-1964  को  हुई  थी  ।

 48  रुपय  40  पेसे  ।

 सुरक्षा  सम्बन्धी  उपायों  को  अब  मजबूत  कर  दिया  गया  ताकिਂ  किसी  तरह  को  शरारत

 नहों  ।  इसके  आग  बुझाने  की  जसे  पानी  के  आग  बुझाने  के  उपस्कर  आदि  की

 संख्या  भो  बढ़ा
 दो

 गयो  है  ।
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 राव  म  सतकता  घटन

 160.  श्री  राजदेव  सिह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  eat  करेगे गे  कि ७

 प्रत्येक
 रेलवे  पर  सतकंता  संगठनों  पर  अलग-अलग  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  हे

 तथा  उन्होंने  कितने  मामलों  का  पता  लगाया

 कितने  मामले  न्यायालयों  में  अथवा  विभागीय  जांच  पड़ताल  में  सत्य  सिद्ध  हुए  और

 क्या  सरकार  का  विचार  रेलवे  से  भिन्न  अन्य  विभागों  से  विशेष  रूप  से  चुने  हुए  अधिकार

 सकता  अधिकारी  के  रूप  में  नियुक्त  करने  का  जिससे  कि  रेलवे  विभाग  के  कार्य  संचालन  में  सुधार

 हों  सके  ?

 रेलवे  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag) :  से  :  विवरण  संलग्न

 में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  zto  5070/65

 रेलवे  भंडारों  का  नियन्त्रक

 161.  श्री  राजदेव  सिह :
 क्या  रेलवे  मंत्री  रेलवे  भण्डारों  के  नियंत्रकों  के  पदों  पर  नियुक्ति  के  बारे

 में  23  1965  के  अतारांकित  प्र  इन  संख्या  2557  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 (#)  कया  यह  सच
 है  कि  उपरोक्त  प्रशन  के  भाग  में  उल्लिखित  दो  अधिकारियों  में  से  एक

 अधिकारों  को  22  को  afraraa:  सेवानिवृत्त  कर  दिया  गया  जबकि  उसकी  सेवा

 निवासी  की  आयु  58  ag  पुरी  नहीं  हुई  और

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हू
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gar  दो  अफसरों में  से
 एक  को  55

 साल  की  आय  पूरी  होने  पर  3  महीने  का  नोटिस  देकर  सेवा-निवृत्त  कर  दिया  गया  है  |

 aaa  नियमों  के  अनुसार  यदि
 सावज

 निक  हित  में  जरूरी  समझा  जाय  तो  किसी  अफसर

 को  55  साल  की  आय  पूरा  होने  पर  3  महीने  की  नोटिस  देकर  सरकारी  नौकरी  से  सेवा-निवृत्त  किया

 जा  सकता  है  ।  इस  मामले  में  इन्हीं  नियमों  के  अनुसार  कारवाई  की  गयी  थो  ।

 Industrial  Production

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  e 162.

 Shri  Jagdev  Singh  Siddhanti  e e

 Will  the  Minister  of  Industry  and  Supply  be  pleased  to  state

 (a)  whether  there  has  been  any  special  effect  on  the  internal  production
 and as  a  result  of  the  recently  imposed  ban  on  the  import  of  certain  items;

 (b)  if  so,  the  steps  being  taken  to  improve  the  situation?

 The  Deputy
 गाट

 in  the
 Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri

 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  and  (b).  It  is  nct  clear  what  ban  the  Honourable

 Members  have  in  mind.  When  the  import  policy  was  announced  ‘on  the  30th

 June,  1965,  a  large  number  of  items  were  banned  tor  import  Further,  because
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 ना  -  ee

 of  the  tightness  in  the  ava  ilability  of  foreien  exchange,  it  has  not  yet  been  possible

 to  permit  the  import  of  many  items  required  by  actual  users  also.  The  full

 impact  of  these  restrictions  on  indigenous  production  has  not  yet  come  u  p  to  the

 surface.  It  is,  however,  apprehended  that  indigenous  production  will  meet

 with  difficulties  as  soon  as  the  raw  materials-aai1  components  in  the  pipeline  dry

 up.  Industrialists,  technicians  and  scientists  are  being  persuaded  to  actively

 attempt  using  indigenous  substitutes  so  as  to  reduce  the  pressure  on  imported

 raw  materials  and  components.

 कपड़ा  मिल

 163.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :

 श्री  प्र०  चल

 व्या  वाणिज्य  मंत्री  27  1965  के
 अतारांकित

 प्रशन  संख्या  880  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  सरकारी  क्षेत्र  में  निर्यात  संवर्धन  के  लिए  पांच  सूती  कताई  मिल  स्थापित

 करने  के  प्रस्ताव  पर  अन्तिम  रूप  से  विचार  कर  लिया

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  और

 (7)  योजना  पर  कुल  कितनी  राशि  खच  होंगा  तथा  ये  मिलें  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  व०  :  से  यह  निश्चय  किया

 गया  है  कि  सरकारी  क्षेत्र  में  निर्यात  संविधान  के  लिये  5  कताई  मिलें  खरल  जाय  ।  इन  मिलों  के  स्थानों

 तथा  लागत  का  विस्तृत  ब्यौरा  तेयार  किया  जा  रहा  है  ।  आवश्यक  तकनीकी  कर्मचारी  भरती  किये

 जा  te  |

 मसूर  में  बिजली  के  सामान  का  कारखाना

 164.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  नया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  890  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बिजली  का  सामान  बनाने  के  लिये  एकਂ  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  बनाने  के  संबंध  में

 मसूर  सरकार  द्वारा  पेश  किये  गये  प्रस्ताव  पर  सरकार  ने  विचार  कर  लिया  और

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला

 उद्योग  तथा
 सं  भरण

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री  विभूधेन्द्र

 :  और  मंसुर  राज्य

 सरकार  का  ए  क  पब्लिक  लिमिटेड  कम्पनी  बनाने  का  वह  सुझाव  जिसमें  मैसूर  राज्य  सरकार  पश्चिम

 जमाने  के  मई  एफ ०  सी ०  वाशिंग्टन  तथा  आम  जनता  के  सम्मलित  रूप  में  शेयर  होंगे  अभी

 भी  विचाराधीन  है  ।

 ग्वालियर  के  निकट  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतर  जाना

 165.  शी  विश्वनाथ

 श्री  भानु  प्रकाश  सिंह  :

 श्री  यशपाल  सिह  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  ग्वालियर  के  निकट  मद्रास-दिल्ली  जनता  एक्सप्रेस  गाड़ी  के  पटरी से  उतर

 जाने
 के

 बारे  में  27  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  990
 के  उत्तर के  सम्बन्ध

 में  यह  बताने

 को  कृपा  करेंगे  कि
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 न्  ्  पक्ष  ज नन  सरकार  को  गाड़ा  के  पट  रास  ने  के  कारणों  के  बारे  में  की  गई  जांच  प्रतिवेदन

 प्राप्त  हो  चुका

 यदि  a  जांच  का  क्या  परिणाम  और

 इस  मामले  में  सरक।र  क्या  कार्यवाही  कर  रही

 रेलवे  मंत्रालय  म  उपमंत्री  (strata  हां  ।

 जांच  समिति  के  निष्क  के  अनुसार  पटर  से  उतरने  की  दुर्घटना  इस  वजह  से  हुई  कि  किसी

 अज्ञात  व्यतीत  व्यक्तियों  द्वारा  रेल  पटरा  पर  और  इस्पात  नट  रख  fear  गया  था

 लेकिन  पुलिश  की  जांच  से  मालूम  हुआ  कि  यह  तोड़-फोड़  का  मामला  नहीं  था  ।

 तौर  पर  निम्नलिखित  कार्रवाइयां  की  गये  हें

 (i)  यह  हिदायत  दी  गया  है  कि  जब  कर्मी  स्थिति  के  अनुसार  आवश्यक  लाइन  पर  गत

 लगायी  ताकिਂ  अपराधियों  को  रेन  पथ  पर  रुकावट  करने  से  रोका  जा  सके  ।

 (ii)  रेल  पथ  के  आस-पास  रहने  वाले  गांव  के  लोगों  को  यह  समझाने  के  लिए  कि  रेल  पथ  से

 छेड़-छाड़  करने  के  कारण  गम्भ/र  परिणाम  होते  जिला  पुलिस  सहायता  ली

 गय  है  ।

 (iii)  रेल  पथ  में  छेड़-छाड़  या  रुकावट  खड़ा  न  करने  के  बारे  में  प्रचार  करके  स्थानीय  ग्रामवासियों

 क  सहयोंग  भर  प्राप्त  किया  जाता है और है  और  जो  इस  देते  हैं  उन्हें  उपयुक्त

 पुरस्क।/रदिय  जाते  हें  ।

 Raipur  Railway  Wagon  Factory

 166.  Shri  Bagri
 क Shri  Madhu  Limaye  e

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state:

 (a)  the  progress  made  in  the  construction  of  the  Raipur  Railway  Wagon

 factory;

 (b)  the  total  amount  likely  to  be  spent  thereon;  and

 (c)  the  time  by  which  the  work  is  likely  to  be  completed?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham,  Nath)  :

 (a)  The  overall  progress  to  end  of  September,  1965  on  this  Project  is  8  per
 cent.

 (b)  the  estimated  cost  of  the  Project  is  Ks.  637-04  lakhs.

 (c).The  construction  of  this  workshop  is  expected  to  96  completed  by  March,

 1968.

 रेलवे  पटरियों  पर  विस्फोट

 167.  श्री  हंस  बरुआ  :  श्रीमती  रेण  का  बड़कटकी  :

 श्री  प्र०  Yo  चक्रवर्ती  :  डा०  रोनेन  सेन  :

 ati  ९ ह  चे  बरुआ  :  श्री  दिनेश  भट्टाचार्य
 :

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  श्री  हुकम  चन्द  कछवाय
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 आर
 दे  दिव  द

 ७  ह ”
 -

 hid  रेलवे  स्टेशन  के  निकट क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  समय  पुत्र  द

 रेल  को  पटरा  पर  तथा  दूसरा  हावड़ा  में  दक्षिण-पूर्वी  रेलवे  के  शालीमार  यार्ड  में  हुए  और
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 यदि  तों  बया  इन  घटनाओं  की  कोई  जांच  की  गई  है  तथा  जांच  के  परिणामस्वरूप  घटना

 के  किने  कारणों  का  पता  चला  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  सुभग  :  29-9-1965  को  दक्षिण-पूर्व

 रेलवे  के  शालीमार  are  में  खड़े  एक  माल डिब्बों  में  आग  लगने  की  दुर्घटना  हुई  ।  इस  माल डिब्बों  में

 दाबाज़ी  का  सामान  था  |  2-10-1965  को  पश्चिम  रेलवे  के  आगरा  फोट  और  ईदगाह  स्टेशनों  के

 सोच  रेल  पथ  के  निकट  एक  विस्फोट  हुआ  |

 जी  हां  ।  पुलिस  अभी  इन  दोनों  मामलों  की  जांच-पड़ताल  कर  रही  है  ।

 सीमेंट  के  कारखाने

 168.  श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  भानु  प्रकाश  सिह  :

 क्या  उद्योग  संभरण  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित  परन  संख्या  882  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  सरकार  ने  सीमेंट  के  कारखाने  लगाने  के  लिए  दिये  गय  लाइसेंसों

 ०८ के अनुसार  सन्तोषजनक  प्रगति  न  करने  वाले  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  और  व्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fewer
 :  सीमेंट  के  उत्पादन  के  लिए

 परियोजनाओं  की  इन  परियोजनाओं  द्वारा  की  गई  प्रगति  की  जांच  तथा  ऐसी  परियोजनाओं

 जिन  पर  अमल  नहीं  किया  गया  हो  जो  रह  करने  का  किये  एक  अनवरत  प्रक्रिया  के  रूप  में  होता  रहता
 >  ? | @  चालू  वर्ष  में  17  परियोजनाओं  को  अमल  में  लाने  के  समय  को  बढ़ाने  के  लिए  स्वीकृति  दी  गई  है  ।

 तथा  is  परियोजनाओं  को  प्रगति  a  होने  के  कारण  रट  कर  दिया  है  ।

 कानपुर  के  निकट  रेलगाड़ी  का  पटरों  से  उतर  जाना

 169.  श्री  यशपाल  सिंह  क्या  रेलवे  मंत्री  8  1965  कों  कानपुर  के  निकट  हमीरपुर  तथा

 घाटमपुर  के  बीच  एक  गाड़ी  के  पटरी  से  उत्तर  जाने  के  बारे  में  27  1965  के  अतारांकित  प्रदान

 संख्या  858  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नया  इस  बीच  जांच  प्रतिवेदन  सरकार  को  प्राप्त  हो  गया  है  ;  और

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 शाम
 :  जी  हां  ।

 जांच  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  बताया  है  कि  8-6-1965  को  सबेरे  लगभग  7  बजकर

 41  मिनट  पर  जब  111  डाउन  बांदा-लखनऊ  संवारी  गाड़ी  हमीरपुर  रोड  और  घाटमपुर  स्टेशन

 के  बीच  से  गुजर  रह  थी  तो  इंजन  के  आगे  के  दो  बोगी  की  पहिए  पटरों  के  दाहिने  तरफ  उतर  गये  और

 गाड़ी  खड़ी  होने  से  पहले  उसी  हालत  में  लगभग  एक  किलोमीटर  तक  चलते  रहे  ।  जो  सबूत  मिले

 उनके  आधार  पर  समिति  दुर्घटना  का  कारण  स्थिर  नहीं  कर  सकी  और  इसलिए  किसी  रेल  कंकरी

 को  जिम्मेदार  नहीं  ठहराया  गया  |

 कम  तापमान  कार्य  निकला  संयन्त्र  टेम्प्रेचर
 काब  नौजवान  प्लांट )

 170.  श्री  यशपाल  सिंह  :
 श्री  हुकम  चन्द  कछवाय :

 श्री  भान  प्रकाश  सिह :  भी  चालक :

 थी  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी  e न विद्याचरण  शुक्ल  :  ,

 श्रीं  हाजी  : डा०  चन्द्रभान  सिह
 :

 श्री  पाराशर  :

 नया  और  स्वान १  Naeant इस्पात  मंत्री  कमਂ  तापमान  कार्बनीकरण  संयंत्र के  बारे  में  27
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 अगस्त  1965  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  831  के  उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने  कृपा

 करेंग  कि :

 क्या  केन्द्रीय  ईंधन  अनुसंधान  संस्था  को  भेजे  गये  और  anal  की  जांच के  परिणाम

 सरकार  को प्राप्त  हो  गये  ह  और

 यदि  तो  उसने  क्या  निष्कर्ष  '  निकाला है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  (a क

 भीर

 और  नमने  लेकर  जो  परीक्षण

 किय  गये है  उनसे  भी  परिणामਂ  प्राप्त  नहीं  हुए  है

 उर्वरक  तथा  रासायनिक  उपकरणों  का  निर्माण

 ्
 171.  श्री  श्रींनारायणदास  क

 श्रीਂ  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  10  1965  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1903  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  sawn  तथा  रासायनिक  उपकरणों  के  निर्माण के  हेतु  एक  कारखाना  स्थापित

 करने  के  चेकोस्लोवाकिया  Bad  saat  एक्सपोर्ट  से  प्राप्त  प्रारम्भिक  प्रस्ताव  पर  इस

 बीच  विचार  feat  जा  चका  है
 ;

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 सरकार उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (att faqetex  तथा

 सुझाव  पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा

 चली  क्षेत्र  में  यात्रियों के faa  सुविधायें

 172.  श्री  राम  रख  यादव  :

 att  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  दिल्ली  क्षेत्र  में  रेलवे  यात्रियों  के  लिये  सुविधाओं  को  बढ़ाने  के  प्रस्ताव

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  है  ;

 कब  तक  उनकों  क्रियान्वित  किये यदि  तो  उन  प्रस्तावों  का  ब्योरा  क्या है  अं
 जाने  की  सम्भावना  और

 (7)  इन  प्रस्तावों  पर
 कुल  कितना

 व्यय  होने का  अनुमान है

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gat  fag) : :
 जी

 नीचे  भाग
 में

 गये  निर्माण-कार्यों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा  चुका  है
 ।

 और
 :

 निर्माण  काय  का  नाम  अम्मा  नित  लागत

 रु०

 सब्जी  मंडी--नीची
 सतह  वाले  यात्री

 प्लेटफ़ामं को  ऊंचा  करने  और  उस
 पर

 उत

 च  2,  92,000 डालने  के  साथ-साथ  ऊपरी  पैदल  पुल  की  व्यवस्था  e  शक

 ||  *  2,14,000 पाजियाबाद---द्वीप  प्लेटफार्म  पर  यात्रियों  के  लिए  छतदार  स्थान  की  aaa

 हज़रत  निज्ञामुद्दीन--द्वीप  प्लेटफार्म  पर  यात्रियों  के  लिए  छतदार  स्थान  की  व्यवस्था  1,  76,000

 दिल्ली  जे--यात्री  प्लेटफार्म पर  छतदार  स्थान  का  विस्तार  IT)  e  4,34,000

 उपर्युक्त  निर्माण  कार्यों  1966-67  तक  पुरे हो
 जाने  की  सम्भावना
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 5  1965

 मट्टी  के  सेल  से  सीमेंट  का
 उत्पादन

 173.  श्री  ब०  Fo  दास क्या  उद्योग  तथा
 संभरण  मंत्री  24  1965  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  814 के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सीमेंट  के  उत्पादन  के  लिए  ana  भट्टी  के
 कितने  का  उपयोग  किया  गया

 कितने  मोमेंट  कारखाने  इस  मल  को  कच्चे  माल  के  रूप  में  इस्तेमाल  कर  रहे

 और

 इसका  उपयोग  करने से  उत्पादन  लागत  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप मंत्रों  विभुधेन्द्र  :  सीमेंट  के  उत्पादन

 में  प्रयुक्त  होने  वाली  मन  भट्टी  की  राख  का  उत्पादन  स्लैम  सोमेंट  के  कुलਂ  उत्पादन  का  लगभग

 आधा  होता  1964  में  स्लैम  सीमेंट  का  उत्पादन  लगभग  1.  5  लाख  मी ०  टन  हुआ  था  जबकि

 सितम्बर  1965  तक  इसका  उत्पादनਂ  3.  5  लाख  मो०  टन  हो  चुका है  ।

 निम्नलिखित  कारखानों  में  स्लैम  का  प्रयोग  कच्चे  माल  के  रूप  में  हो  रहा  है  :-

 फर्म  का  नाम  स्लेंग  सीमेंट  की

 वार्षिक  स्थापित

 क्षमता

 टनों  में  )'

 1.  मैसूर  आयरन  तथा  स्टील  लि०  भद्रावती  18,000

 2.  एसोशियेटिड  सीमेंट  क  ०  लि०  — पन्ना  द  ह  1,72,700

 3.  एऐसोशिएटिड  सीमेंटਂ  क॑  ०  लि०  मूल  प्रदेश )'  2, 90,  000

 जो  तीन  कारखाने  स्लेंग  सीमेंट  का  उत्पादन  कर  रहे  हें  उनमें  से  दो  भद्रवती  तथा

 छे बासा
 के

 कारखानों  में  qiaas  सीमेंट  तथा  स्लेंग  सीमेंट  दोनों  का  उत्पादन  होता है  तथा  तीसरे

 मूल  स्थित  कारखाने
 में  जहां  केवल  tam  सीमेंट  ही  बनता  है  इसी  वर्ष  उत्पादन  प्रारम्भ  हुआ

 है  ।  अतः  इतने  कम  समय  में  उत्पादन  मूल्य  पर  इसके  द्वारा  पड़ने  वाले
 प्रभावों  का  अनुमानਂ

 लगाना  सम्भव  नहीं  है  ।

 रेलवे  गाड़ी  के  लिये  परिचालन  भत्ता

 174.  डा०  लकष्मीमलल  सिधवां :  क्या  रेलत्र किक  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सरकार
 ने  रेल

 इंजन  चालकों  तथा  अन्य  परिचालक  वर्ग
 के  समान  रेलवे  गार्डों

 को  परिचालन-भत्ता  देने
 के

 सम्बन्ध
 में

 उनके  अभ्यावेदन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;  और

 यदि  इस  मामले  में  क्या  निर्णय  लिया  गया  है  ?

 मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  और  (|):  इन  बातों  को  ध्यान
 में  रखते  हुए

 (1)'  गार्डों  और  ड्राइवरों  दूसरे  परिचालन  कर्मचारियों  के  परिचालन-भत्ते की
 दर  उनकी  ड्यूटी  और  उत्तरदायित्व  के  अनुसार  हमेशा  अलग-अलग  रही  और

 (it)  दूसरे  वेतन  आयोग  ने  भी  अन्य  बातों  के  साथ-साथ  यह  विचार  प्रकट  किया  था  कि  ये

 इस  सुझाव  को  मानने  के  लिये  तयार  नहीं  है  कि
 सम्बन्धित

 तमंचा  रियों
 की  डयूटी  और
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 ea

 जो  उनके  वेतन  मान  के  रूप  में  परिलक्षित  का  विचार  किये  बिना

 उनके  भत्ते  की  दर  एक  समानਂ  रखी  सरकार  को  इसमें  कोई  औचित्य  दिखायी

 नहीं  देता  कि  गार्डों  के  लिए  1-4-64
 से  लागू  परिचालन  भत्ते  की  दर  में  संशोधन

 किया  जाय
 |  अधिकृत  वतन  मांग  लागू  होने  से  पहले  की  तुलना में  परिचालन  भत्ते

 की  दर
 में  पहले  ही  काफी  बढ़ती  की  जा  चुकी है  ।  साथ  ही  ड्रायन्हरों  को  भी  गाड़े

 को  जाने  वाले  परिचालन  भत्ते  के  अनुरुप  ही  भत्ता  देने  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।

 पुना-मीरा  मीटर  गेज  को  बड़ी  लाइनਂ  में  बदलना

 175.  थ्री  मधु  लिमये  :

 श्री  बागड़ी  :

 डा०  सरोजिनी  महिषी  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  पुना-मीरा  मीटर  गेज  लाइन  को  बड़ी  लाइन में  परिवर्तित  करने  के

 कार्यक्रम  को  मीरा-कोल्हापुर  सेक्शन  तक  बढ़ाने  का  प्रस्ताव  प्राप्त  हुआ

 क्या  इस  सैक्शन  पर  माला  यातायात  का  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  और

 यदि  तो  इस  पर  कुलਂ  कितनी  लागत  आने  का  अनुमान  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  (sit  :  मीरा-कोल्हापुर  मीटर  लाइन  खण्ड  को

 बड़ी  लाइन  में  बदलने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  राज्य  सरकार ने  भी  इसके  लिए

 अनुरोध  किया

 और  दक्षिण  रेलवे  ने  आमान  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक  इंजिनियरिंग
 a और  यातायात  सर्वेक्षण  कर  लिये  र

 और
 इस  काम  पर

 लगभग
 2.  5  करोड़  रुपये  खच  होने

 का  अनुमान  है  ।

 Manufacture  of  Printing  Machines

 176.  Shri  Madhu  Limaye  e e

 Shri  Bagri  :

 Will  the  Minister  of
 Industry

 and  Supply  be  pleased  to  state

 (a)  the  names  of  the  printing  machines  which  are  being  manufactured

 in  India  at  present;

 (b)  whether  Government  have  formulated  any  scheme  to  manufacture  those

 printing  machines  which  are  not  being  manufactured  in  the  country  at  present;

 and

 (c)  if  so,  the  details  thereof?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Industry  &  Supply  (Shri

 Bibudhendra  Misra)  :  (a)  Paper  Cutting  Machines,  Treadle  Printing  Presses,

 Flat  Bed  Stop  Clylinders,  Hand-Operated  Wire  Stichers  and  Perforating  Machines

 are  being  indigenously  manufactured  at  present.

 (b)  &  (c).  A  Panel  for  Printing  Machinery  Industry  was  set  up  by  Govern-

 ment  for  considering  the  measures  to  be  taken  for  the  indigenous  development
 On  the  basis  of  the  recommendations  of  this  Panel, of  printing  machinery.

 entre- a  Press  Note  was  issued  for  the  general  information  of  all  prospective

 preneurs  about  the  targets  set  for  the  industry,  the  gaps  to  be  filled  and  calling

 for  schemes  for  the  manufacture  of  such  equipment.  A  suggestion  was  also  made

 to  the  large  users  of  printing  machinery  that  they  could  themselves  take  up  its
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 manufacture.  In  response  thereto,  certain  schemes  have  been  received  and

 these  are  under  various  stages  of  consideration.  The  question  of  undertaking
 the  manufacture  of  printing  machinery  in  the  public  sector  is  also  under  consi-

 deration.  The  National  Industrial  Development  Corporation  has  been  entrusted

 with  the  work  of  undertaking  a  demand  survey.

 Leipzig  Fair

 eo
 य7+  Shri  Madhu  Limaye  e  Shri  Kishen  Pattnayak  :

 e  e
 Shri  Bagri  e  Shri  Ram  Sewak  Yadav  e

 e Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  state  .

 (a)  the  value  of  foreign  orders  received  by  the  private  and  public  sector

 industries  as  a  result  of  the  Leipzig  Fair  held  in  September,  1965  in  East  Germany  ;

 (b)  the  details  of
 those  orders  ;

 (c)  the  amount  of  foreign  exhange  earned  as  a  result  of  those  orders  and

 Sale  of  goods  ;  and

 (d)  the  steps  being  taken  by  Government  to  foster  trade  with  East  Germany  ?

 The  Minister  of  Commerce  (Shri  Manubhai  Shah)  :  (a)  to  (c).  Several
 industries  participated  in  the  Leipzig  Autumn  Fair  held  in  September,  1965.
 The  participation  was  coordinated  by  the  Leipzig  Fair  Agency,  Bombay  who.  had

 In  view  of  the  fact been  given  tacilities  for  organising  participation  in  the  fair.

 that  participation  in  the  Autumn  Fair  is  organised  mostly  by  private  sector

 industries  in  trade,  the  Government  do  not  have  the  specific  details  regarding
 the  orders  booked  or  foreign  exchange  earned  as  a  result  of  participation.  It  15,

 however,  understood  that  orders  to  the  tune  of  more  than  Rs.  3  crores  were

 concluded  at  Leipzig  as  a  result  of  participation  in  the  fair.  The  statement
 दक aL giving  the  details  is  attached.  is  also  understood  that  negotiations  were

 initiated  for  the’  import  of  textiles  and  engineering  goods  by  G.  D.  R.  from
 India.  These  negotiations  were  continued  in  Berlin.  The  final  details  are,
 however,  not  available,  though  it  is  hoped  that  the  negotiations  must  have  resulted
 in  final  booking  of  orders.

 Items  Amount

 Rs.

 1.  Mica  and  Mica  cut  readymade  pieces  2,500,000
 *  00

 2.  Complete  Automobile  Batteries  1,400,000
 *  00

 3.  Tea,  Pepper  and  Coffee  क  शक  4,700,000
 *  00

 Jute,  Coir  and  Coir  goods  a  .  10,600,000
 *  00

 न  Handicrafts  only  क  e  e  300,000°00

 6.  Oil  Cakes,  Cashewnuts  and  other  nuts  शक  000,000
 *  00

 Shellac  e  चक  शक  e  00,000
 *  00

 Crushed  Bones  ड  e  e  +  चक  चके  ,500,000
 *  00

 nal  &
 g.  Educatio  ildl  Ce  Biological  Specimens-Exhibits  bought  e  400  *00

 श ूOTAL सध  30,500,400
 *  00
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 (d)  The  volume  of  trade  between  India  and  G.  D.  R.  which  was  the  order
 of  Rs.  1-2  million  in  1953  rose  to  Rs.  179-62  million  in  1964  each  way.  Neces-

 Sary  steps  are  being  taken  to  increase  the  volume  of  trade.  With  a  view  to

 develop  trade  between  India  and  G.  D.  R.,  trade  arrangements  are  concluded
 from  time  to  time  specifying  the  nature  and  volume  of  goods  to  be  exchanged.
 These  arrangements  provide  for  effecting  both  commercial  and  non-commercial
 Indian  rupees,  most-favoured  nation  treatment  for  merchant  ships  of  both

 countries,  etc.  Some  of  the  order  factors  are  participation/organisation  in  trade
 fairs  and  exhibitions,  visit  of  technical  experts  and  businessmen,  periodical
 reviews,  for  assessment  and  implementation  of  the  trade  agreements,  grant  of

 export  incentives,  trade  concessions  etc.  to  boost  our  exports  under  the  various

 export  promotion  schemes  etc.

 ससुर  में  ग्रामोद्योग  परियोजना

 178.  श्री  बासप्पा  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  आयोग  के  अनुरोध  पर लघ भ्श  उद्योग  बंगलोर ने  मैसुर  राज्य

 q  ग  बबी
 '

 के  ग्रामोद्योग  परियोजना  क्षेत्र में  ग्रामोद्योग  परियोजना  विस्तार  सेवा  आरम्भक

 और

 यदि  तो  इसके  परिणामस्वरूप  कितनी  सफलता  मिली  है
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  मं  उपमंत्री  विभु धन् द्र  और  :  अपेक्षित

 जानकारी  इकट्ठी  की
 जा  रही  हैं  और  वह  after  ही  सदन  को  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 बोकारो  कोयला  क्षेत्रों  में  कोयला  खानों  का  विकास

 179.  श्री  घ०  Co  चक्रवर्ती :  श्री  हवा  Ato  तिवारी  :

 श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  श्री  कार  लाल  बैरवा  :

 शी  यशपाल  fag  :  श्रीमती  नमूना  सुल्तान

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 )'  व्या  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  हजारीबाग  बोकारो-कारगिल  पट्टी में  कोयला

 खानों  के  विकास  के  लिये  ब्रिटिश  राष्ट्रीय  कोयला  बोड़ से  बातचीत  कर  रहा

 परियोजना को  शुरू  करने  में  संयुक्त  सहयोग  की  क्या  संभावना  और

 क्या  ब्रिटिश
 राष्ट्रीय

 कोयला  बोर्ड
 के  श्री  करी  के  नेतृत्व में  नियुक्त  विशेषज्ञ  दल  द्वारा

 प्रस्तावित  विकास  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  स्थल  पर  जाकर  किये  गये  अध्ययन
 के

 परिणामस्वरुप

 कोई  प्रतिवेदन  पेश  किया  गया है  ?

 इस्पात  और  खान
 मंत्री  सजीव  :  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम
 का  विचार

 है  कि  राष्ट्रीय  कोयला  बोड़  य०  के०  के  तकनीकी  सहयोग  से
 बोकारो  क्षेत्र

 की
 कौन  कोयला  खानों

 को  विकसित  किया  जाय

 इस  सहयोग  को  पूरा  होने  की  सम्भावना  विदेशी  मुद्रा  के
 प्राप्त  होने पर  निर्भर

 (a)  मिस्टर  करी
 के  नेतृत्व  में

 एक  टीम  भंरत
 में  राष्ट्रीय  कोयला  बोड़े  की  बनाई

 हुई
 एक

 रिपोर्टे  पर  चर्चा  करेंगे  के  लिए  भारत  आई  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम
 के  तकनीकी

 कारियों  से  बात  चीत  करने  के  फलस्वरूप  मूल  परियोजना  रिपोर्ट  में  कुछ  संकद्योधन  होने  के  लिए  एक

 मत  हुआ  था  ।
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 नेवेली  तापीय  बिजलीघर

 श्री  To  Wo  बरुआ : 180.  श्री  रासेश्वर  टाटिया  :

 श्री  कार  लाल  बैरवा  : श्री  हिमत सिह का  :

 श्री  To  र्०  चक्रवर्ती  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  यह  सच
 है  कि

 सोवियत  संघ  नेवेली  तापीय  बिजलीघर
 के

 विस्तार  के  लिए  अपेक्षित

 प्रबलन  )  इस्पात  के  ढांचे  तथा  वेल्डिंग  इलेक्ट्रोड  देने  के  लिए  सहमत  हो

 गया  है

 यदि  तो  क्या  सोवियत  संगठन  ने  तापीय  बिजलीघर
 के  विस्तार के  लिए

 परियोजना

 प्रतिवेदन  और  कार्यकारी  ड्राइंग  तयार  कर  ली  है

 यदि  होता  कब  तक  अन्तिम  निर्णय  किये  जाने  तथा  काय  आरम्भ  किये  जाने  की  संभावना

 सोवियत  संघ  ने  क्या  सहायता  देना  स्वीकार  किया है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेडडी  )
 :

 महोदय
 ।

 और  (a):  सोवियत  संघ  नवम्बर  1965 के  अंत  से  पहले  परियोजना  रिपोर्ट  तथा

 बाद  में  काव  करण  खाके  भेजेगी  ।  निगम  परियोजना  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  दो  माह  के  अन्दर  निर्णय

 ले  लेगी  तथा  कार्यकरण  सके  प्राप्त  होने  पर  कायें  आरम्भ  कर  देगी  ॥

 आशा  है  कि  इस  विस्तार  के  लिए  प्लाट  तथा  उपकरण  प्लांट  स्थापित  और  चालू
 करने  के  fara  तकनीकी  सहायता  के  लिये  लागत  क  प्रबंध  चौथी  योजना  में  सोवियत  ऋण  के  अंतगर्त

 किया  जायगा  ।

 कटक-भुवनेश्वर  शटल  गाड़ी

 181.  श्री  गो कुलानन्द  मिलती  :  नया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (3)  किन  कारणों  से  प्रभावित  कटक-भुवनेश्वर  झा टल  गाड़ी  को  बन्द  करना  प

 और

 क्या  यात्रा  करने  वाली  विशेष  रूप  से  भुवनेश्वर  को  जाने  वाले  तथा  वहां

 से  वापिस  आने  वले  aga  अधिक  संख्या  वाले  सरकारी  कर्मचारियों  की  सुविधा  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  कोई  वैकल्पिक  प्रबन्ध  करने
 के

 सम्बन्ध  में  सेरकार  विचार  कर

 ta मं  मालय  में  राज्य  मंत्री  राम  gun  और  :  कटक-भुवनेश्वर
 ATA  3-5-1965  से  चलायी  गयी  लेकिन  अलाभ  प्रद  होने के  कारण  यह  1-10-65  से  बन्द

 कर  दी  गयी  ।  कटक  और  भुवनेश्वर  खण्ड
 के

 बच  यात्रा  करने  वाले  यात्रियों  की  सुविधा के
 लिए  जिनमें  सचिवालय  के  कर्मचारी  भी  शामिल  1-10-65  से  435  अप  /436  डाउन

 चेर  पुरी  सवारी  गाड़ियों  में  तीसरे  दर्ज क  दो  सवारी  डिब्बे  लगाये  जातें  हं  ।  यह  गाड़ो  सवेरे  &

 बजकर  15  मिनट
 पर  कटक  से

 छटती  है  और  9  बजकर  45  मिनट  पर
 भुवन  पहुंचती  है

 वापसी
 में  शाम  के  5  बजक  20  मिनट  पर  भुवनेश्वर  से  चलकर 6  बजकर

 30  मिनट  पर
 कटक

 पहुंचती  है  ।
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 ा  एएए  एएए  कट  कफ  टवटपटटटपपटविटटलयटलललफटाललललललााावदलाइददवयदववादनाक

 सीमेंट  कारखाने

 182  श्री  च  श्री  हेमराज

 श्री  बासप्पा :  श्री  यशपाल  सिह

 श्री  सुबोध  हंसदा  :  श्री  शिवचरण  गुप्त  :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  27  1965  के  अतारांकित  है है  संख्या  827  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  fa:

 (=)  क्या  मध्य  प्रदेश  तथा  आन्ड्  प्रदेश  में  दो-दो  सीमेन्ट  कारखाने  स्थापित  करने के  लिये

 भारतीय  सीमेंट  निगम  को  लाइसेंस  दे  दिये  गये  और

 (@)  नवीनतम  खोजों  को  ध्यान
 में

 रखते  हुए  सीमेन्ट  सीएस  त  fea  अन्य  स्थानों  पर  सीमेन्ट

 के  का  रख।ने  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  बिसुधेन्द्र  मिश्र )  सीमेंट  कॉरपोरशन

 आफ  इन्डिया  लिमिटेड  को  जिला  बस्तर  के  नगालसर  में  10  लाख  मीट्रीक  टन

 की  वार्षिक  क्षमता  वाला  सीमेंट  का  एक  संयंत्र  लगाने  तथा  आन्ध्र  प्रदेश  के  कु  TT  जिले  के
 पतला  में  200,000  मैट्रिक  टन  वार्षिक  क्षमता  का  दूसरा  संयंत्र  लगाने  के  2

 आदाय  पत्र  जारी  कर  दिये  गये

 कारपोरेशन  के  पास  से  मंसूर  राज्य  केसेडी  में  एक  कारखाना  स्थापित  किये  जान

 के  बारे  में  एक  आवदन  पत्र
 प्राप्त  हुआ  है

 जो  विचाराधीन  है  ।

 अनुज्ञप्ति  )  औद्योगिक  क्षमता  का  प्रयोग  न  किया  जाना

 183.  SY Go  च०

 Zio  रानी  सेन  :

 श्री  दीनेन  भट्टाचार्य

 अ अथवा  स्त  19065 L:gQd  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या  826  के  उत्तर क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  27

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  fH :

 1964-65 में  प्रत्येक  उद्योग में  अनुज्ञप्ति  क्षमता  में  से  कितनी  क्षमता  प्रयोग
 में

 नह
 बदा

 लाई  गई  और  प्रत्येक  उद्योग  के  कितने  कारखानों  द्वारा  एसा  किय  गया

 अनुज्ञप्ति  क्षमता  का  प्रयोग  न  किये  जाने
 के

 क्या  मुख्य  कारण  बताये
 गये

 और

 उन  व्यक्तियों  के  विरुद्ध
 क्या कार्यवाही  की  गई  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  ल्भुधेर
 :  से  1964-65

 में  विभिन्न  अनुसूचित  उद्योगों  के  बारे
 में  xe  किये  गये  लाइसेंसों  की  संख्या  बताने  वाला  एक

 विवरण  सभा पटल पर  रखा  जाता  है  [grater a Cart Tat में  रखा  गया
 ।

 देखिये  संख्या  एल०
 alo  50  71/651]

 निर्माण
 के

 लिये  लाइसेंस दी  गई  प्रत्येक  वस्तु  की  अप्रयुक्त  क्षमता
 के  अलग

 से  कोई
 आंकडे

 नहीं  रखे
 गये हैँ  |  अधिकांश  मामलों  में  कारगर  कदम  न  उठाये  जाने  के  कारण  लाइसेंस  रहकर  दिये  गये थे

 ।

 अनुज्ञप्ति  धारियों  ने  इसका  प्रमुख  कारण  रुपये  अथवा  विदेशी  मुद्रा  में  आवश्यक  साधन  जुटा

 सकने  की  कठिनाई  बताई है  ।
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 लिखित  उत्तर 14  1887

 दिल्ली  पर  ऊपर  का  पुल

 184.  शनी  भान  प्रकाश  +सह

 श्री  यशपाल  सिंह

 क्या  रेलवे  मंत्री  पटेल  दिल्ली  पर  ऊपर  के  पूल  के  सम्बन्ध  में  27  1965 के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  807  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  मामले  पर  इस  बीच  विचार  किया  जा  चुका  और

 यदि  तो  क्या  निर्णय  किया  गया है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  (sit  शाम  नाथ )

 दिल्ली  नगर  निगम  से  अभी

 योजना  नहीं  सिली  >  |  रेलवे  द्वारा  ऊपरी  सड़क  पुल  के  क्यों  को  दिल्ली  नगर  निगम  की @

 सलाह  से  ऑन््तम  रूप  दिया  जाना है  ।

 सवाल  नहीं  उठता

 Tat सेहत  रेल्वे  स्टेशन  पर

 185.  श्री  भान  प्रकाश  fag  श्री  बागड़ा

 शी  यशपाल  सिंह :  श्री  राम  रख  यादव

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग कि :

 कया  यह  सच है  कि  30  1965
 को मुरादाबाद  रेल  गाड़ी  से

 बाद  जाने  वाले  यात्रियों  बढ़ी  संख्या  में  सेहत  स्टेशन  पर  धावा

 (@)  यदि  तो  इस  घटना  का  ब्यौरा  क्या  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  ह ै?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :  से
 नहीं

 |
 सहीं

 स्थिति  यह  है  कि  29-
 9-65

 को  लगभग  50  जो  128  डाउन  सवारी  गाड़ी  में  बिना

 CRE  यात्रा  कर  रहे  अगले  स्टार  पर  मजिस्ट्रेट  द्वारा  छापा  मारे  जाने  की  आशंका  से

 सेहत  रेलवे  स्टेशन  पर  उतर  गये  होंने  स्टेशन  मास्टर  के  कार्यालय  को  घेर  लिया  और  यह

 मांग की  कि  जब  तक  उन्हें  टिकट  जारी  नहीं  किये  तब  तक  गाड़ी न  चलायी  जाये  ।  जब

 मास्टर  ने  इसमें  अपनी  असमर्थता  प्रकट  की  तो  उन्होंने  उस  पर  हमला  कर  दिया  और

 टिकट  ट्यूब  मे ंसे  कुछ  टिकट  और  21  रुपये  8  पसे  की  नकदी  लूट  ली  चल  टिकट

 परीक्षक  और  यात्रियों  की  सहायता  से  चार  छात्रों  को  पकड़  लिया  गया  और  बाद  में  उन्हें  पुलिस

 के
 हवाले

 कर  feat  गया  ।  सरकारी  रेलवे  मुरादाबाद  ने  भारतीय  दंड  संहिता  की  धारा

 395  के  अधीन  मामला  दर्ज  कर  लिया
 2.0

 और  इसकी  छान-बीन  की  जा  रही है  ।  रेल  कर्मचारियों

 की
 सुरक्षा

 के  लिय  सेहत  रेलवे  स्टेशन  पर  सरकारी  रेलवे  पुलिस के  दो  सिपाही  तैनात  कर

 दिये  गये  है  ।

 अलीगढ़  रेलवे  स्टेशन

 186.  श्री  भानु  प्रकाश  fag

 श्री  यशपाल  सिह

 कया  रेलवे  मंत्री  अलीगढ़  रेलवे  स्टेशन  मास्टर के
 का  लिय से  कुछ  सरकारी  कागजात

 के  पकड़  जाने  के  सम्बन्ध  में  27  1965  के  अतारांकित  sey  संख्या  815  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  इस  बीच  जांच  पुरी  हो  चुकी है
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 यदि  तो  जांच  का  क्या  परिणाम  निकला  और

 इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 राज्य  मंत्री  राम
 सुलग

 :  जी  विशेष  पुलिस  सीलबंदी

 द्वारा  पुरी  की  जा  चुकी है  ।

 )  अलीगढ़ के  स्टेशन  मास्टर  श्री  एस०  एल०  टुंड ला के  वेतन  कलक  श्री  कल्याण

 fag  और  आफिस  क्लर्क  श्री  युवक  एस०  श्रीवास्तव  दुर्विनियोग  के  दोषी  ठहराये  गये  जिसे

 चार  माना  जाता है  ।  अलीगढ़  स्टेशन  मास्टर  कार्यालय  के  हेड  करके  श्री  टी०  UFo

 और  पासंग  aah  श्री  शिवदयाल  में  भी  कुछ  मामलों  में  कमियां  पायी  गयी  लेकिन  उनके

 विरुद्ध  कोई  निश्चित  आरोप  नहीं  लगाये  गये  हें  ।

 उत्तर  रेल  प्रशासन  द्वारा  fasts  पुलिस  की  रिपोर्ट  सक्षम  अनुशासन

 कारी  के  पास  भेजी  जा  रही  ताकि  दोषी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  नियमित  विभागीय

 वाई  की  जा  सके  ॥

 पंजाब  में  इस्पात  कारखाना

 187.  श्री  बागड़ी  :  श्री  मधु  लिमये  :

 श्री  भान  प्रकाश  सिंह  :  श्री
 रासत प  a  रख  यादव

 att  यशपाल  सिह  :

 कया  इस्पात और  खान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 का
 ं  (#)  क्या

 यह  सच  है  कि  पंजाब  में  सरकारी  क्षेत्र  में  एक  इस्पात  कारखाना  स्थापित  करने

 यदि  होता  क्या  कारखाना  स्थापित  करने  के  स्थान  का  निर्णय  किया  जा  चुका है  ;

 परियोजना  का  कार  कब  तक  आरम्भ  होने  की  संभावना  है  ;  और

 कारखाने  की  प्रस्तावित  क्षमता  कितनी  है  इसके  लिये  कितनी  राशि  नियत

 की
 गई  है  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  नहीं  ।

 से  :  प्रदान  नहीं  उठत े।

 विभिन्न  इस्पात  संयंत्रों  का  विस्तार

 188.  श्री  लिंग  रेड्डी  :  श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 श्री  अ०  ना०  विद्यालंकार  :  श्री  यशपाल  सिंह  :

 श्री  बाग डी  :  श्री  कपूर

 शो  मधु  लिमये  :  श्री  प्र०  चे

 डा०  राम  मनोहर  लोहिया  :

 कया  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बोला रों
 और  इस्पात  कारखानों  के  विस्तार  कार्यक्रम  इस

 समय  किस  अवस्था  में  अं

 यदि  इन  योजनाओं  के  लिये  विदेशों  से  कोई  सहयोग  मांगा  गया  तो  कितनी  राशि

 का ?

 222



 5  1965  लिखित  उत्तर

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  test)  :  और  (a):

 (1)  दुर्गापुर  इस्पात  कारखाना

 मन
 भट्टी और  कोक  भट्टी  इकाइयों

 के  1966
 के

 मध्य  तक  चालू  हो  जाने  की  संभावना

 हू  |  अन्य  इकाइयां  भी  1966 भें  चालू  हो  जाएंगी  ।
 केवल  एक  इकाई  जो  1967

 में  चालू  होगी वह  केल्प  मिल  है  जिसके  जनवरी  1967 तक  तैयार  हो  जाने की  संभावना है  ।
 विस्तार  की  बिदेशी  मुद्रा  की  लागत  239.78  मिलियन  रुपए  है  और  यह  यू

 ०  ho  सरकार
 दवारा  दिए  गए  ऋण  से  पुरी  की  जा  रही है

 (11)  राउरकेला  इस्पात  कारखाना

 कोक  उपोत्पाद  संयंत्र  और  मन
 भट्टी  के

 अब  1966  के  मध्य  के  लगभग  तैयार  हो  जाने

 की
 संभावना

 है  परन्तु  कुछ  पुनर्बलन  मिले
 अप्रैल  1967

 तक  ही
 तयार  हो  जायेंगी

 जिस
 समय  तक

 समस्त  विस्तार  के  पूर्ण  हो  जाने  की  संभावना  है  ।  विस्तार  की  विदेशी  मुद्रा  की  लागत
 575 मिलियन  रुपए  है  और  इसकी  gia  ofaaat  जर्मनी  की  सरकार  द्वारा  दिए  गए  कण  से  की

 जा  रही है  ।

 (iil)  बोकारो

 बोकारो  इस्पात  कारखाने  को  अब  चौथी  योजना  की  प्रायोजना  समझा  जाता है  ।  प्रायोजना

 प्रतिवेदन  के अब  किसी  दिन  भी  सोवियत  संघ से  प्राप्त  हो  जाने  की  संभावना  स्थल  पर

 भूमि  कोठियार  करने  का  प्रारम्भिक  कार्य
 पहले  ही  आरम्भ  किया  जा  चुका  श्रमिकों  और

 कर्मचा  रियों  के  रहने के  लिए  कछ  मकान  भी  तैयार  किये  जा चुके हैं  ।

 (iv)  भद्रवती :

 प्रायोजना  के  1967-68 में  पूर्ण  होने  की  संभावना है  ।  रूपान्तरण  पर  विदेशी  मुद्रा की  लागत

 113.  8  मिलियन  रुपए  आने  का  अनुमान है  और  इसकी  पूति  आस्ट्रिया और  पश्चिमी  जमाने  की

 सरकारों  द्वारा  दिए  गए  ऋण  जाएगी

 रेलवे  योजनायें

 189.  थ्री  लिंग  रेड्डी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 मंसुर  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  क्रियान्वित  की  जाने  के  लिये  कौन-कौन

 सी  रेलवे  योजनायें  प्रस्तुत  की  ह  ;  और

 उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  शाम  नाथ
 )

 :
 nN oO (#)

 और
 :  मसूर  सरकार  ने  तीसरी

 वर्षीय  योजना  में  निम्नलिखित  नयी  रेलवे  लाइनों  के  निर्माण  की  सिफारिश  की  थी  :-

 हसन-मंगालर

 हुबली-कारवार

 कौर-ह  रिहा

 बेंगलूर-सेलम

 मसूर-विराजपेट्टे-ते गलीचे  रि

 गडग-रायचूर

 इनमें
 से  हसन-मंगलूर  और  बेंगलूर-सेलम

 रेलवे  लाइनों  को
 बनाने  का

 काम  हाथ  में  ले  लिया

 गया
 है

 और  निर्माण-कार्य  आगे  बढ़  दूसरी  लाइनों  को  रेलवे  की
 तीसरी

 पंचवर्षीय

 योजना में  शामिल  नहीं  किया  गया  था  ।
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 हसन-संगलौर  रेलवे  लाइ लाइन

 190.  श्री  लिंग  रेडडी  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 हसन-मंगलौर  रेलवे  लाइन  का  निर्माण-काय  इस  समय  किस  अवस्था में  है

 अब
 तक  कितनी  राशि  aa  की  गई  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 म

 उपमंत्री
 शास  :  और  :  हसन-मंगलूर  मुख्य  लाइन  में

 हसन-सकलेशपुर
 रीच  पर  वास्तविक  निर्माण  काय  अभी  शुरू  हुआ  घाट  खण्ड  के  लिए  टेंडर

 मंगाने  और  ठेका  देने  के  सम्बन्ध  में  प्रारम्भिक काम  काफ़ी  आगे
 बढ़  चुका  है  ।  मंदिर से

 स्थल  तक  14  मील के  मिले-जुले  आमान  वाले  रेल-सम्पर्क॑  एक  से  पहले
 काय  शुरू  हुआ  था ।  इस  पर  अब  तक  लगभग  40  प्रतिशत  काम हो  गया है  |  अब  तक  इस  पर
 लगभग  173  लाख  रुपये  ्  हो  चके  हूं  ।

 उत्तर  प्रदेश  मे  fasta  मिश्रित  इस्पात  सयंत्र

 191.  को  स०  मो०  बनर्जी  :  कप्पा  इस्पात  और  खान  मंत्री  य  i  को  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उत्तर  प्रदेश  में  एक  विशेष  मिश्रित  इस्पात  कारखाना  खोले  जाने  की  संभावना है  |

 यदि  तो  किस  स्थान  और

 (7)  क्या  कारखाना  सरकारी  क्षेत्र  में  खोला  जायगा  |

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव
 :  उत्तर

 प्रदेश
 में

 निजी  क्षेत्र
 में

 मिश्रित

 इस्पात  का  उत्पादन  करने  के  लिए  चार  लाइसेंस  दिए  गए  हैं  ।

 दो  कारखाने  कानपुर  में  और  एक  एक  बरेली  और  ः  सीतापुर में  स्थापित  करने  का

 विचार  है  |

 नहीं

 रेलवे  में  अस्थायी  सिविल  इंजीनियर  तथा  यातायात  अधिकारी

 192.  श्री  ao  प्र०  शर्मा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि
 :

 भारतीय  रेलो ंमें  अस्थायी  सिविल  इंजीनियरों  तथा  अस्थायी  यातायात  पदाधिकारियों

 तथा  की  खण्डवार  कुल  संख्या  है

 वे  कितने  समय से  अस्थायी रूप  सेਂ  कार्य  कर  रहें  और

 सरकार  उनको  नियमित  राजपत्रित  सेवाओं  में  स्थायीਂ  बनाने  तथा  उचित  पदावली  में

 रखने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 राव  मंत्रालय  a  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  से  एक  बयान  नत्थीਂ  है  ।

 [  पुस्तकालय  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०  1]

 रेलवे  अधिकारी

 193.  2 Sto  प्र०  शर्मा :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  भारतीय  रेलों  में 31  1965  जी०  एम  ०,  सी  ०
 पी

 ०  डिप्टी सी
 ०  पा  प्रो०

 तथा  डी०  एस०  के  रेलवे  ate  में  डिप्टी  डायरेक्टर
 ),

 ज्वायंट  डायरेक्टर

 न्लिशमेंट  डायरेक्टर  इस्ट
 एडिशनल  मेम्बर  तथा  मेम्बर  के

 कुल  कितने  पद  थे  ;

 क्या  इन  पदो पर  नियुक्ति  निश्चित  रूप  से  चुनाव  (adaaa)  द्वारा होती है  ;
 और
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 are  ना
 >  py

 यदि  at,  तो  चुनाव  कौन  अधिकार र  नी  रत ेहे  तथा  चुनाव  का  आधार  क्या है  तथा  व्या

 प्रक्रिया  अपनाई  जाती  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  :
 31-3-1965 को  भारतीय

 रेलों  पर  जनरल  मं  तेज  मुख्य  कार्मिक  उप  मुख्य  कार्मिक  मण्डल  अधीक्षकों

 और  उप  निदेशक  wd (fasaeai ), )  ,  संयुक्त  निदेशक  निदेशक  )s  अपर  सदस्य
 चारो  और  सदस्य  की  सामान्य  प्रशासी  जगहों  की  कुल  संख्या  78  थी ।

 और  जनरल  मैनेजरों
 और

 अपर  सदस्य  की  जगहें  रेलों के

 उन
 वरिष्ठ  अफसरों

 द्वारा
 भरी  जाती  हूं  जो  इस  तरह  की  नियुक्ति  के  लिए  उपयुक्त  समझे  जाते

 अफसरों  का  चुनाव  रेलवे  होड़  द्वारा  उनके  सेवा  वारिक  गोपनीय  रिपोर्टों  और  उपयुक्तता

 के  आधार  पर  किया  जाता  इन  जगहों के  लिए  अफसरों  का  चुनाव  रल  मंत्री  और  मंत्री  मण्डल

 की  नियुक्ति  समिति  के  अनुमोदन  से  किया  जाता  है  |  रेलवे  बोड  के  सदस्य  की

 नियुक्ति  मण्डल  की  नियुक्ति  समिति  के  अनुमोदन  Ata  मंत्री  ढारा  जनरल  मैनेजरों में
 से  की  जाती  है  ।

 मुख्य  कामिक  उप  मुख्य  कामिक  अफसरों  और  मण्डल  अधीक्षकों  की  जगह  उन

 अफसरों  मेंसे  भर  जाती  हैं  fare
 रेलवे  बॉड  उनके  सेवा  वार्षिक  गॉपनीय  रिपोर्टों

 झन
 wet

 के
 लिए  उनकी  उपयुक्तता  के

 आधार
 पर  योग्य

 है
 ।  उप  निदेशक

 क  जग  हें च्वाइस  रेलवे  ae  सचिवालय  सेवा  और  रेलों  के  उपयुक्त  अफसरों  में से  भरी

 जाती हैं  ।  संयुक्त  निदेशक  )  और  निदेशक  )  की  जगह  रेलों  के  उन  अफसरों

 मेंसे  भरो  जाती  है  जो  इन  जगहों  के  लिए  योग्य  समझे  जाते हैं  ।  मुख्य  कार्मिक  उप

 मुख्य  कामिक  मण्डल  उप  निदेशक  )  संयुक्त  निदेशक
 voy a NN, (facae

 और  निदेशक  )  को  जगहें  tad  बोह  द्वारा  रेल  मंत्री  के अनुमोदन  से  भरी  जाती  हा

 जंगली  जानवरों  का  निर्वात

 194.  श्री  sto  Alo  विद्यालंकार  :  बया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fa

 कया  सरकार
 ने

 जंगली  जानवरों  अथवा  बन्दरों  तथा  विशेष  किस्म  के

 पक्षियों  का
 विभिन्न  देशों  को  निर्यात  करके  विदेशी  मुद्रा  कमाने  की  संभाव्यताओं के  सम्बन्ध  में

 जांच  को

 )  य  तो  इस  व्यापार  का  विस्तार  करते  की  क्या  सभावना यं  हैं  ,

 और  अन्य  जंगली  जानवरों  के  निर्यात 1963,  1964  और  1965  में  अब  तक ब
 से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की

 आय  हुई  तथा  किन  देशों
 में

 इनकी  मुख्य  रूप
 से

 मांग  है

 क्या  सरकार  ने
 वाणिज्यिक  प्रयोजनों  के  लिय  भारत  के  घने  जंगलों  में  विभिन्न  प्रकार

 के  जंगली  जानवर  पालने  के  लिये  राज्य  सरकारों  से  सहयोग  मांगा है  और  इस
 सम्बन्ध

 में  उनकी

 ओर  मे  कितनी  सहयोग  मिला  है
 ?

 मंत्री
 सुभाष  (+)  हां  ।

 1964 में  नियुक्त  किये  एक  अध्ययन  aT  को  अन्य  बातों के  साथ  यह  जांच

 करने  का  काम  भी  सौंपा  गया  ताकि  जंगली  जानवरों  का  नया
 पति  करके aN  oa  कितनी  विदेशी

 मुद्रा  कमाई  जा  सकती है  ।  वग
 का  प्रतिवेदन  अभी  प्राप्त  नहीं  हुआ  और  इस  लिये  यह  बताना

 संभव  नहीं  है  कि  इस  व्यापार  को  बढ़ाने  की  क्या  सम्भावना
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 बन्दरों  और  अन्य  जंगली  जानवरों
 के  निर्यात  से  प्राप्त  हुआ  मूल्य  इस  प्रकार है

 1963  1964  1965

 तक )
 बया  उनक  ee  धन्य

 रु०  रु०  रु०
 में  )

 बन्दर  3652  2457  $81

 अन्य
 जंगली

 जाततचरें  148  87

 बन्दरों  का  निर्यात  ब्रिटेन  और  कनाड़ा  को  केवल  चिकित्सा  सम्बन्धी
 अनुसन्धान

 के
 लिये  करने  की  अनुमति  दी  जाती  है  ।  अन्य  जंगली

 जानवरों
 कें  ऊपर  जो  आंकड़े  faq  गये  हैं

 उनमें  केवल
 चीतों

 और  हाथियों  के  आंकड़  शामिल  हैं  क्योंकि  अन्य  जंगली  जानवरों  के  आंकड़

 ag
 से  नहीं  रखे  जाते  ।  इनका  जमनी  और  चेंकोस्लोवाक्याि  में  खार  तौर

 ्य
 से  मांग  ि

 y

 इस  प्रकार  का  सहयोग  प्राप्त  करने
 के  कोई  विशेष  saa  नहीं  किये  गये हैं  ।

 इसके  लिय  केवल  जंगली  जानवरों  के  संरक्षण  और  व्यवस्था  सम्बन्धी  स्थानीय  कानूनों  उनके

 अनुसार  बनाये  नियमों )
 का  इस  प्रकार से  विकास  किया  गया है  कि  उनका  मुख्य  उद्दीन  जंगली

 जानवरों  का  संरक्षण  करना  तथा  वाणिज्यिक  महत्व  के  जानवरों  की  वृद्धि  को  प्रोत्साहन  देना
 रहा है  |

 ।

 भारत  के  घने  जंगलों  में  कृत्रिम  विधियों  करा  इन  जानवरों  को  उत्पन्न  तथा  पालन  करने  के  लिये

 अब  तक  कोई  बड़े  कदम  नहीं  उठाये  गय ेहूं  ।  वाणिज्यिक  दृष्टि  से  उपयोगी  कुछ  जंगली  जानवरों

 को  कृत्रिम  विधियों  द्वारा  उत्पन्न  करने  की  कुछ  पायलट  योजनाओं  का  भारत के  कुछ  चिड़ियाघरों

 में  आयोजन  किया  जा  रहा

 काज  का  निर्यात

 195.  श्री  Ao  शक  ऑल्टो
 :

 श्रीमती  रण का  बड कट की

 क्या  वाणिज्य  मन्त्री  रहे  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि  यूरोपीय  देशों  इटली  काजू के  निर्यात  का  बर्क

 नस्  अधिक
 पहुंचा  है  क्योकि  विभिन्न  किस्म  को  गिरी  जिनकी  Sula  जानकारी  नहीं  गलती  से

 भारतीय  समझा  जाता  और

 यदि  तो
 इस  गलत

 धारणा  को  दूर  करने  इन
 देशों  को  निर्यात

 बढ़ाने  के

 लिये  क्या  कदम  vet  गये  हे  ?

 नहीं
 ।  कुल  मिला  कर  यूरोपीय वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  तथा

 देशों  को  निर्यात  बहुत  अधिक  बढ़ा  है  ।  अप्रैल-जुलाई  1965  की  अवधि  में  1964  की  इसी

 अवधि  की  तुलना  में  इटली  को  किए  जाने  वाले  निर्यात  में  गिरावट  हुई  इटली  बादाम  का

 एक  प्रमुख  उत्पादक  तथा  निर्यातक  है  और
 टांजानिया  के

 साथ  काजू  के  विषय  में  उसका  सहयोग

 है  ।  इसलिये  वहां  एक  दक्तिदयार्ल  बादाम  प्रेमी  क्षेत्र  हैलो  कि  उस  देश  में  काजू  की  गिरी के

 आयात  का  विरोध  करता  तरजीह  वाले  साधन
 से  वह  खरीदता विभिन्न  प्रकार  की

 अलोकप्रिय  गिरियों  को  गलती से  भारतीय  काजू  समझे  जाने के  बारे  में  हमें  कोई  सुचना  नहीं है  ।

 परिश्रमी  यूरोप  के  देशों  को  काज  की  गिरी  का  निर्यात  बढ़ाने का  विशिष्ट  उद्देश्य  पूरा  करने

 के  लिये  सितम्बर  1964  में  ब्रुसेल्स  में  काजू  निर्वात  श सवद्धन  परिषद  का  एक  विदेशी  कार्यालय

 खोला  गया है  ।  इस  क्षेत्र में  अपने  निर्यात  को  बढ़ावा देने  के  लिये  यह  विदेशी  कार्यालय-सभी  प्रचारात्मक

 तथा  अन्य  उपाय  कर  रहा  है  ।
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 5  नवम्बर  1965  लिखित  उत्तर

 Labourers  in  Steel  Plants

 196.  Shri  Kishen  Pattnayak
 e e Shri  Madhu  Limaye

 Shri  Bagri
 | ्

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  to  state

 (a)  the  total  number  of  labourers  working  under  the  expansion  scheme  of

 Bhilai  Rourkela  and  Durgapur  steel  plants  ;

 (b)  the  number  of  labourers  out  of  them  who  are  working  from  the  very

 beginning
 and  the  number  of  those  who  have  not  yet  completed  two  years  of

 ser  vice;  and

 (c)  the  number  of  those  labourers  who  will  be  retained  permanently  n

 these  plants
 ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  (a)  to  (c)
 The  information  is  being  collected  and  wili  be  laid  on  the  Table  of  the  Heuse

 मध्य  प्रदेश  का  वैमानिक  सर्वेक्षण

 197.  श्री  विद्याचरण  शक्ल  श्री  चंडक :
 +

 डा०  चन्द्र  भान  सिह  श्री  हवा  प०  ज्योतिषी

 श्री  पाराशर  श्री  हाजी

 श्री  हुकम  चन्दे  कछवाय
 :

 ्य
 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  27  1965  के  प्  ap  pees  ह

 अतारांकित त  प्रश्न  संख्या  .896 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 मध्य
 प्रदेश  के  रायगढ़  जिले  में  जयपुर  नगर  क्षेत्र  में  लगभग  1000  वर्ग  किलोमीटर  का

 वैमानिक  सर्वेक्षण  करने  के  प्रस्ताव
 के

 बारे
 में

 प्रगति
 हुई  और

 सर्वोक्षण  कब  तक  पुरा  हो  जाने  की  आशा है
 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  हवाई  सर्वेक्षण  योजना  अभी  विचाराधीन

 ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  कोयले  तथा  लोहे  के  निक्षेप

 198.  श्री  हरि  facot  कामत

 शमी  यशपाल  सिंह

 थी  कपूर  fag

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  क्या  सच  है
 कि

 मध्य  प्रदेश  के  नरसिंहपुर  जिले
 में  लोहगढ़ के  आसपास  के  क्षेत्र

 का

 कोयले  तथा  लोह  के  निक्षेपों  का  पता  लगाने के  लिये  सर्वेक्षण  किया  गया

 4 (@)  यदि  तो  इस  काय  में  कितनी  प्रगति  हुई  और

 (t)  यदि  उपरोक्त  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  इसके  क्या  कारण हैं
 ?
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 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव
 :  से

 भारतीय  भौमिक  विभाग  के

 तरसिंघपुर  जिले के  मोहपानीगोटीओ रिया  में  अन्वेषण  प्रगति  पर  अन्वेषण  के  परिणाम  पण  होने
 पर  प्राप्त  होंगे  |

 कच्चे  लोहे  की  पट्टियां  रखकर  इस  जिले  में  प्राप्त
 होते  कच्चे  लोहे  के

 एसे  सर्वोत्तम
 tea  चिन्ह  चक्कर  नदो  तथा  छिंदवाड़ा  नरसिंहपुर  सड़क के  बीच

 वाले  aa  में
 प्राप्त  होत ेह  हेमाटाइट  कच्चा  लोहा  नरसिघपुर-लखना  दों  सडक  और तेंदूखेड़ा  के  पास  उमरखानी

 के  स्थान  पर  मील-पत्थर  11/31  के  पास  प्राप्त हुआ  है  ।

 रेलवे  डाक्टर

 199.  डा०  सरोजिनी  महिषी :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा करेंगे कि  :

 व्या  रेलवे  डाक्टरों  से  बहुत  से  अभ्यास  वेदन  मिले ह  कि  उनकों  सभी  प्रकार  से  केन्द्रीय  स्वास्थ्य

 योजना  के  डाक्टरों
 के

 समान  ही  समझा  जाना  और

 यदि  तो  इस  मामले में  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag)  at

 यह  मामला  विचाराधीन

 फल  परिष्करण  उद्योग

 +
 200.  श्री  इन्द्रजीत  गेट  +  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सोवियत  उपकरणों  और  तकनोशियनों  की  सहायता  से  निर्यात  के  लिये  फल  परि

 करण  उद्योग  स्थापित  करने  का  विचार  और

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :
 ihe —~

 और  (@) :  हां  ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत हो  चुका है
 इस  योजना  का  विस्तृत  ब्यौरा  अभी  तैयार न  हीं  हुआ

 तिसखुर  में  ऊपरी  पुल

 201.  श्री  मुहम्मद  कोया :  क्या  रेलवे  मंत्री  4  1964  के  अतारांकित  प्रदान  संख्या

 1010 के  उत्तर  के  सम्बन्ध
 में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  केरल  सरकार  अब  तीखुर  में  एक
 ऊपरी  पुल  के  निर्माण  पर

 होनें  वाले  व्यय  का  अपना  हिस्सा  देने  के  लिये  तयार  हो

 गई है

 और

 यदि  तो  निर्माण  ata  कब  आरम्भ  होगा ?

 रेलवे  मंत्रालय  उपमंत्री  शाम  :
 हो  |

 इस  निर्माण-कार्य  के  अनुमानित  खं  की
 मंजूरी

 1-9-1965  को  द ेदी  गयी  है  और

 ह  काम  शीघ्र  गुरू  कर  दिया  जायेगा  |

 पंजाब में  अखबारी  कागज  का  कारखाना

 202.  श्री  दलजीत  fae

 डा०  महादेव  प्रसाद :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  3  1965 के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  1422 के

 उत्तर के  सम्बन्ध में  यह  बताने की  Far  करेंगे कि  :

 क्या  पंजाब  में  नंगल में  अखबारी  कागज  का  कारखाना  स्थापित  करने
 के

 बारे
 में  कोई

 निर्णय कर  लिया  गया  और
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 लिखित  उत्तर

 क

 1887

 यदि  at,  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्र सिश  )
 क *  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 नंगल  में  बिजली  के  भारों  सामान  का  कारखाना

 203.  श्री  दलजीत  सिह  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ट्रांसफार्मर  और  कैपेसीटर  बनाने  के  लिये  नंगल  बांध  में  बिजली  का  भारी  सामान  बनानेਂ

 वाला  एक  कारखाना  स्थापित  करने  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार ने  पंजाब  सरकार  से  जो  स्पष्टीकरण

 मांगा था  क्या  वह  अब  प्राप्त हो  गया  है  ;

 यदि  तो  क्या  आशय  पत्र  दे  दिया  गया  और

 कारखाना  कब  TH  चाल  हो  जायेगा  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  wqAai  विभुधेन््र  :
 से  (a)  :  नंगल

 में  ट्रांसफार्मर  तथा  कैपेसीटर  बताने  के  लिये  एक  एकक  स्थापित  करने की  प  जाब  सरकार  की  एक

 योजना  के  बारे  में  पंजाब  सरकार  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  विचार  विम  किया  गया  ।  राज्य  सरकार

 के  प्रतिनिधि ने  यह  इच्छा  व्यक्त  की  थी  कि  राज्य  सरकार को  सहयोग  के  लिये  पत्र  व्यवहार  करने

 और  विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  आवश्यक  अस्थायी  अनुमति  दे  दी  जाय ।

 भारत  सरकार ने  भारी  उपकरणों  की  सम्भावित  मांग  के  बारे  में  वर्तमान  तथा  भावीਂ

 क्षमता  की  जांच  करने  के  लिये  एक  समिति  नियत  कर दी  इस  समिति  के  शीघ्र हीਂ
 प्राप्त  हो  जाने  को  आशा  राज्य  सरकार  के  प्रस्ताव  पर  उपरोक्त  समिति  के  सुझाव  प्राप्त  हो  ने

 के  बाद  हीਂ  विचार  किया  जायेगा |

 पंजाब  में  आयात  तथा  निर्यात  के  मुख्य  नियंत्रक  का  कार्यालय

 204.  श्री  दलजीत  fag:  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पंजाब  सरकार
 ने  पंजाब  में  आयात  तथा  निर्यात  के  संयुक्त  अथवा

 उपमुख्य  नियंत्रक  का  कार्यालय  खोलने
 के

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना  की  है  ;  और

 यदि  होता  ga  सम्बन्ध  में  क्या  निर्णय  किया  गया

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  हां  ।

 मामला  विचाराधीन  वर्तमान  आपत्काल में  किफायत  के  लिये  जो  कदम  उठाये  गये

 हूं  उनके  कारण  इस  मामलें  में  देर  होने  की  संभावना

 उत्पादिता  ag

 205.  श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  :  क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच
 है

 कि  भारतीय  उत्पादिता  वर्ष  1966 के  कार्यक्रम  का  प्रतिरक्षा  की  और
 अधिक  रुझान  दिया  जा  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  पुनरीक्षित  कार्यक्रम  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 (a)  और  ( उद्योग  तथा
 संभरण

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  विभुधेन्द्र
 :

 का
 वर्धित  कार्यक्रम  के  अनुसार  प्रमुख  काय  क्षत्रों  जैसे  रक्षा  सीजन  में  कमी  तथा  रक्षा
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 37.0  (Saka)

 उत्पादन  और  उसकी  देखरेख
 में

 लगे  WAT  के  ee fara  जिसमें  गोलियों  और  प्रशिक्षण  कोसों कोसों
 में  लगे  कमंचारी  भी  शामिलਂ  हैँ  के  विशिष्ट  कार्यों  को  पुरा  करने  के  लिए  उपलब्ध  के

 संगठन  पर  विद्वेष  बल  दिया  जाएगा

 Electric  Locomotive  for  Howrah-Kalka  Mail

 206.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  थि थि  Will  the  Minister  of  Railways
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  itis  a  fact  that  an  electric  locomotive  has  been  pressed  into  service
 for  hauling  Howrah-Kalka  Mail  with  effect  from  the  1st  October,  1965;  and

 (b)  if  so  the  cost  thereof  ?

 The  Minister  of  State in  the  Ministry  of
 Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  Yes,  since  1-10-1965  Kalka-Howrah  Mail  is  being  hauled  by  electric
 locomotives  between  Asansol  and  Mughalsarai.

 (b)  The  landed  cost  of  the  locomotive  is  about  Rs.  10  lakhs

 उत्तर  रेलवे  मुख्यालय  निर्माण  लखा  विभाग

 207.  श्री  बूटा  तीन :
 कया  रेलवे  मंत्री  उत्तर  रेलवे  मुख्यालय  निर्माण  लेखाविभाग  के  कुछ

 करमचारियों  के  आनुपातिक  धन  तथा  कदाचार  के  मामलों  के  बारे  में  26  1965 के

 अतारांकित  प्रदान  संख्या  429  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कृपा  करेंग  कि  :

 विशष  पुलिस  विभाग  द्वारा  पूरी  की  गई  जांच  का  क्या  परिणाम  और

 सम्बन्धित  कमंचा  रियों  के  विरुद्ध  आनुपातिक  धन  प्राप्त  करने के  लिय  क्या  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag) :  विशेष  पुलिस  सीलबंदी
 द्वारा  की

 गयी  जांच  के  फलस्वरूप  उत्तर  रेलवे  मुख्यालय  के  निर्माण  लेखा  विभाग  के  एक  4.0  को  रेल  सेवा

 नियम  1956
 के  कुछ  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  का  दोषी  ठहराया  गया  है  जिसके

 लिए  विभागीय  कार्रवाई  कर्मचारी  के  बीमारी  की  छुट्टी  से  वापस  आने पर  की  जायेगी  ।  पिछले

 प्रदन' के उत्तर के  उत्तर  में  जिन  दूसरे  कम  चोरियों  का  उल्लेख  किया  गया  उनके  विरुद्ध  आरोप  सिद्ध  नहीं

 हो  सके

 आनुपातिक  धन  होने  के  सम्बन्ध  में  आरोप  सिद्ध नहीं  हो  पाया

 उत्तर  रेलवे  लेखा  विभाग के  प्रथम  श्रेणी  के  कलक

 208.  श्री  गुलशन  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे
 लेखा  विभाग

 में
 प्रथम  श्रेणी  के  कितने  कलक  हूं  जिसको  1957

 पुराने  सी०  आर०  ए०  के  दिनांक  4-8-1931  के  पत्र  संख्या  93  सी/आर/ए/ई/  30
 में

 स्थायी

 बना  दिया  गया

 क्या  1957 में  उनको  जो  वरिष्ठता  दी  गई  थी  वह  1961 में  वापस  ले  ली  गई  और

 कनिष्ठ  कोंचा  रियों  जिन्होंने  इस  पद  पर  काम  भी  नहीं  किया  उनसे  वरिष्ठ  बना  दिया  गया

 और

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  206

 और  :  केवल  तीन  कर्मचारियों के  मामल  में  एसा  किया
 गया  ।  इसका  कारण  यह

 है  ग्रेड  बढ़ाने  से
 सम्बन्धित  आदेश  को

 1957  में  जारी
 किया

 गया  )  1-4-19564
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 SS

 लागू  करने  के
 फलस्वरूप  ये  तीन  जिन्होंने  1956

 में  हुई  अपडिव्स  IT  परीक्षा

 में  अहता  प्राप्त  कीथी  और  जो
 कलक

 ग्रेड  के  रूप  में  1-4-1956 के  बाद  बनायी  गयी
 आम

 खालीਂ  जगहों  पर  स्थायी
 किये

 गये  आगे  चलकर  उन  सभी  कर्मचारियो ंसे  कनिष्ठ  माने

 जिन्होंने  1-4-  1956 से  पहले  उक्त  परीक्षा  में  अहंता  प्राप्त  की  थी  और  जो  पिछली  तारीख  अर्थात्
 1-4-1956 से  बनायी  गयी  बढ़े  FS  वाली  खालीਂ  जगहों  पर  स्थायी  किये  गय  थ  |

 Hand  Grenades  Found  at  Jhansi  Railway  Station

 209.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  ‘be  pleased  to

 state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  two  hand  grenades  were  found  in  an  army  bag
 at  the  Jhansi  Railway  Station  on  the  30th  September,  1965;

 (b)  ifso,  the  place  of  manufacture  of  those  hand  grenades;

 (c)  whether  any  investigation  was  conducted  in  the  matter  and

 (d)  if  so,  the  result  thereof  ?

 The  Minister  of  State  inthe  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  (a)  Yes,  on  22-9-65  and  not  on  30-9-65

 (b)  Indian  made

 (c)  Station  House  Officer,  Government  Railway  Police,  Jhansi  and  local

 military  authorities  conducted  investigations

 (d)  The  case  is  still  under  investigation

 मंसुर  राज्य  को  आईं  fea  तकुवे

 210.  डा०  सरोजिनी  महिषी  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि
 में  मैसुर

 राज्य  को  कितने  ana  आवंटित  किये  गये

 हैं  तथा  क्या  इन  तकुवो ंके  लाइसेंस  दे  दिए  गए
 ss.  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  मैसुर  राज्य  के  कुछ  अवधियों  को
 लाइसेंस

 इस
 कारण  नहीं  दिये

 गये  कि  कोटा  समाप्त  हो  गया  था  जबकि  अन्य  राज्यों में  बहुत  से  तकुवे  बेकार  पड़े  और

 (a)
 यदि  तो  क्या  बरकार  पड़े  हुए  ये  तकुए  उन  राज्यों  को  पुनः  वितरित  किये

 जहां  के  कितने  ही  अभ्यर्थी  इनका  प्रयोग  करने  के  लिये  उत्पुक  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वे०  राम स्वा सी )  से  :  एक  क्रिया  नीचे

 या  जाता  >
 a

 विवरण

 तकुवों  आवंटन  चतुर  योजना  अवधि के  लिये  किया  गया  है  इसलिये  किसी  एक  राज्य

 के  लिए  इनके  आवंटन  का  प्रश्न ही  नहीं
 उठता  ।

 माननीया
 सदस्या  का  आशय  सूती

 वस्त्रों
 के तकुवों  से

 है  जिनका  आवटंन  तृतीय  योजना  अवधि  में
 मैसूर

 राज्य  के  लिए  किया  गया  है  ।

 तूतिया  योजना  अवधि में  मैसुर  राज्य  1,50,  000
 तकुवों  का

 आवंटन  किया  गया
 था

 और  राज्य

 सरकार  की
 सिफारिशों  के  अनुसार

 समस्तਂ  आवंटन के  लाइसेंस  विभिन्न  पार्टियों को  दे  दिए
 गए  है

 ।

 विभिन्न  राज्यों  को  किए  गये  तकुवों  के  कुल  मूलਂ  आवंटन का  थोड़ा सा
 भाग

 जो
 कि  लाइसेंस

 देने  के  लिये  शेष  रहता
 5

 या
 6

 राज्यों  में
 वितरितਂ  किया  जायगा ।  ये  राज्य  31-

 53-1966
 से  पूवे  इस  क्षमता

 का  उपयोग  कर  संकते  |  इसलिये  तकुवों  की  थोड़ी  सी  क्षमता  जो  लाइसेंस

 देने  केलिय  दोष  पड़ी  है  उसे  अन्य  राज्यों  को  देने का  बिना  लाइसेंस  के  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।
 सम्बन्धित  जैसे  कि  प्रत्येक  राज्य  की  सुत  की  औद्योगिक  विकास  आदि  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  विभिन्न  राज्यों
 को  तकुवों  का

 आवंटन  किया
 गया

 था
 ।  यह  सामान्य  नीति रही  है  कि
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 उन्हीं
 राज्यों

 में  इन
 आवंटनों  का  उपयोग  किया  जाना  चाहिये  जिनके  लिये  ये  किए गए  हैं  ।  यदि  एक

 लाइसेंस  रद्द हो  जाता  होते
 उससे  मुख्य  हुए  तकुवों की  स्थापना  उसी  राज्य

 में
 करने

 के  लिये  उनका
 आवंटन  किया  जाता  है  ।

 बंगाल  तथा  बिहार  की  कोयला  पट्टी  का  विद्युतीकरण

 211.  श्री  हेमा  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  सरकार  ने  बंगाल  तथा  बिहार  क्षेत्रों  की  कोयला  पट्टी  का  विद्युतीकरण  करने  का  कोई

 कार्यक्रम  आरम्भ  किया  और

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  शाम

 :  और  :
 बंगाल  और  बिहार  के

 पट्टी  क्षेत्रो ंमें  जिन  खण्डों पर  बिजली  गाड़ियां  चलाने  का  कार्यक्रम  बनाया  गया  था  वहां  काम

 qe  हो  गया  इन  खण्डों के  नाम  नीचे  दिये  गय  है

 1.  जिनमें  ये  शाखा  लाइनें  भी  शामिल  हें  ara IITA  Y-FIIST
 और  प्रधानखंता-पाथरडिह  ।

 | 2.  अनारा-रुकनी-भीजूडिह-जामाडोबा  धलाई  कारखाना

 3.  रामकली-चौरासी  ।

 दामोदर-रामानगर  |

 कलकत्ता  और  मुगलसराय  के  बीच  कें  मुख्य  जिससे  इन  खंडों  का  यातायात  होता  का  भी

 बिजली करण  हो  गया  है  |

 ब्रिटेन  को  चाय  का  निर्यात

 212.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  तथा  श्रीलंका
 की

 सरकारें  तथा  व्यापारी  संयुक्त  रूप

 से  ब्रिटेन में  चाय  की  बिक्री  को  बढ़ाने  का  अभियान चला  रहे

 यदि  तो  अभियान  की  मुख्य  रूपरेखा  क्या है
 और  इस  पर  कितनी  लागतਂ

 आये  गी  और  उसमें  सरकार  का  कितना  योगਂ

 क्या  अन्य  देशों  में  भी  सरकार  द्वारा  एसे  अभियान  चलाये  जा  |

 यदि  तो  कहां
 ?

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वे०  रॉम स्वा सी )  भारत  तथा  लंका
 ी  सरकारों  और  ब्रिटेन  में  चाय  व्यापार  समिति ने  अधिक  चाय  पियोਂ  आन्दोलन  का  संगठन  किया

 है  ।

 =a — (a
 )  इस  आन्दोलन द्वारा  चाय  को  और  अधिक

 फेशने  आधुनिक  और  आवश्यक

 पय  केरूप  में  प्रचारित
 करने

 का  यत्न  किया
 जाता  है  जिससे

 और  अधिक  जनसमुदाय  चाय  को  उसके

 अन्य
 प्रतिस्पर्धी  पेयों की  अपेक्षा  पीना  पसन्द  इस  आन्दोलन  पर  प्रतिवर्ष  6,0  0,000  पौण्ड

 खर्चे  होंगे  जिसमें  स  1,87,5000  पौंड  भारत  सरकार  देगी  ।

 (7)  और  :  जी  हां  ।
 कनाड़ा  पश्चिमी  आस्ट्रेलिया  और  फ्रांस  में  भी

 ऐसे  ही  आन्दोलन चलाय  जा  रहे
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 Production  of  Non-Ferrous  Metals

 e  Shri  P.  C.  Barooah  : 213.  Shri  Madhu  Limaye

 Shri  Yeshpal  Singh  :  Shrimati  Vimla  Devi  e e

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines  be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  are  taking  any  steps  to  increase  the  production  of

 non-ferrous  metals  so  that  the  defence  production  work  may  not  be  impeded  ;
 and

 (b)  if  so,  the  steps  being  taken  in  this  regard  ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  :  (a)  and  (b).

 Yes,  sir.  With  a  view  to  increasing  the  production  of  aluminium,  copper,  lead  and

 zinc,  following  steps  have  been  taken  for  the  expansion  of  the  existing  capacity
 for  the  production  of  these  metals

 Aluminium  :  The  present  capacity  for  production  of  aluminium  wz.  67,500
 tonnes  will  increase  to  1,13,000  tonnes  by  1966  with  the  completion  of

 the  projects  underimplementation.  Two  new  projects  wz.,  the  Koyna
 Aluminium  Project  (25,000  tonnes  capacity)  and  Korba  Aluminium

 Project  (1,00,000  tonnes  capacity)  are  being  undertaken  in  the  public
 sector.  A  new  company  is  being  formed  for  this  purpose.

 Approval  has  been  given  for  expansion  of  two  existing  smelters  in  the

 private  sector  and  also  for  the  putting  up  for  a  new  smelter.  With  the

 implementation  of  these  projects  during  the  Fourth  Plan  period  the  total

 capacity  for  aluminium  is  expected  to  exceed  3,00,000  tonnes.

 Copper  e e  (i)  At  Kaetri  (Rajasthan)  :  The  Khetri  Copper  Mines  are  being

 and  financial  assistance  from  France  and  Finland.
 developed  to  produce  21,000  tonnes  of  Copper  per  annum  with  technical

 (ii)  At  Rakha  (Bihar)  :  The  deposits  are  being  investigated  with  a  view  to

 establishing  a  plant  capable  of  producing  metric  tons  of

 copper  per  annum.  This  scheme  has  been  posed  for  Soviet  assistance.

 (iii)  At  Agnigundala  (Andhra  Pradesh)  :  The  investigation  is  in  progress.

 Zinc  :  A  project  for  setting  up  a  Zinc  smelter  with  Polish  assistance  for  produ-
 cing  30,000  tonnes  of  zinc  per  annum  from  imported  zinc  concentrates  at

 Visakhapatnam  is  under  consideration.  Another  Zinc  smelter  based  on

 imported  concentrates  is  being  constructed  in  the  private  sector  at  Alwaye
 (Kerala).  The  smelter  is  licensed  for.acapacity  of  20,000  tonnes  of  Zinc

 metal,  capable  of  being  expanded  to  60,000  tonnes,  in  two  stages.

 Zinc  &  Lead  :  The  Government  have  taken  over  the  undertaking  of  the  Metal

 Corporation  of  India  Limited  by  an  Ordinance,  namely,  The  Metal

 Corporation  of  India  (Acquisition  of  Undertaking)  Ordinance,  1965
 P promulgated  by  the  President  on  22nd  October,  1965  with  a  view  to  achi-
 eve  the  rapid  development  of  the  lead  and  Zinc  deposits  in  Zawara  area

 which  was  till  then  held  in  lease  by  the  Company.

 233



 Written  Answers  Kartika  14,  1887  (Saka

 Dead  Body  at  Jaunpur  Rly.  Station

 214.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :

 Shri  Brij  Raj  Singh  :  Shri  Vishwa  Nath  Pandey  :

 Shri  Gokaran  Prasad  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  on  the  night  of  24th  September,  1965,  a  dead  body
 of  a  boy  was  found  at  Jaunpur  Station  in  a  passenger  train  returning  from  Sultan-

 pur  ;  and

 (b)  ifso,  the  action  taken  by  Government  in  the  matter  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  Yes.

 (b)  Government  Railway  Police,  Varanasi  have  registered  a  case  u/s  302
 I.P.C..  and  investigation  is  in  progress.

 भद्रवती  a  निश्चित  इस्पात  का  कारखाना

 216.  श्री  काजरोलकर  :

 श्री  बासप्पा  :

 क्या  इस्पात  और  खान  मंत्रीਂ  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार ने  पश्चिम  जमनी  की  देसा  नामक  इस्पात  फर्म  के  सहयोग

 से  भद्रवती
 में  दूसरे  विद्युत-चालित  कच्चा  लोहा  संयंत्र

 में
 मिश्रित  इस्पात  संयंत्र  लगाने

 का
 निर्णय

 किया  है|  और

 यदि  तो  यह  कब  चालू  किया  जायेगा  और  किन  शर्तों  पर  ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  :  और  :  सरकार  ने  मंसूर  आयरन  एण्ड

 स्टील  को  कच्चे  लोहे  की  क्षमता  को  1,  20,000  टन  वार्षिक  तक  बढाने के

 लिये  अनुमति  देदी है  ।  कारखाने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  की  लागत  मैसूर  आयरन  एण्ड  स्टील  feo

 द्वारा  क्रेडिटनस्टाल्ट  के  साथ  किए  गए  करार  से  पुरी  हो  जायेगी  ।  संयंत्र  और  उपकरण  पश्चिमी

 जर्मनी के
 मेससं  देसाई  और  ऐग  द्वारा  सप्लाई  किए  एसी  संभावना

 है  कि
 विस्तार  कार्यक्रम

 1968  तक  पुरा  हो  जाएगा  |

 सुडान  के  साथ  व्यापार  करार

 217.  श्री  प्र०्  चे  बरुआ  श्री  घूर  सिंह  :

 ox)  ब्यूनस
 श्री  कार  लाल  बरवा  :  AL  क  ०  बरुआ  :

 श्री  गोकरन  प्रसाद  :  श्री  योगेन्द्र  झ्

 कया  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  कौ  कपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या
 ही  में  सूडान  के  साथ  |  SHINN  ना

 नगाए  q  रार  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  की  गई

 आर

 यदि  at,  तो  बातचीत  का  क्या  परिणाम  निकला है  और  यदि  करार  तय  हो  गया  तो

 उसकीਂ  बत  क्या  हँ  ?

 वाणिज्य  मन्त्री  मनुभाई  :
 हां

 ।
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 वार्ता  के  भारत  और  सूडान  के  मध्य  एक  व्यापार  करार  पर  22

 1965  को  हस्ताक्षर किये  गये  ।  इसकी  एक  प्रति  अंग्रेजी  संलग्न  में  रखा

 गया  !  देखिए  संख्या  एल०  टी०  5073/651]

 हाल  के  कुछ  वर्षों में  दोनों  देशों  के  मध्य  लगभग  15  करोड़  रु०  का  दोनों  ओर  से  व्यापार

 हुआ  आदा है  कि  इस  करार  के  परिणामस्वरूप  दौनों  देशों के  मध्य  लगभग  20  करोड़ रु०
 के  स्तर  का  लगभग  सन्तुलित  व्यापार  होगा  और  इसके  साथ  ही  लगभग  3  करोड़  रु०  की  और

 अधिक  विक्री  और  खरीद  की  दोनों  देशों  के  मध्य  होने  की  सम्भावना  हैं  ।

 दोनों  देशों के  मध्य  यह  तय  भी  हुआ ह  कि  वे  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  संयुक्त  उपक्रमों की  स्थापना

 और  प्राविधिक  ज्ञान  और  विशेषज्ञों  का  विनिमय  करने  में  सहयोग  करेंगे  ।

 Thefts  at  Delhi  Railway  Station

 to  state

 218.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  on  the  15th  October,  1965,  a  gang  of  thieves  which
 had  been  committing  thefts  at  Delhi  Railway  Station  was  unearthed  ;

 (b)  ifso,  whether  the  peisons  airesied  are  1ailway  employees;  and

 (c)  ifso,  their  particulars  and  the  details  of  articles  recovered  from  them  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  to  (c).  No  such  gang  of  thieves  was  unearthed  on  15th  October,  1965
 at  Delhi  Main  Railway  Station.  But  according  to  Government  Railway  Police,  4
 persons  were  arrested  by  the  Delhi  (Daryaganj)  Police  u/s  411  I.P.C.  on  15-10-65
 and  one  of  the  accused  confessed  that  he  had  committed  some  thefts  on  Railways.
 Subsequent  investigation,  however  revealed  that  nothing  incriminating  was  reco-
 vered  relating  to  railway  stores.

 Unloading  of  Banana  Consigaments  at  Delhi  Railway  Station

 to  state  :
 219.  Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased

 (a)  Whether  it  is  a  fact  that  the  banana  merchants  have  urged  that  their  banana

 consignments  should  be  unloaded  at  the  Delhi  Railway  station  and  not  at  Tuglaka-
 bad  and

 (0)  if  so,  Government’s  reaction  thereto  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  Yes.

 b)  The  incoming  banana  loads  were  dealt  with‘at  Tuglakabad_  instead  of  at
 New  Delhi  temporarily  from  10-9-65  to  20-10-65  on  account  of  congestion  in  the
 Delhi  area  consequent  upon  the  heavy  emergent  moves  recently.  This  arrange-
 ment  was  brought  into  effect  with  the  consent  of  the  trade  through  the  Fruit
 &  Vegetable  Merchants  Union,  Subzimandi  (Delhi),  on  whose  representation
 banana  wagons  are  being  received  at  New  Delhi  from  21-10-1965,  as  previously.
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 केरल  में
 अल्युमीनियम

 का
 कारखाना

 220.  श्री  वासुदेवन  नायर  :  क्या  इस्पात  और  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केरल  राज्य  में  अल्लाह  में  गर-सरकारी  क्षेत्र  में  एक  अल्यूमिनियम  का  कारखाना

 स्थापित  करने  का  बिचार  है  ;  और

 यदि
 तो  कारखाने  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्चें  होने  का  अनुमान है

 ?

 इस्पात  और  खान  मंत्री  संजीव  रेड्डी  )
 :  मैसेज  जम्मू  काश्मीर  उद्योग  प्राईवेट  लि०

 सत्ता  को  एक  अभिप्राय-पत्र  स्वीकार  किया  गया  था  ताकि  वे  केरल  राज्य  में  0,  000  मीटरी  टन  प्रति  वर्ष

 क्षमता  वाला  एक  नया  एल्युमिनियमਂ  प्रश्वाचक  तथा  15,000  मीटरी  टन  क्षमता  के  एल्यूमिनियम
 की  सुविधा  की  स्थापना  कर  सके  ।

 प्लांट की  लागत  का  अस्थाई  अनुमान  19.  3  करोड़ रु०  है  ।

 अटारी  रेलवे  स्टेशन  का  स्टेशन  मास्टर

 221.  श्री  रा०  बरुआ  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  पा  कितनी  सेना  की  अमृतसर  की  ओर  बढ़ने  की  तैयारी  के  बारे  में  सरकार

 को  सबसे  पहले  अमृतसर  के  निकटवर्ती  अटारी  रेलवे  स्टेशन  के  स्टेशन  मास्टर  ने  सूचना  दी  थी  ;  और

 यदि  तो  क्या  रेलवे  प्रशसन  ने  उसे  इस  कार्य  के  लिये  पुरस्कृत  किया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  :  जी

 सवाल  नहीं  उठता  ।

 Railway  Uniforms

 222.  Dr.  Mahadeva  Prasad  :  Will  tha tae  Minister  of  Railways  be  pleased  to

 state

 (a)  whether  Railway  employees  are  supplied  uniforms  at  Government  expenses
 on  all  the  Railways;

 b)  ifso,  the  various  categories  of  employees  who  216  supplied  with  such  uni-

 forms;

 (c)  the  interval  and  the  scale  of  uniforms  which  are  supplied  to  them,  category-
 wise  ;  and

 °
 (d)  the  annual  expenditure  incurred  on  the  supply  of  such  uniforms

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  Yes.

 (b)  Generally  categories  of  staff  who  come  into  contact  with  the  public  and

 who  have  to  be  easily  identified  by  the  public/  Railway  servants  are  supplied  uni-

 forms.

 (c)  These  vary  depending  on  the  degree  of  contact  with  the  public  and  duties

 as  also  the  climatic  conditions.  Broadly,  the  scale  of  issue  of  garments  is  as  under

 Places  with  both  Summer  &  Winter  :

 Winter.  bd  One  set  for  two  years.

 Summer  2  to  4  sets  per  year.
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 Places  with  summer  only
 Winter  Nil

 yumMmMer  3  to  6  sets  per  year

 Places  with  winter  only  है

 Winter  .  Jne  set  each  year

 5  ummer  .  ANAL

 (d)  Information  is  being  collected  and  will  be  laid  in  the  Table  of  the  House.

 Stopping  of  Trains  at  outer  Signal  of  Gorakhpur  Station

 223,  Dr.  Mahadeva  Prasad  Will  the  Minister  of
 Railways

 be  pleased
 to  state

 (a)  the  date  on  which  and  the  number  of  times  for  which  Gorakhpur  bound

 trains  from  Anandnagar  on  the  North  Eastern  Railway  had  to  stop  at  the  outer
 signal  during  the  month  of  October,  1965  ;  and

 (b)  the  reasons  for  which  they  halted  there  ?

 The  Minister  of  State  in  the
 Ministry

 of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh) :  (a)  &  (b).  Out  of  248  trains  received  at  Gorakhpur  from  Anandnagar
 side  during  October,  1965,  only

 22  trains  were  detained  outside  signals  on  the  fol-

 trair  15 lowing  dates  due  to  reception  and  despatch  of  other  id  inter  locking
 defects

 1-10-65  2  trains

 2-10-65  I  train

 10-65  2  trains.

 I  train 6-10-65

 7-10-65  2  trains.

 11-10-65  I  train

 13-10-65  2  trains

 15-10-65  trains

 train 17-10-65

 18-10-65  train

 20-10-65  trains

 21-10-65  train

 25-10-65  train

 I 27-10-65  train

 29-10-65  I  train

 30-10-65  e  I  train.

 TOTAL  22  trains

 ?

 ‘Out  of  the  above  noted  22  trains,  13  trains  arrived  Gorakhpur  right  time
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 रेलवे  के  हेड  क्लर्को  के  वेतन-क्रम

 224.  श्री  राजदेव  fag:  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें  कि  :

 क्या  यह  सच
 है  कि

 सरकार  भारतीय  रेलों  के  हड
 क्लर्कों

 के  चोप  क्लर्को  वाला  335-
 525  रुपए  (To

 एस०  )  का
 वेतन-क्रम

 न  देकर  210-380  रुपय  का  वेतन-क्रम  घोषित
 करने  का  विचार  कर  रही  और

 (@)  यदि  तो  क्या  सरकार  का  वेतन-क्रम  में  यह  परिवर्तन  करने  से  पहले  कमंचारी  संघ  से  राय
 लेने  का  विचार है

 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ड ०  tia  gum  जी  नही ं।

 (@)  सवाल  नहीं  उठता  ।

 दिल्ली  में  उत्तर  रेलवे  के  प्रथम  श्रेणी  के  अधिकारियों  की  नीय  बित

 225.  श्री  विश्वास  प्रसाद  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 उत्तर  रेलवे  के  प्रथम  श्रे  णी  के  कितने  अधिकारी  पिछले  (  )  पन्द्रह  दस  वर्षों

 और  पांच  वर्षों  से  दिल्ली  में  काम  कर  रहे

 क्या  सरकार  की  यह  नीति  है  कि  इन  अधिकारियों  को  इतने  अधिक  समय  तक  किसी  एक

 विद्वेष  स्थान  पर  लगातार  नहीं  रखना  चाहिये  ताकि  वे  अपना  अन चित  प्रभाव  न  बढ़ा  और

 यदि  तो  उपरोक्त  अधिकारियों  की  संख्या  को  कम  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  सि
 {a\
 \  /  (i)

 कोई  नहीं ।

 (17)  141

 (111)  201

 और  (a):  सरकार
 की  नीति  यह  है  कि  साधारणतया  अफसरों  को  एक  जगह  काफी  लम्बी

 अवधि  के  लिए  न  रखा  जाये  ।  प्रशासकीय
 आवश्यकताओं

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  आवधिक
 तबादले

 होते  रहते
 हू

 ।
 उपयुक्त

 भाग  में  बताये  गये  34  अफसरों
 में

 से  17  प्रशासकीय  अफसर  जिन्हें

 दिल्ली  में  पड़ता  हैं  क्योंकि  प्रशासकीय  पद  केवलਂ  दिल्ली  स्थित  प्रधान  कार्यालय  में  हूं  ।  दोष  1  छ

 अफसर  प्रधान  कार्यालय  या  मण्डलਂ  कार्यालय  में  एक  पद  से  दूसरे  पद  पर  और
 प्रधान

 कार्यालय  से

 मण्डल  कार्यालय  में  और  मण्डल  कार्यालय  से  प्रधान  कार्यालय  में  स्थानान्तरित  किये  गये  है  ।  कुछ  थोड़े

 मामलों  में  विद्वेष  प्रकार  के  काम  के  कारण  अफसरों  को  लम्बी  अवधि  के  लिये  उसी  पद  पर  रखना  पड़ता

 ह्

 हथकरघा  वस्तुओं  का  निर्यात

 226.  श्री  मलाइछामी  :  क्या  वाणिज्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  196  5-66  में  हथकरघा  वस्तुओं  के  निर्यात  से  हुई  आय  1964-65

 में हुई आय  से  अधिक  और

 यदि  तो  क्या  हथकरघा  वस्तुओं  का  सारा  जमा  स्टाक  समाप्त  हो  गया
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 5  1965  अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर

 ध्यान  दिलाना

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उप-मंत्री  सें०  :  1965-66
 से

 में  हथकरघा  वस्तुओं के  निर्यात  का मृत्य  47  करोड़  रु०  रहा  जबकि  1964-65
 की  इसी  अवधि में

 यह  4.  74  करोड़ रु०  रहा  1964-65  1964
 से

 मार्च  1965  हथकरघा  वस्तुओं

 के  निर्यात का  कुल  योग  15.  04  करोड़ रु०  रहा था
 |

 आन्ध्र  मद्रास  और  महाराष्ट्र  में  अब  भी  हथकरघा  वस्त्रों  का  कुछ  स्टाक  जमा dl  ।

 et

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC  IMPORTANCE

 पाकिस्तान  द्वारा  भारतीय  जहाजों  का  रोका  जाना  तथा  चाय  आदि  का  जप्त  किया  जाना

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Sir,  I  call  the  attention  of  Minister  of

 Transport  to  the  following  matter  of  urgent  public  importance  and  I  request
 him  to  make  a  statement  thereon

 ‘TImpounding  of  Indian  ships  and  confiscation  of  Indian  jute,  tea  etc.  worth

 Governm WAV  al  ent  of  India 5°35  crores  of  rupees  by  Pakistan  and  reaction  of

 परिवहन  संती  राज  मुझे  एक  वक्तव्य  देना हैं  परन्तु यह  ग्यारह  पृष्ठों  का  एक

 वक्तव्य

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  वह  इसे  सभा  पटल पर  रखने  को  तैयार  इसे  परिचालित  किया  जायेगा

 और  फिर  में  सदस्यों  को  प्रशन  पूछने  का  अवसर  दूंगा  |

 श्री  राज  बहादुर  :  में  यह  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखता  मे  रखा  देखिये

 संख्या  एल०  ठी०  5075/651]

 एक  माननीय  सदस्य  :  इसे  आज  ही  परिचालित  किया  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसे  आज  परिचालित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  माननीय  सदस्य  संतुष्ट  हों  तो

 में  यह  सुझाव  दूँगा कि  वे  इस  वक्तव्य को  पढ़े  और  फिर  में  उन्हें  प्रदान  पूछने  का  अवसर  दूँगा  |

 Ifthe  hon.  members  want,  they  may  look  into  the  statement  today  itself  and
 I  will  allow  an  opportunity  today.

 Shri  Nath  Pai  (Rajapur)  :  It  can  be  taken  up  on  Monday.

 Mr.  Speaker  :  Then  we  will  discuss  it  on  Monday.
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 Re:  Motions  for  Adjournment  and  Calling  November  5,  1965

 Attention  Notices

 स्थगन  प्रस्तावों  तथा  ध्यान  दिलानें  वाली  सूचनाओं  के  बारे  में  प्रदान

 RE:  MOTIONS  FOR  ADJOURNMENT  AND  CALLING  ATTENTION
 NOTICES  QUERRY

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  (Farrukhabad)  :  Mr.  Speaker

 Mr.  Speaker  :  have  kept  the  notice  given  by  the  hon.  Member  with  me.
 Let  the  Prime  Minister  make  a  statement  first.  If  he  does  not  deal  this  matter  in

 his  statement,  then  will  take  it  up  later  on.

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia  :  I  would  like  to  draw  your  attention  to  the  point
 that  you  will  adjourn  the  House  after  the  Prime  Minister  has  made  a  statement.
 Let  me  speak  for  a  while.  If  I  speak  in  English,  you  will  allow  me  to  speak.  I

 will  take  only  one  minute.

 In  so  far  as  Indo-Pak  conflict  is  concerned,  the  Prime  Minister  could,  per  force,
 achieve  some  success  but  he  proved  a  failurein  many  matters.  We  have  met

 here  for  two  days  but  this  aspect  has  not  been  referred  to  here.  You  will  allow  him

 an  apportunity  to  make  a  statement.  After  all,  what  for  do  we  come  here ?

 May  be  that  I  may  be  having  alone  voice  but  I  may  also  be  allowed  to  speak

 something  regarding  his  failure  so  that  the  nation  can  make  some  improvement.
 have  submitted Ifyou  are  feeling  inconvenient,  I  may  resume  my  seat.

 notices  regarding  Calling  Attention  and  Adjournment.

 We  have  got  a  special  approach  towards  Indo-Pak  conflict  and  this  problem
 can  be  solved  according  to  this  view.  Either  both  the  countries  will  merge  into
 one  confederation  or  there  would  be  war.  The  war  took  twenty-three  days.  But
 the  Government  proved  a  failure  in  this  regard.  Now  the  position  is  that  the

 Goverrument  becomes  alert  only  when  some  calamity  befalls  the  country.  Some

 opportunity  should  be  given  to  enable  us  to  raise  these  points.  It  should  be
 allowed  just  now.  Today  evening,  the  Prime  Minister  would  make  his  statement
 and  then  you  would  adjourn  the  House.

 I  am  bound  by  the Mr.  Speaker  :  1  cannot  allow  the  discussion  just  now.

 decision  already  made  by  me.  Dr.  Lohia  has  said  nothing  new  so  as  to  alter  my
 decision.  In  fact,  Dr.  Lohia  should  not  have  raised  the  matter  in  this  way.
 I  dont  allow  the  other  members  also  to  do  that.  The  plea  made  by  him  is  wrong.
 I  dont  allow  only  such  person  who  speak  in  English  ;  I  allow  every  member  to

 speak  irrespective  of  the  fact  whether  he  speaks  in  Hindior  English.  Do  I  allow

 only  such  persons  who  speak  in  English?  The  hon.  member,  Dr.  Lohia  has  given
 a  notice  regarding  the  territory  occupied  by  Pakistan  after  the  Ceasefire.

 De.  Ram  Manohar  Lohia  :  The  Prime  Minister  has  given  an  assurance  not

 to  hand  over  Haji  Pir  Pass.  This  fact  cannot  be  denied.  I  have  put  up  an  ad-

 journment  motion  in  this  regard.  Then  there  is  the  question  of  Uri-Punchh

 Buldge.

 Mr.  Speaker  :  We  are  reading  in  the  newspapers  that  there  are  so  many
 violations  of  Cease-fire.  All  these  cannot  be  discussed  separately  here.  The

 Prime  Minister  is  making  a  statement  today  and  if  the  points  raised  by  the  hon.

 Member  are  not  covered  in  this  statement,  I  would  consider  the  notice  of  the  ad-

 journment  motion.  The  statement  may  cover  Haji  Pir  also.  The  hon.

 members  may  wait  for  the  Prime  Minister’s  statement.
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 14  1887  सभा  पटल  पर  रख  गय  पत्न

 सभा-पटल पर  रख  गय  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 खान  तथा  खनिज  तथा  अधिनियम  के  अस्तगत  अधिसूचनायें

 इस्पात  और  खान  मंत्री  asia  रेड्डी  )  :  में  निम्नलिखित  पत्र  सभापटल  पर  रखता  हूं
 :---

 (1)  खान  तथा  खनिज  तथा  1957  की  धारा  28  की

 धारा  (1)  के  अंतगर्त  अधिसूचनाओं  की  एक  एक  प्रति

 एस०  ओ०  1258  जो  दिनांक  24  1965  के  भारत
 के

 राजपत्र
 में  प्रकाशित

 हुआ था  |

 (at
 )  एस०  ओ ०  1656  जो  दिनांक  29  1965

 के
 भारत

 के
 राजपत्र

 में  प्रकाशित  हुआ

 )  खनिज रियायत
 संशोधन  )

 1965  जो  दिनांक  5
 1965

 के

 भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  793  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 जी०  एस०  आर०  794  जो  दिनांक  5  1965 के  भारत  के  राजपत्र  में  प्रकाशित

 हआ  थी  ॥

 एस०  Ho  1861  जो  दिनांक  12  जन  1965  के  भारत  के  राजपत्र में  प्रकाशित

 हुआ था

 खनिज  रियायत  संशोधन  )  1965  जो  दिनांक  24  1965

 के
 भारत  के

 राजपत्र
 में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  आर०  1011  में  प्रकाशित  हुए

 थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ०  4643/65  ।]

 (2)  खान  तथा  खनिज  तथा  1957  की  धारा  28  की

 धारा  (1)  के  अंतगर्त  खनिज  रियायत  संशोधन )  1965  की  एक  प्र

 जो  दिनांक  25  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०

 आर०  1398 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल ०
 टी ०  5059/65  |]

 (3)  अत्यावश्यक  वस्तु  1955  की  धारा  3  की  उप-धारा  (6)  के  अन्तगंत  लोहा
 तथा  इस्पात  संशोधन  1965  की  एक  प्रति  जो  दिनांक  9

 1965  के  भारत  के
 राजपत्र

 में
 अधिसूचना

 संख्या  एस०  ओ ०  3147  में  प्रकाशित  हुआ

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०  5060/65  ॥]

 निर्वात  नियंत्रण  अधिनियम  के  अंतगर्त  अधिसूचनायें  तथा

 प्रभुत्व  आयोग  अधिनियम  के  अंतगर्त  पत्र

 वाणिज्य  मंत्री  (271  मनु भाई  :
 मं  निम्नलिखित  पत्र  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 :--

 (1)  निर्यात  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  )  1963  की  धारा  17  की  SF-ATRT

 (3)  के  अन्तर्गत  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  :--

 )
 अश्क  का  निर्यात  1964

 जो
 दिनांक  30  1964

 के
 भारत

 राजपत्र  में
 अधिसूचना

 संख्या  एस०  lo  2658  में  प्रकाशित  | हुए  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  gto  ]
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 Papers  laid  on  the  table  Kartika  14,  1887  (Saka)

 मनु भाई

 पटेल  टाट  तथा  पटसन  बोरों  का  निर्वात  1964  जो  दिनांक

 24  1964  के  भारत  के  राजपत्र में  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ ०  4097  में

 प्रकाशित  हुए  थे ।  में  रखी  देखिए  संख्या  एल०  zo

 5061/65 \]

 )  मछली  तथा  मछली  उत्पादों  का  निर्यात  1964  जो  दिनांक  29

 1964  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  Alo  4398  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।  [yeaatera  में  गई ।  देखिए  संख्या  एल०  टी०

 5068/65

 मछली  तथा  मछली  उत्पादों  का  निर्यात  संशोधन  1965  जो

 दिनांक  6  1965  के  भारतਂ के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ  ०  772

 में  प्रकाशित  हुए  में  रखी  गई  देखिए  संख्या  एल०  ato

 5080/65  |]

 )
 पी०  वी०  सी०  चमड़े  के  कपड़े  का  निर्वात  1965  जो  दिनांक

 26  1965  के  भारते  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  Blo  1325  में

 प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ao

 5078/65  ||

 )
 अश्क  का  निर्यात  (  संशोधन  1965  जो  दिनांक  30  1965

 के  भारत  के  राजपत्र में  अधिसूचना  संख्या  एस०  ato  1346  में  प्रकाशित  हुए  थे  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  डी०  5067/65  ||

 पटसन  टोटे  तथा  पटसन  के  बोरों  का  निर्यात  )  संशोधन  1965  जो

 दिनांक  27  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  ओ ०  1424

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  मे  देखिए  संख्या  Tao  टी०

 5079/65  1]

 नारियल  जटा  उत्पादों  का  निर्यात  1965 जो  दिनांक  15

 1965  के  भारत  के  राज-पत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  sto  1892  में  प्रकाशित

 हुए  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी
 ०  5077/65

 अश्क  का  निर्यात  दूसरा  संशोधन  1965  जो  दिनांक  30

 1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०  ato  2140  में  प्रकाशित

 हुए  में  रखी
 गई

 ।  देखिए  संख्या  एल०  ढी
 ०  5062/65  ॥  |

 कौंध  ert  का  निर्यात  1965  जो

 दिनांक  26  1965  के  भारत  के  राजपत्र  में  अधिसूचना  संख्या  एस०
 ओ  ०  2345

 में  प्रकाशित  हुए  थे  ।  में  रख  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी
 ०

 5063/65  |]
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 5  1965  सभा  का  काय

 (2)  प्रफुल्ल  se  1951  की  धारा  16  की  उप-धारा  (2)  ania  परों  की

 एक-एक  प्रति

 दियासलाई  उद्योग  को  संरक्षण  जारी  रखने  के  बारे  में  प्रफुल्ल  आयोग  का

 प्रतिवेदन  (1963)  |

 सरकारी  संकल्प  संख्या
 16  टार / 64  दिनांक  14

 19651

 उपरोक्त मद  और  के  दस्तावेजों  की  एक-एक  प्रति  उक्त
 vj उप-ध बरा  में  निर्धारित  अवधि  के  अन्दर  सभा-पटलਂ  पर  |  रखे  जाने  के  कारण

 बताने  वाला  विवरण  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  टी ८

 6081/651]

 सभा का  कार्य

 BUSINESS  OF  THE  HO  १1, Whe

 संचार  तथा  संसद-कार्य  मंत्री  सत्यनारायण  :  आपकी  अनुमति  में  यह  बताना  चाहता

 हूं  1965  से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  के  लिये  इस  सभा  का  सरकारी  कार्य  इस  प्रकार

 होगा  :---

 (1)  निम्न  विधेयकों  पर  विचार  तथा  पास  करना  :--

 रेलवे  सेनाओं  के  व्यक्तियों  का  नियोजन )  1965  ।

 औद्योगिक  विवाद  1965  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये  गये  रूप  में  |

 करा  रोपण  विधियां  और  विविध  सीधे  19651

 (2)  1965-66  के  लिये  अनुदानों  की  अनुपूरक  मांगों  पर  चर्चा  तथा  मतदान  |

 (3)  निम्न  सीधे  यकों  पर  विचार  तथा  पास  करना  :--

 भारत  का  धातु  निगम  का  1965)

 दिल्ली  माध्यमिक  शिक्षा  19651

 (4)  पिछड़  at  आयोग  के  प्रतिवेदन  पर  8  1965  को  3  बजे  म०  To  आगे
 चर्चा  |

 (5)  सिन्धु जल  1960  के  अंतगर्त  भ झ तान  तथा  पानी  के  सम्भरण  पर  सिंचाई  और  विद्युत
 मंत्री

 के
 प्रस्ताव

 पर  बुधवार  10  1965 को  प्रश्नोत्तर के  बाद  चर्चा

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  आपको  पता  ही  है  कि  देश  में  खाद्यान्न  के  अभाव  तथा
 अकाल  की  स्थिति  के  बारे  में  ध्यान  दिलाने  वाली  तथा  स्थगन  प्रस्ताव  सम्बन्धी  सूचनायें  दी  गई  इस

 सम्बन्ध  में  एक  प्रस्ताव
 भी

 रखा
 गया  इसलिए

 में  आपसे
 निवेदन

 करता  हूं  कि  आप  मंत्री  महोदय  से

 कहे ंकि  वह  इसके  लिये  समय  दें  ।

 दूसरी  बात  यह  है
 कि  मेंने  आज  समाचार  पत्रों  में  पढ़ा है  कि  पी०  एल ०  480  के  अन्तर्गत  अमरीकी

 बेगम  को
 सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  एक  समझौता  हुआ  मेरी  यह  हार्दिक  इच्छा  है  कि  हम  इस  पी०  एल०

 480
 के

 विषय  पर  चर्चा  करें  ।
 हमें  सड़ा  हुआ  गेहूं  नहीं  चाहिये  जबकि  वह  पाकिस्तान  को  सब्र  जेट  तथा

 Ged  टेंक  दे  रहे हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  अभी  सुचित  किया  गया  है  कि  पी०  एल०  480  के  बारे  में  श्री ही०  ना०  मकर्जी
 द्वारा  नियमित  रूप  में  एक  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  है  और  उसे  उच्च  प्राथमिकता  दी  गई  है  और  इसपर
 अगली  बार  चर्चा  होगी  ।
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 Business  of  the  House  November  5,  1965

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  The  hon.  Minister  had  given  an  assu-
 rance  to  the  effect  that  he  would  be  bringing  a  legislation  regarding  the  persons
 working  in  industry.  May  I  know  when_  it  is  likely  to  be  introduced.
 Itis  very  necessary  as  those  workers  would  be  provided  with  some  facilities  through
 this  Bill.

 श्री  हेम  बरुआ  :  क्या  माननीय  मंत्री  अपनी  रूस  यात्रा  के  सम्बन्ध  में  अगले  सप्ताह  कोई
 वक्तव्य  देंग े?

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  )
 :  अध्यक्ष  आपने  यह  निर्णय  किया  है  और  सभा  ने  उसका

 अनुमोदन  किया  है  कि  हर  हफ्ते  हम  अ  तीनत-दिन-वाले  प्रस्ताव  पर  चर्चा  करेंग  ।  माननीय  मंत्री  को  इस
 ओर  भी  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 Shri  A.  P.  Sharma  (Buxar)  :  During  the  Budget  session,  you  had  given
 an  assurance  to  the  House  that  there  would  be  a  discussion  regarding  fire  which
 broke  out  in  Heavy  Engineering  Factory,  Ranchi.  We  have  since  received  Justice
 Mukherji’s  Report. [  would  like  thata  discussion  might  be  arranged  on_  this

 subject.

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  अध्यक्ष  चौथी  पंचवर्षीय  योजना
 के

 बारे  में  भी  इसी

 सत्र  में  चर्चा  की  जाय  क्योंकि  आगामी  आय-व्यस्क  सत्र  में  यह  चर्चा  नहीं  हो  सक  गी  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि
 पिछले  सत्र  के  दौरान  आपने  सभा  को  यह  आश्वासन  दिया  था  कि  आप  इस  बातਂ

 की  जांच  करेंगे  कि  एक  पत्र  को  दिल्ली  सेंट्रल  ज  ल  से  लोक  सभा  तक  पहुंचने  में  छः  दिन  क्यों  लगे  ।  यदि

 कोई  जांच  की  गई  तो  उसके  परिणामों  से  इस  सभा  की  अवगत  कराया  जाय  |

 तीसरे  यह  कि  लोक-सभा  की  बैठकों  के  लिये  जो  नया  समय  रखा  गया  वहू  बहुत  अच्छा

 सिद्ध  gard  क्या अब  भी
 सभा  की  बेठकों

 के
 लिये  वही  समय  रखा  जायेगा  ?

 में  यह  at  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  सरकार  इस  सत्र  में  उन  सभी  विधेयकों  को  पारित  करेगी  जिन का
 उल्लेख  इस  सत्र  में  पारित  किये  जाने  वाली  विधेयकों  की  सुची  में  किया  गया  है  |

 मझ  पता  लगा  है  कि  इस  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  अपील  याचिका  के  लिये  विशेष  अनुमति

 मांगे  जोने  के  बारे  में  लॉक  सभा  के  सचिव  के  नामਂ  उच्चतम  न्यायालय  एक  नोटिस  जारी  किया

 गया  क्या  में  जान  सकता हुं  कि  इस  बारे  में  क्या  स्थिति  है  ?

 डा०  लक्ष्मीमत्ल  सीधी  :  क्या  युद्ध-विराम  के
 निरन्तर  उल्लंघन  से  तथा  सुरक्षा

 परिषद  के  संकल्प  को  लागू  करने  से  उत्पन्न  हुई  स्थिति  के  बारे  में  कोई  चर्चा  रखी  जायेगी  ?

 सरी  बात  यह  है  कि  fae  जल  संधि  के  अंतगर्त  पानी  की  सप्लाई  के  बारे  में  चर्चा  के  लिये  नियत

 किया  गया  समय  अपर्याप्त  यह  समय  बढ़ाया  जाना  चाहिए  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnore):  I  would  like  that  a  discussion  on  India’s

 foreign  policy  may  also  take  place  during  this  session.

 Shri  Yashpal  Singh  :  The  name  of  the  hon.  Member  who  has  moved  the

 motion  regarding  backward  classes  has  been  omitted.  His  name  may  also  be

 included.  The  time  for  discussion  on  this  motion  may  also  be  increased.

 Shri  Madhu  Limaye  (Monghyr)  :  No  obituary  reference  has  been  made

 regarding  the  sad  demise  of  Shri  Kiraye  Mushar  who  was  elected  from  Bihar  in

 1953  ;  the  hon.  ex-Member  expired  on  18th  August,  1965.
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 दिए  ee

 सभा  का

 शेयर

 Secondly,  the  first  question  in  the  Question  list  for  oral  Answers,  Sor  10:11  is  in

 relation  to  a  statement  made  by  a  person  who  is  neither  connected  with  the

 Government  nor  with  this  House.  How  can  a  question  be  put  regarding  the  state-

 ments  made  by  such  persons

 Mr.  Speaker  :  How  is  the  Minister  of  Parliamentary  Affairs  expected  to

 answer  this?

 Shri  Madtu  Limaye  :  Then,  you  may  please  answer  this.  It  is  regarding
 procedure.  Otherwise  you  may  tell  when  this  question  can  be  raised.

 e Shri  Rameshwarauand  (Karnad)  .  I  have  submitted  one  adjournment
 motion  and  one  short  notice  Question  regarding  the  sub-committee  appointed
 by  the  Hon.  Home  Minister  in  connection  with  demand  for  Punjabi  Suba.

 donot  know  wacther  it  will  be  discussed  or  not.

 Secondly,  1  would  request  you  not  to  address  me  as  Mr.  Swamiji.

 Mr.  Speaker  :  It  is  nice  that  you  have  drawn  my  attention  towardsit.

 श्री  रंगा  :
 मेरा  सुझाव  है

 कि  अगले  सप्ताह
 या  उस  के  पश्चात्  जब  सम्भव  हो  सके

 सूखे

 की  स्थिति  पर  विचार  करिया  जाय  ।  पूरे  देश  में  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  इस  वर्ष  वर्षा  नहीं  हुई  इस

 पर  चर्चा  करना  बहुत  आवश्यक  है  |

 श्रीमती  लक्ष्मीकान्तम्भा  :  में  चाहती  हुं  कि  हमें  ऐसी  कोई  बात  नहीं  करनी  चाहिये  जिससे

 हमारे  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्धों  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  हो  ।  प्रधान  मंत्री  प्रतिपक्ष  के  नेताओं  से  विचार

 विमर्श  कर  सकते

 श्री  दी।०  चे  शर्मा  :  सब  से  पहले  पाकिस्तान  के  आक्रमण  सेਂ  सी  मावर्ती  क्षेत्रों  पर

 प्रभाव  पर  चर्चा  होनी  चाहिये  ।  दूसरे  विदेश  नीतिਂ  पर  भी  चर्चा  होनीਂ  चाहिये  ।  तीसरे  पिछड़े  वर्षों

 के  बारे  में  आयोग  की  रिपोर्ट  पर  भी  चर्चा  करता  आवश्यक  है  |

 श्रीमती  यशोदा  रेड्डी  :  म  श्री  रंगा  की  बात  का  समर्थन  करती  हुं  कि  सुखे  की  स्थिति  पर

 चर्चा  की  जाये  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  पिछले  प्रत्येक  सत्र  में  विदेश  नीति  पर  चर्चा  होती  रही  इस  समय  इसकी

 fan  आवश्यकता  हमारी  नीति  में  अब  परिवर्तन  की  भी  आवश्यकता  है  ।  में  जानना  चाहता  हुं  कि

 क्या  इस  चर्चा  के  लिये  अवसर  दिया  जाये  गा  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  समय  केवल  सं  fara  रूप  से  सुझाव  देने  चाहिये  ।  दूसरी  बात  यह  है  कि  जब  एक

 बात  की  मांग  कर  दी  गई  है  तो  उसे  फिर  दोहराने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।  श्री  मधु  लिमये  ने  wea  सुची
 में  शामिल  किये  गये  एक  प्रश्न  के  बारे  में  कहा  यह  काम  संसद्  कायें  मंत्री  का  नहीं  हैं  ।  सभा  की  बैठक

 समवेत  होने  के  समय  के  बारे  में  मैंने  निर्णय  किया  है  कि  यह  11  बजे  म०  से  5  बजे  Fo  प०  तंक

 होगा  ।

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  Mr.  Speaker,  Sir  it  was  onlv  during  the  last

 sessiin  that  no  cicenssion  on  feign  affairs  could  take  place  because  of  special
 cucumstances.  It  is  ह ता ४  beginning  of  this  session.  We  would  see  that  it  may
 be  taken  up  during  this  session.  Shri  Mathur  has  also  said  some  thing  abcut

 Indus:  Waters.

 no  day-yet-named  motion.
 Similar  is  the  case  with  motion  regarding
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 Statement  re:  Reappraisal  of  the  Plan  Kar.ika  14,  1887  (Saka)
 in  the  light  of  the  Emer

 gency

 श्र  लाए एएए अरापथ  साथर  क्या  यह  सरकार  का  प्रस्ताव  नहीं  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  सरकार  का  प्रस्ताव  Four  hours  have  been  allotted

 for  this

 को  अमरनाथ  विद्याशंकर  :  इसके  लिये  अधिक  समय  दिया  जाय  |

 Mr.  Speaker  will  give  five  hours, oz)

 Siri  Satya  Narayan  Sinha :  If  the  House  wants  seven  hows  could  be  eiven.
 Poe  १.1.  Mia  terol  farming’  s.atemeat  on  fou  th  Plan  and  the  Pri ime

 Miaitster  will  be  making  a  st:  atzment  at  160)  hrs,  xlay  on  violations  of  ceasefire.

 आपातकाल  की  afta  से  योजना  के  पनर्मल्यांकन  के  बारे  में  वक्तव्य

 STATEMENT  RE:  REAPPRAISAL  OF  THE  PLAN  IN  THE  LIGHT  OF  THE
 EMERGENCY

 योजना  मंत्री  ब०  रा०
 :

 पंचवर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में
 योजना

 आयोग

 द्वारा  किये
 जाने  वालें  कार्यों  का  aa  संसद्  में  अपने  17  1965  के  वक्तव्य  में  ज़िक्र  किया

 था
 ।  मेंने  उस  समय  बताया  था  कि  योजना  अयोग  ने  वित्त  मंत्रालय  से

 सलाह
 लेकर  चौथी  योजना

 के  लिए  उपलब्ध  साधनों  का  ताज़ा  अनुमान  लगाया
 है  ।  इन

 अनुमानों
 के  आधार  पर  और  राष्ट्रीय

 विकास  परिषद्  द्वारा  चौथी  योजना के  लिए  क्षेत्रीय  कार्य  क्रमों  को  तैयार  करने  तथा  साधनों  से

 संबंधित  नीति  के  बारे  सलाह  देन ेके  लिए  गठित  safata  की  सिफारिशों  को  ध्यानਂ  में  रखते

 हुए  योजना  आयोग ने
 विकास  परिषद्

 के
 विचार  पंचवर्षीय

 व्यय-व्यवस्था  और  कार्यक्रम  पर  एक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करिया  ।  इस  प्रतिवेदन  की  प्रतियां  माननीय

 सदस्यों  को  गत  संघ  में  उपलब्ध  को  जा  चकी

 इत  प्रतिवेदन  पर  राष्टीय  विकास  परिषद  द्वारा  5  और  6  1965  की  22  वीं  बैठक

 में  विचार  किया  गया  था  ।  परिषद ने  fara  किया कि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  का  समस्त  अकार

 19,000  करोड़  रुपये  fader  का  होना  चाहिए  और  विमान  व्यय-व्यवस्था  2,500  करोड़  रुपय

 की  होना  चाहिए  ।  इसमें  से  सरकारी  क्षेत्र  की  व्यय-व्यवस्था  14,500  करोड़  रुपय  और  निजी  क्षेत्र

 कीਂ  व्यय-व्यवस्था  7,000  करोड़  रुपय  होनी  परिषद  ने  इस  बात  पर  भी  विचार  किया  कि

 5  1965 से  हमारी  सीमाओं  पर  पाकिस्तान न  द्वारा  हमला  किये  जाने  के  कारण  एक  नई  स्थिति

 पैदा  हो  गई  है  और
 :  हमारे

 लिए  य  अधिक  हो  है  कि  हम  देश  की  सुरक्षा  को  मजबूत  करें  ।

 राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  के  सदस्यों  ने  कहां  कि  अपातुकालॉन  स्थिति  के  कारण  यह  अनार्यक  हो  गया

 है
 योजना  आयोग ने  परिषद्  को  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 के
 बारे  में  जो  विस्तृत  सुझाव  प्रस्तुत

 किये  उनका  पुनर्मूल्यांकन  किया
 जाय

 ।  im, Ad.  प्रधान  मंत्र  को  राष्ट्रीय  विकास
 के  अध्यक्ष  के

 रूप  में  यह  अधिकार  दिया  गया  कि
 वे  आपात्कालीन  स्थिति  का  सामना  करने  और  देवा  की  सुरक्षा

 एवं  दीर्घकालीन  हितों  की
 रक्षा  करने के  लिए  आवश्यकतानुसार  योजना

 को
 परिवर्तित

 और  संबोधित  कर  सकते हैं  ।  राष्ट्रीय  विकास  परिषद्  द्वारा  स्वीकृत  संकल्प  की  एक  प्रतिलिपि

 सभा पटल  पर
 रखी  जाती  में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल०  ठी०

 (q)  /65।]

 योजना  आयोग  इस  समय  विभिन्न  अध्ययन  करने  में  लगा
 हुआ

 ताकि  चौथी  पंचवर्षीय  योजना

 ay  विस्तृत  परियोजनाओं  और  कार्यक्रमों  में  आवश्यक  परिवर्तनों  का  निश्चय  किया  जा  सके  और

 यथासम्भव  देश  में  विकास के  उत्पादक  साधनों  से  रक्षा  की
 आवश्यकताओं

 की  पति  पुन निष् चित्  की

 जा  इन  अध्ययनों  को
 पुरा  करने  में

 अभी
 कुछ

 समय  लगेगा  ।  आपात्कालीन  स्थिति के  कारण

 चौथी  पंचवर्षीय  -  योजना  के  लिए  सम्भावित  विदेशी  सहायता  किस  प्रकार  तथा  कितनी

 इस  संबंध में  भी  अनिश्चितता है  ।  इसलिए  यह  जरूरी  हो  गया  है  कि  आयात  प्रतिस्थापना और  निर्यात
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 5  मनंवम्यर  1965  कार्य  यंत्रणा  समिति

 प्रोत्साहन
 को  बढ़ावा  देने  के  लिए  अपनायें  जानें  वाले  उपायों  को  उच्चतर  प्राथमिकता  दी  जाय  ।

 योजना  में  इस  बात  को  भी  सुनिश्चित  करना  होगा  कि  लोगों  को  अनिवार्य  आवश्यकताओं  की  प्रति

 हो  और  अधेड़-व्यवस्था  को  अजब त  करने  तथा  निरन्तर  विकास को  प्रोत्साहित  करने के  लिए  आधारभूत

 अवस्थापना
 )

 का  विकास  हो  ।  जब  कि  चौथी  योजना के  विभिन्न
 पहलूओं

 पर  ये  विस्तृत

 अध्ययन  चल
 रहे  हँ

 और  अभी  कुछ  समय  और  चलते
 यह

 आवश्यक  हो  गया  है  कि  चौथी

 योजना  के  पहले  वर्ष  1966-67  की  सालाना  योजना  तैयार  की  जाय  ताकि  इसमें  शामिल  किये

 जानें  वाले  कार्यक्रमो ंत्र  कार्यान्वयन में  देरी  न  हों  ।  1966-67  की  सालाना  योजना में  वर्तमान

 स्थिति  को  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रखना है  ।  इसका  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  साथ

 वहं  सम्बन्ध  नहीं  होंगा  जो  समान्य  स्थिति  में  होना  था  और  न  ही  इसका  आकार-प्रकार  चौथी

 योजना  के  विस्तार  का  पूर्व निश्चय  होगा  ।  राज्य  सरकारों  तथा  संघ  शासित  क्षेत्रों  से  कहा  गया  है

 कि  आन्तरिक  और  area  साधनों के  चालू  योजनाओं  को  पुरा  अधिकतम  सम्भव

 स्तर  तक  कृषि  उत्पादन
 न

 जल्दी  लाभ  बने  वाली  योजनाओं  को  'प्र/थमिकता दे ने, दे  अर्थिक  विकास

 के  लिए  अवस्थापना
 _

 को  मजबूत  परिवार  नियोजन  कार्यक्षम  को  तेज़
 औद्योगिक  क्षेत्रों  में  निमित  क्षमताओं  का

 उपयोग  सिंचाई
 और  बिजली  को  ध्यान में  cad

 हुए  अपनी  1966-67  की
 सालाना  योजनाएं

 तैयार  करें  ।
 उन्हें  यह

 भी  कहा  गया है  कि  नये  निर्माण

 कार्यों  पर  न्यू  नतम  व्यय  किया  जाय  भौर  वर्तमान  संस्थाओं  और
 सुविधाओं

 का  अधिक  विस्तृत  उपयोग

 किया  जाय ।  नवम्बर-दिसम्बर  1965 के  दौरान  क्रमिक  बैठकों  की  व्यवस्था  की  गई  जिनमें

 राज्यों  और  संघ
 शासित

 क्षेत्रो ंकी  योजनाओं  पर  विचार  किया  जायेगा  केन्द्रीय  मंत्रालयों वे  साथ

 भी  इसी  प्रकार  की  बैठकों  का  कार्यक्रम  बनाया  गया है  |

 इसी  चाल  वह  के  बारे  में  भी  राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  था  कि  वे  नागरिक

 सुरक्षा  सहित  रक्षा  आवश्यकताओं  के  अनुरूप  अनिवार्य  आवश्यकताओं
 की  पूति  करने  और  आयात

 प्रतिस्थापना
 तथा  निर्यात  बढ़ाकर  facet  मुद्रा  बचाने  को  ध्यान  में  रखते  हुए  योजना  में  समायोजन

 राज्य  सरकारों
 से  कहा  गया है  कि

 वे  जो  समायोजन  करें  उनकी  सुचना दें  और  इन

 की  इन्तज़ार  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रंगा  वित्त  मंत्री  ने  जो
 सुझाव

 दिया  था  कि  राज्य  सरकारें  तथा  केन्द्रीय  विभाग

 अपने  aq
 े

 10  प्रतिशत  की  मितव्ययता  करें  उस  के  बारे  में  योजना  आयोग  तथा  सरकार  क्या

 कार  रही

 श्री  ब०  19.0  भगत  :  qs  बात  इस  वर्ष  के  लिय ेहै
 अगल  वर्ष  भी  इस  बारे  में  कार्यवाही की  जायेगी  ।

 कार्य  यंत्रणा  समिति

 BUSINESS  ADVISORY  COMMITTER

 चालीस वा  प्रतिवेदन

 थीं  रान  )  म
 प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  करें  मन्त्रणा  समिति  के  चालीसवें  प्रतिवेदन  जो  4  नवम्बर  1965  को  सभा

 में  उपस्थापित  किया  गया  था  सहमत  है  1.0

 अध  महोदय  :
 प्रदान  (९

 यह  सभा  eta  मंत्रणा  समिति के  चालीसवें  प्रतिवेदन  जो  4  1965  को  सभा

 में  उपस्थापित  किया  गया  सहमत है  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  1/
 The  motion  was  adopted

 -
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 Resolution  re:  Continuance  of  November  5,  1965

 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 i  ee

 a  are
 केरल  के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  को  लागू  क  च  भ  oe  पगा  में  संकल्प--जारी

 ECT अर  OF RESOLUTION  RE:  CONTINUANCE  OF  PROCLAMATION  IN  RESP

 अध्यक्ष  महोदय  :  अंब  सभा  श्री  हाथी  द्वारा  3  1965  को  प्रस्तुत  किये  गये  निम्न  संकल्प

 पर  अग्रेतर  चर्चा  करेगी

 यह  राष्ट्रपति  के  कृत्यों  का  निवेदन  करते  हुए  उप-राष्ट्रपति  द्वारा  केरल  राज्य  के  सम्बन्ध

 में  संविधान के  अनुच्छेद  356  के  अन्त मंत  24  1965  को  जारी  की  गई  उदघोषणा

 को  11  1965  से  छः  मास  की  अग्रेतर  अवधि  के
 लिये  लागू

 रखे  जाने  का  अनुमोदन
 कसती  है  1.0

 श्री  वासुदेवन  नार  (ea ATAT )  :  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत  करत  समय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था

 कि  इस  उदघोषणा  वे  लागू  होने  से  केरल  के  लोगों  को  राहत  मिलेगी  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 चिर  Deputy  SPEAKER  27  the  Chair  |

 मुझे  उन  से  यह  बात  सुनकर  बहुत  दुख  हुआ  ।  एक  प्रजातन्त्र  में  यह  बात  ठीक  मालूम  नहीं

 पडती  ।  मंत्री  महोदय  भी  यदि  इस  पर  फिर  से  सोचे  तो  वह  समझ  जायेंगे  कि  उनका  इस  प्रकार  कहना

 ठीक  नहीं  था  ।  यह  बात  संसदीय  प्रणाली  के  विरूद्ध है  ।  एक  जिम्मेदार  व्यक्ति  को  यह  बाते  नहीं

 कहनी  चाहिये  ।  मेरा  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  कि  वह  इस  प्रदान  बात  पर  एकान्त  में  ठण्डे  दिमाग

 से  विचार  1959  में  वहां  पर  एक  बहुत  ही  असंसदीय  बात  की  गई  ay  ।  एक  संवैधानिक  सरकार

 को  समाप्त  कर  दिया  गया  था  ।  इस  प्रकार  की  कार्यवाही  से  लोगों  का  संसदीय  प्रणाली  से  विश्वास

 उठ  जाता  वहां  पर  पिछले  निर्वाचन  के  समय  बहुत  अधिक  संख्या  में  लोग  बन्दी  बना  लिये  गये  थे  ।

 यह  काम  संविधान  के  उपबन्धों  के  विरूद्ध  है  ।  यही  बात  देश  के  बड़े  बड़े  विधि  विशेषज्ञों  ने  कही  है  |

 अंग्रेज़ों  के  चले  जाने  के  परमाणु  भी  प्रशासन  व्यवस्था  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुआ  ।  केरल  में

 भी  वहाँ  स्थिति  चल  रही  इस  बारे  में  सुधार  करने  की  ag  हम  भी  सुनते  रहते  परन्तु  व्यावहारिक

 रूप  से  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  इस  प्रशासनिक  व्यवस्था  पर  मंत्री  महोदय  या  राज्यपाल  का  कोई

 प्रभाव  नहीं  होता  ।  इस  बारे  में  मैं  कुछ  उदाहरण  देना  चाहता हूं  ।

 केरल  के  बारे  में  सलाहकार  समिति  ने  केरल  जल  परिवहन  निगम  के  510  मज़दूरों  की  छंटनी

 के  बारे  बच्चा  की  थी  ।  इस  प्राप्त  पर  गम्भीरता से  विचार  हुआ  था  ।  माननीय  मंत्री  को  यादे  होगा  कि

 केरल  सरकार  के  सलहकार  ने  वचन  दिया  कि  उन  510  मजदूरों  के  बारे  में  अवश्य  कुछ  किया  जायेगा

 परन्तु  आज  तक  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  हुआ  ।  इस  बारे  में  कांग्रेस  मंत्रियों  ने
 भी

 आश्वासन  दिये

 उस  के  परिचित  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  हो  गया  ।  सभी  आश्वासन पूरे  नहीं  किये  गये  ।

 इस  बारे  में  मजदूर  उच्च-स्थायी  में  मासों  उसने  भी  मज़दूरों  के  पक्ष  में  लिये  दिया  है  ।

 न्यायालय  ने  कहा  है  कि  छंटनी  वरिष्ठता  के  अधार  पर  होनी  चाहिये  |  इन  बेचारे  लोगों  को  बिना

 रोजगार  के  बड़ी  कठिनाई  हो  रही है  ।  यह  तो  केवल  एक  उदाहरण  है  ।

 दूसरी  बात  विद्यालयों  में  पुस्तकों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  के  बारे  में  है  ।  एक  लोकप्रिय  प्रजातन्त्रीय

 सरकार  के  अधीन  ऐसी  बात  नहीं  हो  सकती  ।  अब  ऐसे  ऐसे  खराब  निर्णय  किये  जा  रहे  श्री

 चागला  A  एक  समाचार  पत्र  के
 प्रतिनिधि

 से  एक  भेंट  में  कहा  हैं  कि  ऐसी  बातें  केवल  पुलिस  राज्य  में  ही

 सकती  हैं  ।

 केरल  में  पुलिस  ने  भी  बहुत  गड़बड़  की  हुई  अपराधों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  ।  वहां

 पर  ara  विश्वविद्यालय में  पाकिस्तानी  सैनिकों  का  प्रचार  होता है  ।  यह  भी  कहा  जाता है  कि

 कुलपति  का  भी  इस  में  हाथ  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  इन  विषयों  पर  विचार  किया  जाये  ।
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 केरल के  सम्बन्ध  में  उद्घोषणा  को  लाग 14  1887  )
 रखें  जान  के  बार  संकट

 क  ही

 केरल  में  निर्वाचन  के  लिये  अभी  से  तैयारी  होनी  वहां  पर  बन्दी  sara  गये  सभी

 वादी  नेताओं  को  रिहा  कर  दिया  जाना  चाहिये  |  उस  के  पश्चात  वहां  चुनाव  कराये  जायें  ।

 डा०  सरोजिनी  महिषी
 यह  खेद

 की
 बात  है  कि  केरल  में  संविधान

 के

 कालीन  उपबन्धों  को  लागू  करना  पड़ा  है  ।  प्रतिपक्ष  वालों  की  आलोचना  का  कोई  आधार  नहीं  है  ।

 वहां  पर  एसी  स्थिति  उत्पन्न  हो  गई  थी  कि  और  कोई  चारा  ही  नहीं  था  ।  आजकल  तो  विदेशी  आदमी

 से  विशेष  रूप  से  एसी  स्थिति  हो  गई  है  ।  एसा  कहने  का  कोई  आधार  नहीं  कि  कांग्रेस  पार्टी  ने  अपने

 हितों  की  gta के  लिये  राष्ट्रपति  का  शासन  लागू  कराया  है  ।
 कहा  गया है  कि  केरल  में  प्रजातन्त्र  का

 उपहास  किया
 गया  है

 ।  हमें  समझना  चाहिये  कि  प्रत्येक  समस्या वे  दो
 पहलु

 होते  माननीय  सदस्यों

 को  समस्या  वे  सभी
 पहलुओं

 पर  विचार  करना  चाहिये  ।  केरल  में  एसी  परिस्थितियां  विद्यमान  है  कि

 राष्ट्रपति  HT  जारी  रखना  बहुत  आवश्यक
 है

 ।  श्री  रंगा  ने
 कहा  है

 कि केरल  में

 iil जैसी  सरकार  बनाई  जाये  ।  इस  तरह  की  सरकार  के  सफल  होने  की  वहां  बहुत  कम
 आशा

 पर  पहले  ही  मिली  जुली  सरकार  आदि  का  प्रयोग  किया  जा
 चुका

 है  ।
 वहां

 पर  लोगों  ने
 एसी  सरकारों

 को  पसन्द  नहीं  किया  मैं
 नहीं

 समझी  की  अब  इस  प्रकार  केਂ  सुझाव  क्यों
 दिये  जा  रहे  हैं  ।  राष्ट्रपति

 राज्यपाल  से  रिपोर्ट  प्राप्त  होने  के  पश्चात  ही  ऐसी  उद्घोषणा  करते  हैं  ।  यह  रिपोर्ट  संविधान के

 अनुसार  भेजी  गई है  यह  बात  ठीक  है  कि  अब  परिस्थितियां  विभिन्न
 परन्तु

 इस  बात से  इन्कार

 नहीं  हो  सकता  कि  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  आज  ऐसे  हालात  हैं  कि  हमें  समूचे  देश  के  हितों  की  रक्षा  को

 प्राथमिकता  देनी है  ।

 आजकल
 सभी  जैसे  पंचायत  के  नगरपालिकाओं के  स्थगित  किये  जा  रहे

 ऐसी  स्थिति  में  एसी  उद्घोषणा  को  और  लागू  रखना  आवश्यक  है  ।  प्रतिपक्ष  वाल  तो  विरोध

 करने के  कारण  से  ही  विरोध  कर  रह  है  ।  केरल  मे  ऐसी
 उ उद्घोषणा  के  लागू  करन ेके  अलावा  और

 कोई  चारा  ही  नहीं  है  ।  यह  ठीक है  वहां  के  कुछ  लोग  इस  को  पसन्द  नहीं  करतें  परन्तु  यह  विवर 0-० तां

 में  करना  पड़ा है  ।

 गृह-काय  मन्त्रालय  केरल  में  सुधार  सम्बन्धी  कार्यों  पर  निगाह  रखता  है  ।  राज्य  के  विकास

 के  बारे  में  कार्यवाही  हो  रही
 है

 |  एक  बोर्डे  की  स्थापना  की  गई  है  जो  विकास के  सम्बन्ध  में  कार्यों  का

 पुनरीक्षण  करता  है  य  ठीक  है  कि  कुछ  त्रुटियां  रह  गई  हें  परन्तु
 उन्हें  दूर

 करने  की
 कोताही  की

 मं जा  रही है  ।  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है
 सलाहकार

 समिति  को  एक  छोटीਂ
 संसद्

 कह  संकते  हैं  ।

 इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  यह  स्मिति  राज्य  की  प्रगति  तथा  विकास  कार्य के
 बारे  में

 मन्त्रणा  देगी
 ।

 श्री  ही०  ato  मुकर्जी  ने  राज्यपाल  की  रिपोर्ट  का  उल्लेख  किया  sl  कई  माननीय  सदस्यों  ने

 रिपोर्ट मे ंव्याकरण  सम्बन्धी  गलतियों  की  बात  की  है  ।  ऐसी  छोटी  छोटी  बातों  की  ओर  ध्यान  देने

 की  आवश्यकता  नही ंहै  ।  केरल  के  लोगों  ने  पाकिस्तान  के  आक्रमण  के  समय  देशभक्ति  का  परिचय

 दिया है  ।  वे  शायद  आपातकालीन  परिस्थितियों  में  -  राष्ट्रपति  के  सासन  का  सेन  करते  है

 देश  में  बहुत  से  क्षेत्र  पहल  भी  केन्द्रीय  द्रास के  अधीन है  ।  वहां के  लोग  किसी  प्रकार  की  राज्य

 सरकार  नहीं  चाहते  ।  मुझे  आशा है  कि  राष्ट्रपति  के  हासन  में  केरल  बहुत  प्रगति  करना  |

 भी
 afar  )  :  हर  एक  बात को  दो  पहलु  होते  ह

 ।  शासक  दल  किसी  चीज़
 को

 अपने  पहलू  से  देखता  है  और  प्रतिपक्षी  दल  अपने  पहलू  से  ।  दोनो ंके  हित  एक  दूसरे  से  मेल  नहीं

 खा
 ।  ऐसी  स्थिति  में  बात  का

 सहीं  अनुमान  लगान ेके  लिये  हमें  इसका  निर्णय  जनता  की  राय

 पर  छोड़  देना  चाहिये  ।  यही  स्थिति केरल  में  है  ।  जब  तक
 वहां

 पर  चुनाव  नहीं  कराये  जायेंगे  हमें

 कसे  पता
 लगेगा  कि

 वहां
 की  जनता  की  क्या  राय  वह  क्या  चाहती  है  |  हमें  पता  है  केरल  के  राज्यपाल

 श्री  जेन  पंवके  कांग्रेसी हैं  सरकार  ने  सारी  बात  उनपर
 छोड ़ड्रग्स  वह  तो  कांग्रेसी  होने  के  नाते

 कांग्रेस  दल  की  हित  की  बात  कहेंगे  ही  ।  परन्तु  इतना  ही  नहीं  उनको केवल  वर्तमान  स्थिति  के  बारे
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 Resolution  re  Continuance  of  Kartika  14  1887  (Saka)
 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 ee

 L श्री  संविधान

 में  ही  अपना
 मत

 प्रकट  करना  चाहिये  परन्तु  उन्होंने  एक  ज्योतिषी  का  काम  भी  अपने  हाथ  में  ले  लिया

 ol  ag  कहते  है  कि
 यदि केरल  में  चुनाव  कराये  गये  तो  वही  स्थिति

 होगी
 जो  पिछले  चुनावों  में  हुई  थी

 अर्थात्  किसी  भी  दल  को  स्पष्ट  बहुमत  प्राप्त  नहीं  होग
 ।  यदि

 वह
 केरल  के  बारे  मैं  भविष्य  वाणी

 कर  सकते हूँ  तो  और  राज्यों  के  बारे
 में  भी

 कर  सकतें  हूं  और  सभी  राज्यों में  चुनाव  कराने  की  क्या

 । जरूरत  है  श्री  जैन  की  रय  ले  लेनी  चाहिये  कि  चुनाव  का  क्या  नतीजा  निकलेगा

 श्री  सोनावने  पीठासीन  हुए

 [  Suri  SONAVANE  in  the  Chair

 राजनीतिक  क्षेत्र  में  ज्योतिष  का  कोई  स्थान  नहीं  ।

 यह  कहना  कि  केरल  में  राष्ट्रपति  के  हासन  के  सिवाय  और  कोई  चारा  नहीं  दूसरे  शब्दों  में  लोक

 तन्त्र  को  पराजय
 को

 स्वीकार  करना  है  लोकतन्त्र
 के  प्रवाह  को  रोकना  किसी  का  काम  नहीं  है  ।

 चाह  कांग्रेस  हो  चाहे  और  कोई  दल  किसी  को  भी  यह  शक्ति  प्राप्त  नहीं  है  कि  वह  इस  द  द  में  लोकतन्त्र

 के  प्रवाह  को  वहां  चुनाव  के  पश्चात  और  मंत्रिमंडल  बन  जाने  के  पश्चात्  यदि  कोई  सदस्य

 या  दल  उके  विरूद्ध  अविश्वास  का  प्रस्ताव  लातां  और  वह  मंत्रिमंडल  विफल  होਂ  जाता  तब  ही  राष्ट्रपति
 न्
 हो  वासन  की  नौबत  आती  उससे  पहले  नहीं  ।

 यदि  संविधान  के  अन्तर्गत  राज्यपाल  को  कुछ  शक्तियां  प्राप्त  हैं  तो  इसका  यह  अर्थ  नहीं  है  कि

 उन  मन  को  बार  बार  प्रयोग  में  लाया  जाये  ।  न्यायाधीशों  और  पुलिस  को  विभिन्न  झा क्ति यां

 संविधान  के  अंतगर्त  दी  गई  ह  ।  यदि  हर  एक  अपनी  अपनी  शक्तियों  का  प्रयोग  इस  त  के  से  करने

 लग  तो  इसका  तो  कोई  अन्त  ही  नहीं  होगा  |

 राज्यपाल  ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  है  कि  किसी  भी  राजनीतिक  दल  द्वारा
 बहुमत

 प्राप्त  करने
 की  संभावना

 नहीं  है
 |  सासंदों  लोक  तन्त्र  में  स्थायी  बहुमत  अथवा  स्थायी  अल्पमत  जेसी  कोई  चीज़

 नहीं है  ।  यदि ऐसी  बात  हो  तो  लोकतन्त्र  में  विभिन्न  राजनीतिक  दल  काम  ही  नहीं  कर  सकते  ।

 हो  सकता है  आज  का  सत्ताधारी  दल  कल  का  प्रतिपक्षी  दल  हो  जाये  और  आज  का  प्रतिपक्षी दल  कल  का

 सत्ताधारी  दल  बन  जाये  ।

 इंग्लैंड  में  द्वितीय  महायुद्ध  के  बाद  के  चुनाव  में  ऐसा  ही  हुआ  ।  युद्ध  काल  में  कंजर्वेटिव  पार्टी

 qs  ज़ोरों  पर  थी  परन्तु  वह  युद्ध  के  बाद  जो |  चुनाव  हुआ  उसमें  हार  गई  ।

 केरल  में  राष्ट्रपति का  शासन  10  1964  को  लाग  किया गया  था  और  1965

 में
 उसकी  अवधि  6  महीने  के

 लिये  और  बढ़ाई  अंब  6
 महीने  की

 और  अवधि  बढ़ाने  का  सर
 कार

 को  प्रस्ताव  मंत्रिमंडल के  सदस्य  केरल  में  राष्ट्रपति  के  aaa  की  वर्ष  गांठ  बड़ी  शान  से  मना  सकते हैं

 चाह  दूसरे  शब्दों  में  यह  लोकतन्त्र  की  बर्सी  ही  क्यों  न  हों  ।

 श्री  हाथी  ने  संसदीय  समिति  की  बड़ी  प्रशंसा  की  ।  एक  छोटी  सी  समिति  विधान  मंडल  का  स्थान

 किसी  भी  हालत  में  नहीं  ले  सकती  दिए  सा  हो  तो  सारे  राज्यों  में  विधान  मंडलों  की  कया  आवश्यकता

 वहां  पर  भी  ऐसी  समितियां  बनाई  जा  सकती  हैं  ।

 वहां
 पर

 चुनाव  कराने
 के

 संबंध  में  आपातकालीन  स्थिति  की  दलील  दी
 जाती  परन्तु  देश  की

 आपात  स्थिति  और  केरल  की  आपात  स्थिति
 में

 अन्तर  है  ।  यदि  पाकिस्तान
 के

 आक्रमण  से  उत्पन्न

 स्थिति  की  दलील  दी  जाती  है  तो  हम  मानते  हैं  और  सरकार  एक  निश्चित  समय  के  लिये  चुनाओं  को

 स्थगित  कर  सकती  परन्तु  राज्यपाल  ने  तो  यह  वक्तव्य  दिया  है  कि  कोई  भी  दल  सरकार  बनाने

 की

 स्थिति  में
 .  नहीं है  ।  इन  तर्कों  पर  मुझे  घोर  अपत्ति  है  ।  लोकतन्त्रीय  संस्थाओं में  ज्योतिष

 विद्या का  कोई  स्थान  नहीं  है  ।
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 5  1965  केरल
 के  सम्बन्ध

 में
 उद्घोषणा

 को
 लगू

 रखे  जाने  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  do  गो०  मेनन  )  सभापति  में  इस  संकल्प  में  कोई  राजनीतिक  तत्व

 नहीं  लाना  चाहता

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Devas) Cae  Vad)  411  Chairman,  there  15  no

 quo1um  in  the  House

 सभापति  महोदय  घंटी  बजाई  जा  रही  है  अंब  गणर्पाति है  |
 श्री

 मनन (52  अपना  भाषण

 जारी  रखे  ।

 श्री  पृ०  गो०  मेनन :  केरल  के  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  इस  ब  त  पर  आधारित
 है

 कि

 यदि  चुनाव  के  .  बाद  भी  कोई  स्थायी  सरकार  न  बन  पाई  तो  अब  चुनाव  कराना  उचित  नहीं  एसी

 स्थिति  कोई  पहली  बार  उत्पन्न  नहीं  -  हुई  है
 |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  M  Cnalrman,  SI  their  is  no

 quorum  in  the  House

 oe क  क  १  ० सभापति  महोदय  घंटी  बजाई  जा  रही  है  अब  गणपूर्ति  है  ।  माननीय  सदस्य  जारी

 रख

 To  गो०  मेनन  संविधान  के  लाग  होने  के  बाद  से  अब  तक  लगभग  नौ  दस  बार  विभिन्न

 में  संविधान के  अनुच्छेद  356 के  अंतगर्त  राष्ट्रपति का  शासन  लाग  किया  गया है  और  ऐसा

 पाल  की  रिपोर्ट  के  आधार  पर  किया  गया  है  ।  तो  क्या  अब  केरल  के  राज्यपाल  को  कोई  नया  तरीका

 अपनाना  था  ?  देखने  की  बात  यह  है  कि  क्या  राज्यपाल  न  अपनी  रिपो  निष्पन्न  रूप  से  दी  है  अथवा

 नहीं  ।  cam  विभिन्न  राजनीतिक  दलों  के  नेताओं  से  परामर्श  करके  यह  रिपोर्ट  दी  है  ।

 मैँ  नहीं  कि  कोई  भी  व्यक्ति  जो  केरल के  हालात  को  जानता  हो  यह  कहेगा  कि  राज्यपाल

 का  अनुमान  गलत  है  ।

 सरकार  की  आलोचना  करने  और  राज्यपाल
 की

 आलोचना  करने
 की  दृष्टि से

 भले  ही  कोई
 सदस्य  कोई  कुछ भी  कह  दे  ।  मेरे  केरल से  आने  वाले  माननीय  मित्र  जानते  हे  ¢ fa  यदि  चुनाव  कराये

 गये  तो  वही  स्थिति  उत्पन्न  हो  जायगी  जो  इस  वर्ष  चुनाओं  के  बाद  हुई  थी  ।

 अब  seat  यह  है  कि  क्या  आपात  की  स्थिति  में  केरल  में  चुनाव  कराने  चाहिये  ।  केरल  में  संघ  क्त

 सोशलिस्ट  पार्टी  के  नेता  राज्यपाल  को
 बताया

 कि  आपात  के  कारण  जिला  पालघाट  के  स्थानीय

 चनावों  को  स्थागित  कर  देना
 चाहिये

 ।  क्या  एसी  स्थिति  में  केरल  विधान  सभा के  चुनाव
 कराना

 वांछनीय  वामपन्थी
 साम्यवादी

 दल
 के  नेता  एक  श्री  नामूदरिपाद  है

 जो  चुनाव  चाहते  है  Wi  कहते

 हैं  कि  भारत  ने  चालकों  कुछ  प्रदश दें  देना  जो  यह  कहते  हैं  कि  पाकिस्तान  के  साथ  लड़ाई

 नहीं  करनी  चाहिये  ।

 मरा  यहं  कहना  नही ंहै  कि  हमारे  लिये
 राष्ट्रपति

 का  शासन  बहुत  अच्छा  या  चुनाव  को  अनियमित

 समय  के
 लिये

 स्थगित  कर  दना  चाहियें  ।  म  तो  केवल  यह  कहना  चाहता हूं  कि  इस  समय  जो  स्थिति

 ने है  उसको  tad
 हुए

 राष्ट्रपति  के  शासन  को  वहां  जारी  रखना
 चाहिये

 |  वहां  के  राज्यपाल

 वहां  की  स्थिति के  बारे  में  निष्पक्ष  राय  दी  हैं  और  यदि
 वहू

 हमको  ad  लगती है  तो  इसमें  उनका

 कोई  दोष
 नही ंहै  अपितु  वहां

 के  हालात का  दोष
 श्री  जैन

 के  नेतृत्व में  ही  केरल
 सरकार

 केरल
 के

 मामले  को
 वित्त

 आयोग  के  सामने  रखा  और  वित्त  अयोग  ने  बहुत  न्यायिक  फैसला  दिया

 उन्हीं  के  काल  में  वेतन  आयोग  के  प्रतिवेदन  को
 स्वीकार

 किया  गया  ar  और  उसे
 क्रियान्वित

 किया  गया
 था  और  8  से  10  करोड़  रु०  तक  अतिरिकत  पैसा  सरकारी  कर्मचारियों को  बढ़े  हुए  वेतन

 के  रूप  में  दिया  जाता  है  |
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 Resolution  re:  Continuance  of  November  5,  1965

 Proclamation  in  respect  of  Kerala

 नान  नील  ग  लय  ाायणताातएएय  एगा

 पृ०  गो०

 केरल  की  खाद्य  स्थिति  बहुत  खराब  है  ।  परन्तु  यदि  भारत  सरकार  इसके  लिये  कोई  काय बा हीं

 नहीं  करती  तो  इसमें  श्री  जैन  का  क्या  दोष  है  ।  केरल  में  जो  कठिनाइयां  देखने  में  आ  रही  है  उनका

 कारण  यह  है  कि  वहां के  लोगों  में  निराशा  फैल  गई  जब  तक  सरकार  वहां के  लोगों  की  समस्याओं

 को  हल  नहीं  करेगी  तब  तक  कुछ  नहीं  बनेगा

 जहाजरानी  बोर्ड  के  अध्यक्ष  श्री  रघुनाथ  सिंह  ने  मुझे  एक  पत्र  में  लिखा  कि  मे  केरल  में  जहां  भी

 गया  बेरोजगारी  मुझे  घूर  घूर  कर  दख  रही  थी  ।  वहां  पर  कोई  उद्योग  नहीं  पंचवर्षीय  योजनाओं  में

 वहां  पर  सरकारी  क्षत्र  में  कोई  उद्योग  चाल  नहीं  किये  गये  1964  में  और  पिछले  वर्षों

 में  वहां  पर  बिजली  बन्द  हो  जान ेसे  4  महीने  तक  कारखाने बन्द  रहे  ।  क्या  यही  हमारी  योजना

 जो  हाथो  से  मेरा  निवेदन  है  कि  केरल  की  जनता  के  साथ  न्याय  किया  जाये  ताकि  इस  प्रकार

 की  स्थितियों  को  होने  से  रोका जा  सके  |

 Dr.  Ram  Monohar  Lohia  (1,  नापाक  00)  :  Mr.  Chairman,  Sir,  The  Resolu-

 tion  before  the  House  should  be  rejected.  The  cruel  rule  of  Congress  is  going  on

 in  Kerala.  ‘There  no  one  has  got  the  freedom  to  say  anything.  The  Legislative

 Assembly  has  beea  dissolved.  The  ovposition  here  unnecessarily  criticising
 the  Door  Governor  who  is  not  only  a  too!  bit  a  creature  of  the  Government.

 In  Kerala  in  fact  there  is  the  rule  of  the  Prime  Minister  and  the  Home  Minister

 only.

 In  the  last  elections  in  K:rala  the  Leftists  Communists  secured  most  of  the

 seats.

 I  cannot  anprove  of  the  character  of  that  party.  They  do  not  focuss  their

 attentior1of  उत  पि  or  the  world  at  large,  but  they  are  sharply  critical  of  America

 aid  they  worshi>  China.  But  the  Congres:  varty  is  also  a  victim  of  that  Cisease.

 In  site  of  all  these  things,  I  say  the  Legislative  Assembly  should  be  callect.  Give

 it  the  0  portunity  to  decide  whether  Government  can  be  formed  in  Kerala  or

 not.  This  is  not  the  duty  of  the  Governor  or  for  the  matter  of  that  of  the  Prinze

 Miaister  or  the  Hom?  Minister.  Under  ths  dem»ecratic  set  uw,  only  the  Legislative
 ै  53:11 ly  of

 tuat
 Statehas  tne  right  to  lecice  this.

 ‘ections  should  be  hela  in  Kerala  and  opportunity  should  be  given  to  ihe

 Legislative  Assembly  to  form  the  Government.  That  is  the  only  solution  to  rectily
 all  the  defects.  If  one  Assembly  is  not  able  to  form  the  Government  allcw  the

 secoad  and  if  that  is  not  able  allow  the  third  and  if  ultimately  that  is  also  not  able

 then  you  form  the  Government.

 Our  Prime  Minister  and  the  Home  Minister  are  sitting  onvery  high  places,
 but  they  are  having  motive  of  revenge  which  does  not  behave  a  man  in  a  high

 place.  Mr.  Gopalan  and  his  wife  are  being  separately.  What  dces  it  show,
 itnot  the  revengeful  motive  ?

 The  Ruling  Party  is  discriminating.  It  does  not  treat  equally  with  ally
 their  political  parties.  It  regards  Sanyukta  Socialist  Party  asa  Rebel  party  and

 that  is  why  19  representative  from  this  party  has  been  taken  in  the  Kerala  Con-

 sultative  Gommiitee  while  this  party  is  having  14  elected  Members.

 Professor  Ranga  spoke  of  forming  a  joint  Government  on  the  Swiss  lines.  I

 do  not  agree  with  this.  Unless  there  are  clashes  of  ideas  we  cannot  have  a

 definite  policy.
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 केरल  के  सम्बन्ध  में  उदघोषणा  को  लागू 14  1887

 रखे  जाने  के  बार  में  संकल्प

 If  the  Prime  Minister  gives  reply  tomy  points  only  then  you  think  that  the

 Government  is  being  run  on  discussion and  debate.  But  they  will  keep  mum.

 himself  involved Once  Prime  Minister  tried  to  reply  to  my  point  and  he  got

 and  the  Ruling  party  then  decided  not  to  get  involved  in  that  manner.

 This  is  not  the  democratic  or  the  Socialistic  Government.  is  the  Govern-

 ment  of  flatterers  and  backbiters.

 The  Prime  Minister  was  about  to  go  to  calcutta  in  the  meantime  his  leg

 got  sprained  and  he  did  not  go.

 Article  352  of  the  constitution,  concerning  the  state  of  emergency  and  Article

 356  concerning  the  failure  of  the  Goverrment  of  a  state,  have  been  made  over-

 Japping.  The  report  of  the  Governor  is  not  very  important.

 Sbri  Bade  has  said  that  elections  should  not  be  held  during  emergency.  It

 isnot  known  for  how  long  this  state  of  emergency  will  continue.  The  words

 danger’’occurring  in  Article  352  give  wide  powers.  to  the  Government,

 If  the  party  continues  to  command  majority  in  Lok  Sabha,  all  the  legislative
 assemblies  in  the  country  could  he  dissolved  as  has  been  done  in  the  case  of  Kerala

 I  wish  that  che
 words

 ‘imminent  danger’  should  be  defined.

 Something  has  been  said  about  fisheries  in  Kerala.  I  have  received  a  Jetter

 in  Malayalam  in  which  it  has  been  stated  that  the  polluted  water  of  Gwalior

 Rayons  causes  the  death  of  fish  in  the  river.  The  water  should  be  taken  to  Arabic

 Ocean  side.

 Only  two  litres  cf  kerosene  is  supplied  to  every  family  in  Kerala.  Ir  Uttar

 Pradesh  more  kerosene  is  given  in  cities,  which  are  electrified  and  less  kerosene
 is  given  to  the  villagers.

 The  Congress  party  is  proud  of  the  fact  that  no  party  can  defeat  it.  It  isa
 fact  that  Swatantra  Party  or  Jan  Sangh  cannot  defeat  it.  Only  a  party  which

 combines  economic  revolution  and  nationalism  can  defeat  the  Congress.

 T  wish  that  the-legislatture  elected  in  Kerala  should  be  convened  and  demo-

 cracy  should  be  restored  there.  Otherwise  grave  consequences  might  follow.

 गह-कायें  मंत्रालय  म  राज्य  मंत्री  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  सम्भरण  मंत्री  हाथी  )
 :

 चर्चा  के  दौरान  कई  wed  उठाय  गये  है  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 Mr.  Deputy  SPEAKER  in  the  Chair

 =,
 श्री  नि०  च०  चटर्जी  ने  यह  प्रइन  उठाया  है  कि  संविधान  क ेअनुच्छेद  356

 के
 अंतगर्त  यह

 उपबन्ध  लागू  किया  जा  सकता है  जब  कोई  मंत्री  मण्डल  हो  और  वह  काय  नहीं  कर  सकता

 हो  संविधान  के  उपबन्धों  के  अन्तगंत  सरकार  चलाई  नहीं  जा  सकती  परन्तु  इसका  दूसरा
 उपबन्ध  भी  है  ।  यदि  उद्घोषणा को  मास के  बाद  जारी  रखना  हो  तो  दोनों  सदनों  को  इसका

 अन समर्थन  करना  होगा  |
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 Indian  Telegraphs  (Amendment)  Bill  Kartika  14,  1887  (Saka}
 ae  cs  ee  ———

 हाथी
 |

 पहली  उद्घोषणा  के  बाद  सभा  को  विघटित  कर  दिया  गया  था  i  दूसरी  उद्घोषणा  के  समय

 वहां  कोई  मंत्री-परिषद  नहीं  थी  ।  इसलिए  यह  कहने  का प्रदान ही  नहीं  उठता  कि  दुसरी  उद्घोषणा
 जारी  करने  के  समय  मंत्रिमण्डल  काम  नहीं  कर  रहा  था

 जो  रंगा  ने  स्विटज़रलैंड  की  भारती  सर्वदलीय  सरकार  बनाने  का  प्रदान  उठाया है  ।  वह  एक

 ऐसा  प्रयोग
 है

 जो  केवल  तभी  किया  जा  सकता है  जब  यह  मालूम  हो  जाये  कि  यह  सफल  होगा ।
 हमने  एक  मिलों  जुली  सरकार  का  प्रयोग  किया  था  जो  कि  असफल  हो  गया  था

 ।
 मैं  श्री

 देवन  नायर  के  साथ  सहमत  हूं  कि  प्रजातंत्रीय  प्रकार  की  सरकार  होनी  केवल

 वर्तमान  परिस्थितियों में  ही  इस  प्रकार  का  पग  उठाया  गया  है  ।

 मने  यह  कहा  था  कि  राज्यपाल  द्वारा  जिस  प्रकार  प्रयास  चलाया  जा  रहा  उससे  लोग

 संतुष्ट  हुये  हूँ  |

 में  एक  बात  के  लिए  श्री  रंगा  का  आभारी  हूं  कम  से  कम  उन्होंने  सलाहकार  समिति के  काम

 सराहना  की  है  ।  हम  स्विटज्रलड  की  तरह  की  सरकार  के  सम्बन्ध
 में

 अध्ययन  करेंगे  ।  यदि

 वर्तमान  प्रणाली  किसी  विशेष  क्षेत्र के लिए  उपयुक्त नहीं  है  तो  हम  उसे  केवल
 उस  क्षेत्र के  लिए

 परिवर्तित  नहीं  कर  सकते  |

 यह  कहना  गलत हैं  कि  कांग्रेस  पाकिस्तानी  हमले  के  समय  देश  द्वारा  किये  गये  काम  का  लाभ

 उठाना  चाहती है  ।  यह  तय  सारे  राष्ट्र  का  केवल  कांग्रेस दलਂ  नहीं  बल्कि  सारा  राष्ट्र  एक

 हो  गया  था  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  अपना  उत्तर  सोमवार  को  जारी  रख  सकते  अब  गैर-सरकारी

 सदस्यों  का  कार्य  लिया  जायेगा  |

 भारतीय  तारयंत्र  )  विधेयक

 5  का

 INDIAN  TELEGRAPHS  (AMENDMENT)  BILL

 (Amendment  of  section  5)

 श्री  यशपाल  fag  :  में  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  भारतीय  तारयंत्र  1885  में

 अग्रसर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  प्र रन यहं  है  :

 भारतीय  तारयंत्र  1885  में  अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरः

 स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाय  ।
 ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  116  motion  was  adopted.

 श्री  यशपाल  fag:  मं  विधायक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।
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 5  1965  संविधान  faaaayr

 a  कनक  त  ee

 संविधान  )  विधेयक--जारी

 1,  2,  3,  4  आदि  का

 CONSTITUTION  (AMENDMENT)

 (Amendment  of  articles  1,  2,  3,  4  etc.)

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  श्री  प्रकाशवीर  शास्त्री  द्वारा  3  1965  को  प्रस्तुत

 प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  करेगी  :

 भारत  के  संविधान में  अग्रेतर  संशोधन  करनेवाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ॉ

 Shri  Sinhasan  Singh  (G:  rakhpur)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  the  other  day,  I  was

 saving  that  the  Bill  brcught  by  Mr.  Prakash  Vir  Shastri  is  worth  considering  ard

 it  should,  therefore,  be  circulated  fcr  eliciting  public  opiricn  therecn.  The  time

 has  now  come  wheii  we  shou!d  consider  whether  the  federal  system  has  served  the

 interests  of  our  country.

 Reorganisation  of  states  on  the  basis  of  language  and  community  has  creaied

 fissiparcus  tendencies  and  provincialism.,  What  has  happened dissenticns,
 in  the  South  on  the  questicn  of  language  is  verv  painful.  If  there  had  been  no

 division  of  states  on  linguistic  basis,  there  would  have  been  more  than  cne  lan-

 cuage  in  each  state  and  nothing  of  this  kind  would  have  happened.  Similarly
 the  Navalard  Affairs  are  also  unfcrtunate.  One  is  unable  to  undeistand  as  to

 why  the  name  ‘Nagaland’  bas  been  associated  with  that  State  ;  how  the  werd

 has  been  used  in  connection  with  Nagaland  Affairs  and  why  Shri

 Phizo  who  is  a  British  citizen  has  been  invited  for  talks.  The  federal  svstem  is

 responsible  for  all  these  disputes  which  are  now  going  cn  in  the  name  of  language
 and  community.  The  federal  system  is  adopted  when  two  or  more  different
 States  form  a  federation  but  there  was  no  such  case  in  India.  Even  Mahatma
 Gandhi  was  opposed  to  this  system.

 I  would,  threfore,  impress  upon  the  Minister  not  to  oppcse  this  Bill  and  let
 it  be  circulated  for  eliciting  public  opinion.thercon.

 श्री  कपूर  fag  :  उपाध्यक्ष  यह  विधेयक  न  केवल  मिथ्या

 पर  ही  आधारित  है  परन्तु  शरारतपूर्ण  भी  है  और  इसका  कड़ा  विरोध  किया  जाना

 इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  तथा  कारणों  के  ब्रिवरण  में  यह  बताया  गया है  कि  भारत  की  संवैधानिक
 Sy

 तथा  राजनैतिक  बुराईयां  के  मूल  प्रान्तों  को  राज्यों  में  परिवर्तित  करन ेके  कारण  ह  ।

 भारत  मेंहदी  अल्पसंख्यांक  रहे  इस  में  ada  कई  संस्कृतियां  फल  फलती  रही है
 गैर  इस

 में  हमेशा  एक  बहुतत्ववादी  समाज  रहा  भारत  के  सम्बन्ध में  विखण्डन  का  कोई  प्रदान

 ही  नहीं  उठता

 श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  ने  बताया  कि  ऐसा  तथाकथित  फूट  डालने  वाली  प्रवृत्तियों  से  गम्भीर

 तथा  चिन्ताजनक  समस्यायें पदा  हो  गई  परन्तु  उन्होंने  यह  स्पष्ट  नहीं  किया है  कि  ए  "  कौनसी

 समस्यायें हूं  जो
 अब  Tat

 हो  गई  है
 और  जो  पहले  उत्पन्न  नहीं  हुई थी

 जब
 कई  वर्ष  पूर्व  भारत

 में  भाषायी  आधार
 पर  राज्यों  की  सीमायें  निर्धारित  की  गई  थी  ।  क्या  पंजाबी  सुबा  तथा  fae

 की  मांगों  से  यह  गम्भीर  चिंता  उत्पन्न  हो  गई  है  ?  इससे  आगे  प्रस्तावक  महोदय  कहते  हैं  कि  इससे

 भारत  के  प्रति  निष्ठा  तथा  एक  राज्य  के  प्रति  निष्ठा में  विरोध  उत्पन्न  हो  गया  है  ।  संघीय

 ढांचे
 का  आवश्यक  सिद्धांत  यह  है  कि  दो  अथवा  तीन  राज्य  मिलकर  अपने  कुछ  स्थायी
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 कपूर

 तथा  सम्मिलित
 उद्देश्यों  पूर्ति के

 लिये  एक  नियंत्रण  निकाय  के  अस्तगत  अपना  एक  संघ  बनाते
 हैं  ।

 मेँ
 पुछना  चाहता  हुं

 कि  क्या  यह  निष्ठा  का
 विभाजन

 है  अथवा  एकीकरण ?  प्रस्तावक  महोदय

 आगे  कहते  हैं  कि  संघीय  ढांचे  से
 हमारी  एकता  को  खतरा

 है  क्योंकि  भारत
 संघ

 में  जितने  राज्य

 हैं  उनमें  भारत  से  अलग  एक  पूर्ण  राज्य  बनने  की  अभिलाषा  उत्पन्नहो  सकती है  ।  यदि

 इन  सभी  बातों  पर  आलोचनात्मक  दृष्टि से  विचार  किया  जाये  तो  ag  सेब  बातें  काल्पनिक

 हू  और  यह  हमारे  देश की  राजनीतिक  वास्तविकताओं  की  स्थिति  के  बिल्कुल  विरुद्ध हैं  ।

 विधेयक  का  उद्देश्य  छिपे  हुए  रूप  में  एकाधिकारवाद  बल्कि  पूर्ण  फासिस्टवाद  और

 वाद  स्थापित  करना  है  जैसा  कि  विधेयक के  खण्ड  2  से  स्पष्ट है  |  खण्ड  2  में  वह  कहते हैं  :

 अर्थात  भारत  एक  संगठित  एकक  होगा
 जो  प्रशासन

 के
 सभी  अनुभागों  में  सहकार

 की  पूर्ण  तथा  निर्बाध  शक्तियों  के  साथ  साथ  सम्पूर्ण  तथा  अविभक्त  प्रभुता  का  उपयोग  कर

 यह  कहना  गलत  है  कि  भारत  के  प्रति  निष्ठा  की  प्रथम  ad  यह  है  कि  यहां  एकात्मक
 सरकार  हो  और  संघीय  इकाइयां  खत्म  कर  जाये  ।  यह  विधायक  दो  निष्कर्षों पर  आधारित

 एक  यह  कि  संघीय  ढांच ेसे  खर्चा  बहुत  अधिक  होता  है  दूसरा  यह कि  इस  से  फट  डालने
 वाली  प्रवृत्तियों  को  प्रोत्साहन  मिलता है

 ।  लोगों  में  देश  के  प्रति  अविभक्त  निष्ठा  लाने

 के
 लिय  संघात्मक  ढांचे  को  समाप्त  कर के  एकात्म  ढांचे  को  अपनाया  जाना  चाहिये  ।  परन्तु

 पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  प्रशासनिक  खर्चे  के  आधार  पर  मूल  संवैधानिक  परिवर्तन  करना

 उचित  है  और  क्या  संसदीय  कानूनों  से  लोगों के  मनों पर  नियंत्रण  किया  जा  सकता है
 ?  विधेयक

 के  पक्ष  में  दिये  गय  तक  बिल्कुल  नहीं  जचते

 नत  इस  विधायक  का  उद्दीन  भारत  की  अश्रणष्डता  तथा  एकता के  लिय  एक  एसा  सहारा

 ढूंढना है  जो  सहारा  फांसी  पर  चढ़ने  वाले  व्यक्ति  को रस्सों  प्त  होता  इस  विधेयक

 को  रद्  कर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 शी  हरिश्चन्द्र  साथर  )  :  में इस  विधेयक  का  पूरण  रूप  से  समधन  करता हूं  ।

 यदि  हम  देश
 में  वास्तविक  रूप से  ग्रहों  में  एसे  गणतंत्र  स्थापित  करना

 चाहते  हूँ
 जो

 aica-  orfor
 fare  और  स्वतंत्र  हों  तो  इस  विधेयक  को  पारित  कर  के  हम  अपने  इस  उद्देद्य्र  की  पु
 कर  सकते  जब  कभी  भी  भारत  एक  बड़ा  देव  रहा है  तब  यहां  एकात्मक  प्रकार  की  सही
 सरकार  हमें  समूचे देश  को एक  समझना च  लिये

 और  राज्यों  की  अप्राकृतिक  सीमाओं

 को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  इससे  देश की  एकता  को  बल  मिलेगा  और  हमें  प्रान्तीयता से
 उत्पन्न  होने  वाली  उन  सभी  बुराइयां  से  भी  छुटकारा  मिल  जायगा  जिनका

 आज  हमें  सामना

 करना  पड
 रहा  है

 ।  समझा  देश  एक है  और  हमारे  पास  जितने  भी  संसाधन हैं  उन्हें  इकट्ठा  कर

 के  देश  के  रानी  लोगों  की
 भलाई

 के  लिये  जुटाना  चाहिये  ।  तभी  हम  इसे  एक  देश  BAYT  एक

 राष्ट्र के  रूप  में  महसूस  कर  सकेंगे  ।  जब  भाषा के  आधार  पर  राज्यों
 की

 स्थापना  की  गई  थी

 तब  भी  मेने  इसका  विरोध
 किया  था  और  जिन्होंने  तब  इसका  समर्थन  किया  वहं

 भी
 अब  महसूस  करने  लगे  हैँ  कि  यह  उनकी  एक  भी  थी  ।

 मुझे  थ ् 'पुण  आशा  है  कि
 इस  विधेयक को

 स्वीकार
 mr  के  देश  में  जो  अप्राकृतिक  सीमायें  निश्चित  कर  रखी  हैं  उन्हें  समाप्त  कर  दिया

 जायेगा  ।

 Shri  Kashi  Ram  Gupta  (Alwar)  :  Mr.  Deputy  Speaker,  I  stand  here  to  give
 an 1 full  support  to  the  Bill  brought  by  shri  Prakash  Vir  Shastri  as  this  Bill:  going

 to  meet  the  need  of  the  day.

 If  we  look  at  the  histo  of  our  Constitution  wé  will  find  that  before  partition
 the  conception  was  that  e  ept  two  or  three  subjects,  all  other  subjects  should  be
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 ह  _

 dealt  with  by  the  State  Governments  but  immediately  after  the  partition  the  neces-

 sity  ofa  strong  centre  was  felt  and  in  view  of  this  strong  feeling  more  powers  were

 given  to  the  Centre.

 States  on  we  have  ourselves  created  a By  reorganising  liguistic  basis,

 knotty  problem.  There  can  be  linguistic  States  but  it  is  not  necessary  that

 Governments  should  also  be  formed  on  the  basis  of  linguistic  States  and  this  is  the

 bone  of  contention.

 The  State  Governments  are  only  functioning  in  the  name  of  land  refotms  but

 that  time  is  not  far  off  when  this  work  will  be  completed  and  nothing  will

 remain  to  be  done  in  regard  to  this  matter  also.  In  view  ofall  these  things  the  States

 are  going  to  become  obsolete  soon.

 Tuday  there  are  so  many  folitical  parties  in  the  field  in  our  Country.  Tt  is

 not  a  healthy  practice.  The  proposed  measure  will  do  away  with  all  these  parties
 and  there  will  be  only  two  political  parties.

 At  present  the  State  Governments  are  toolsinthe  hands  of  the  raling  party
 at  the  C2ntre.  The  ruling  party  exploits  them  to  maintain  itselfin  power.  The
 leadecs  of  the  opposition  parties  are  appcinted  as  ambassadcrs  and  governors  &

 heen  Tr  ८ ह and  tus  the  parties  are  weakened.  The  ruling  has  Aye  v  laying  thi.  game  so
 far.

 Therefore,  1  urge  upon  the
 Government

 atleast  to
 agree

 to  the  Bill  in  principle
 and  later  on  it  may  be  implemented.

 श्री  ato  दीक्षित  :  उपाध्यक्ष
 अविश्वास

 प्रस्ताव  का  उत्तर  देते  हुए

 प्रधान  मंत्री  ने  कहां  था  कि  किसी  भी  लोक  तन्क़ीद  देश  में  विचार  करने  की  आवश्यकता
 a

 होती  है
 मी

 हमारे  संविधान  ही  बने  आज  15  वर्ष  हो  गये  हैं  और  इस  समय  तक  ar  कठिनाइयां
 पैदा  हो  गई  हैं  ।

 अब  तक  जो  संविधान  के  संशोधन  पास  किये  गये हैं  वे  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिये

 ही  पास  किय  गये  हैं  ।  अपने  संविधान  में  हमने  कुछ  बातें  अमरीका  के  संविधान  से  कुछ  ब्रिटेन

 के  संविधान  से  ली  हैं  ।  जिस  प्रकार  अमरीका  में  राष्ट्रपति  को  उसकी  «4  की  अवधि  की

 समाप्ति  से  पहले  नहीं  हटाया  जा  सकता  इसी  प्रकार  मुख्य  मंत्रियों  के  संबंध में  विधान  बनाने  पर

 हमे  विचार  करना  चाहिये  क्यों  कि  इससे  वे  अपनी  नीतियों  को  अच्छी  क्रियान्वित  कर  सकेंगे

 और  अविश्वास  प्रस्ताव  का  चक्कर  भी  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 संविधान  के  उपबन्धों  के  अनुसार  केवल  20,000  रु०  aT  इससे  अधिक  के  मामले  के  लिये

 उच्चतम  न्यायालय  को  अपील  की  जा  सकती है  जहां  किसी  को  मृत्य  दण्ड  मिला  हो
 उसके  लिये  अपील  नहीं  की  जा  सकती  यह  चीज़  हमारे  संविधान  के  निर्माताओं  के  दिमाग

 में  नहीं  आई  अब  बहुत  dy  इस  प्रकार a  कठिनाइयां  पैदा  हो  गई  हैं और  संविधान

 में
 संशोधन  करने  की  आवश्यकता  है  ।  इसलिये  मै  विधि  मंत्री  से  निवेदन  करता  हुं  कि  घस

 विधेयक  पर  विचार  करने
 के  लिये  एक  समिति  नियत  की  जायें  ।  इसी  प्रकार मैं  श्री  प्रकाश वीर

 शास्त्री
 को

 भी  अपील  करता  हूं  कि  ये  सभी  ऐसे  व्यक्तियों  की  एक  बैठक  बुलाये ंजो  संविधान

 में  संशोधन  करने  पर  विचार  कर  र  हैऔर  सारे
 संविधान

 में  एक  बार
 ही  संशोधन कर

 लिये

 जाय े।
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 Shri  U.  M.  Trivedi  (Mandsaur)  :  Mr,  Deputy  Speaker,  Sir,  I  rise  to

 support
 the  Bill  before  the  House.  Shri  Kapur  Singh  wanted  to  argue  something

 which  in  itselfin_  illogical.  It  is  wrong  to  say  that  by  the  name  Union  of  India
 independent  States  have  been  created.  Today  there  are  different  laws in  the
 different  States  in  our  Country  on  a  particular  point.  If  we  want  to  maintain
 the  Uaity

 in  our  Gouatry  then  we  must  adopt  the  unitary  form  of  Government.
 Unless  this  isdone  weconnot  put  an  end  to  the  parochical  mentality  and  the
 narrowmindedess  of  the

 people.  All  the  aspects  of  the  unitary  form  of  Govern-
 ment  cannot  be  decided  now  in  two  hours.  Toe  spirit  of  this  Bill  is  very  good
 and  its  study  is  very  essential  This  Bill  should  be  circulated  =  for  elic  iting
 public  opinion  thereon

 डा०  सरोजिनी
 :

 श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री ने  faa  पवित्र  भावना
 स

 इस  विधायक  को  प्रस्तुत  किया  है  में  उसकी  सराहना  करती  को  शास्त्री  की  यह  बात  मेरी

 समझ  में  नही ंउ आई  कि  इस  विधायक  में
 सुझाये

 गये  उपायों  से  देश  की  अखंडता  और  oar
 और

 मज़बूत  हो  जायेगी  ।  हमारे  संविधानों  संघात्मक  सरकार  एकात्मक  सरकार  दोनों

 कीबातें  हैं  ।  इसमें  दोनों  बातों  का  ख्याल  रखा  गया है  कि  शक्तियों 4.  विकेन्द्रीकरण  से  केद्रीय

 सरकार  कमजोर  न  होने  पाय  और  साध  साथ
 यह  भी  आवश्यक  है  कि  creat  को  अधिक

 शक्तियां  दी  जायें  ।  लोकतन्त्रात्मक  नियमों  के  अनसार  झाड़ियों  का  विकेन्द्रीकरण  आवश्यक  है  ।

 परन्तु  आपात के  समय  में  राष्ट्रपति  को  यह  दोस्ती  प्राप्त  है  कि  वह  राज्य  सरकारों  की  बागडोर

 अपने  हाथ  में  ले  सकते  इसलिये  में  नहीं  समझता  की  adam  संविधान  में  इस  आधार  पर

 कोई  संशोधन  करने  की  आवश्यकता है  |

 हमारी  सरकार  संघात्मक  सरकार  है  तो  इसका  यह  अथ  नहीं  है  विदेश  में  avsal  नहीं
 r

 हैया  एकता  नहीं है  ।  हें  एक  कहावत  याद  दिलाना  चाहती  हूं  :  एकता  में  अनकता  ओर

 अनेकता  में  एकता
 ।

 सारी  सृष्टि  इसपर
 आधारित  क्या

 उनका  यह  अथ  है  कि  एकात्मक

 इन  सेब  बातों के सरकार  में  अनेकता  की  बात  नहीं  होगी  ?  होते  हुए  देश  में  एकता है  ।  हम

 चाहते  हैं
 कि  हमारे  राज्य  अधिक  से  अधिक  स्वायत्तशासी  हों  ।  हमारे  संविधान  में  तीन  सूचियां

 राष्टर्पातਂ ह  और  यदि  समवर्ती  विषय  पर  कोई  झगड़ा है  तो  उसमें  केन्द्र  की  मर्जी  चलेगी ।
 को  आपात  की  दोस्तिया ँदी  गई  इसलिये  में  नहीं  समझती  fe  कोई  संशोधन  करने  की

 आवश्यकता  है  ।

 डा०  लक्ष् मीम लल
 सिंघवी  कपूर )

 उपाध्यक्ष  यह  विषय  बहुत  महत्व
 का  है  ९ ७०, एस

 विजय  पर  जो  हमारे  wea  जोवन  में  बड़ा  परिवर्तन  ला  सकता
 है  इस  थोड़े  से  समय  में

 पूरे  विचार  व्यकंत  नहीं  किय  जा
 सकते

 इसलिये  मेरा
 है  कि

 सरकार  इस  को

 मत  जानन ेके  fart  परिचालित  करे  ।  एक  साधारण  विधेयक  को  त  रह  दशकों  दुका  रत  T  सरकार

 के  लिये  अच्छा  नहीं  इस  विधेयक ने  इसे  सभा में  अधिकांश  सदस्यों  ध्यान  आकर्षित  किया

 यदि  इस  विधेयक  पर  खले  अम  चर्चा  हो  जाये  तो  कोई  हरजा  नहीं  होंगा ।

 जिस
 समय  हमने  संविधान  बताया  था  हम  यह  आदा  करते

 थ
 कि  देश की  अखंडता  का

 इससे  कोई  ठेस  नहीं  पहुंचेगी  ।  परन्तु  अब  देखने में  आ  रहा हैं  fe  देश  में  विघटनकारी  प्रवृत्तियां

 जनम  ले  रही  राज्यों  कै  अधिकारों  अथवा
 प्रादेशिक

 दावों  अथवा
 अल्पसंख्य

 कों  के  अधिकारों

 वे  नाम  पर  हम  देश  को  अखंडता  को  खतरे  में  नहीं  डाल  सकते
 भूतपूर्व
 a

 महाजन  ने  कहा  है
 कि  दिल्ली  के  नागरिकों

 के
 लिपे  इससे  अधिक

 दुर्भाग्य  बात
 और

 कोई
 ्य्म्ड "यट

 alana  कि  दिलना  को  फिर से  स्वायत्त शालों  राज्य  बनाया  जाये

 हमार  देश  में  संघवाद के  संबंध में  बड़ी  गलत  धारण है  ।  जब  राज्य  सरकार  किसी  जिम्मेदारी

 से  टलता  चाहती  है  तो  वह  कहता  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  सहायता  नहीं  देती  और  जब  केन्द्रीय

 सरकार  टलना  चाहत है
 तो

 वद  कहती  है  कि  यह  राज्य  सरकार  का  काम  इस  प्रकार  दोनों
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 सरकारों  टलता  रहती  इसलिये  मं  फिर  अनुरोध  करता हूं  कि  सरकार  कम  से  कम  इस  विधेयक

 को  लोकमत  जानने  के  लिये  परिचालित  कर  दें  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  तथा  काश्मीर  :  किसी  भी  संविधान  के  बारे
 में  यह  नहीं  कहा  जा

 सकता  कि  वह  बिल्कुल  sia  रहित  है  ।  अंग्रेज  भारत  का  विभाजन  .  चाहते थे  और  लिये

 उन्होंने  देश  को  कई  भागों  में  बाटा  हुआ  था  ।  saa  नीति  विभाजन  और  wad  करने  को  थी  |

 अब  हालात  बदल  गये  हमारे  देश  में  बड़ों  बड़ो  परि  योजनाओं  का  काम  चल  रहा है  ।  चान

 और  पाकिस्तान  ने  हम  पर  आक्रमण  farsi  17  वर्ष  पहले  कोई  दल  बातों  को  नहीं  सोच

 सकता  था  ।  इन  सब  बातों  पर  एक  राज्य  के  पहलू  से  विचार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  गांधी

 जीके  दिमाग  में  भा  यह  बात  नहीं  आई  थ  कि  चान  भारत  पर  आक्रमण  करेंगा  |
 या  देश  का

 इस  तरके  से  विकास  होगा  ai  कपूर  सिह  ने  कुछ  बाते  कहीं  में  उनसे  पूछना  चाहता

 हुं  क्या  पंजाब  भाखड़ा  बांध  क  बिजली  का  उपभोग  कर  सकता  है  ।  इन  सब  बातों  पर

 बिचार  करने  की  आवश्यकता  है  ।  18  बार  हमारे  संविधान  में  संशोधन  किये  गये  हें  ।

 क्योंकि  इसकी  आवश्यकता है  |

 श्री  वासुदेवन  नायर  )
 :  इस  देश  मजबूत  सरकार  केवल  जनता के  सहयोंग

 से  ही  बताई  जा  सकती  उनपर  कोई  चीज  लादने  से  कुछ  नही  हों  सकता हैँ
 यदि  हम  यह  समझते  हूं  कि

 fe  एक।(त्मता  संविधानਂ  बना  कर  एसा  किया  जर  सकता ह
 तो  यह  हमारा  भूल  हम  अपनी

 परम्पराओं  नहीं  ठुकरा  सरकार ने  गुजरात  और  महाराष्ट्र  कों  मिलने  का  प्रयत्न  कियया

 परन्तु  उसका  क्या  परिणाम  बहुत  हुई  और  सरकार  को  आखिर

 झुकता  हा  पड़ा  ।  अब  पंजाब  का  मामला  हमार  सामने है  और  यह  बात  स्पष्ट  हैकि  पंजाब
 ७५

 के  लोगों  पर  एसे  हो  कोई  aa  नहीं  जा  सकती है  ।  हमारा  तों  उलटा  यह  शिकायत

 हैकि  केन्द्रीय  सरकार  राज्यों  सेक्सी  हड़प  करता  जा  है

 वास्तव  में  अनेक  राज्य  अब  यह  महसुस  कर  रहेगें  कि  वे  केवल  नगरपालिकाओं के  बराबर

 ही  रह  गई  ्य
 ट  \

 उच्च  शिक्षा  केन्द्र  का  उत्तरदायित्व  पंजाब  को  छोड़कर  बाकी  सबके  सब  राज्यों  ने  इसका

 कड़ा  विरा  किया  है  ।  वे  सब  कांग्रेसी  सरकारें  है  और  केन्द्र  में  तो  कांग्रेस  हो  सरकार  है  अत

 मेरे  विचार  में  दल  के  स्तर  पर  इस  प्रश्न  पर  विचार  feat  जाना  इस  मामले

 में  केन्द्र/य  सरकार  को  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  इस  स्थिति  में

 इस  पर
 विवाद  करत  भ

 ठीक  यही  ।  मेरे  विचार  में  इस  तरह  के  मामलों  पर  बहुमत  के  आधार

 पर  निर्णय  ei  किया  जाना  चाहिए  ।  मेरा  अन्त  में  यहीं  निवेदन  है  कि  आज  को  स्थिति में  इस

 विषय  पर  विवाद  था
 रम्भ  नहीं  किया  जाना  चाहिए  ।

 पुनर्वास  मंत्री  म॑  एक  भ्रांति  दूर  करना  चाहता हूं
 ।  यह  गलत  हैकि  बहुत से

 राज्यों
 ने

 अखिल  भारतीय  शिक्षा  का  विरोध  किया  वास्तविकता  यह हैकि  सब  ने  ही

 इसे  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 श्री  वासुदेवन  नायर  मने  तो  उच्च  दिक्षा  के  बारे में  केन्द्र के  उत्तरदायित्व  को  बात  की  थी  ।

 विधि  मंत्रालय  में  उप मंदी  (at  जगन्नाथ  में  श्री  प्रकार  शास्त्री  के  विधेयक  पर

 हुए  विवाद  कਂ  बड़े  ध्यान से  सुगा  इस  विषय पर  दिये  गये  सभो  तर्कों  को  ध्यान से  सुना हैं  ।  यह

 कहा  गया है  कि  हम  अपने  संविधान  के  रूप  को  बदल  डाले  जिसे  हमने  26  जनवरी  1950

 को  स्वीकार  किया  था
 ।  1962 में  al  का  हुआ  और  1965  में  पाकिस्तान  ने

 मत  किया  ।  इक  दोनों  हमलों  ने  एक  बात  सिद्ध  था  यह  47  करोड़  लोगों  क  विभिन्न

 भाषाओं  को  बोलता  हुआ  अलग  अलंग  रोती  रिवाजों  को  मानता  एक  व्यक्ति  को  तरह
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 जगन्नाथ

 खड़ा  होकर  अपनो  रक्षा  कर
 सकता  हमारे  मतभेद  हो  सकते  परन्तु  समय  आने पर  हम

 सब  से  पहले  भारतीय है  ।

 आज  को  स्थिति  को  देखते  हुए  यह  बात  स्पष्ट  है  कि  अभी  उपयुक्त  समय  नहीं  है  कि  संविधान  गें

 इस  तरह  के  परिवर्तित  किये  जाय  ।  इसके  लिए  हमें  देश  के  सं
 विधान  के  इतिहास  के  पृष्ट  खोलते  होंगे  |

 यह  संघ राज  इस  देश  में  सब  से  पहले  भारत  सरकार  अधिनियम  द्वारा  1935  में  लाया  wart

 1919 में  देश  में  एकात्मता  सरकार  1935 में  प्रथम  बार  प्रान्तों को  स्वशासन  का  अधिकार

 दिया  गया  था  ।  एकात्मक  सरकार  प्रणाली
 से

 देश  का  प्रशासन  चलाना  सम्भव  नहीं  था

 1947  तक  देश  में  इसा  तरह  प्रणाली  चलता  रहो  ।  आज  को  दशा में  यह  बात

 जोय  है  कि  क्या  राज्य  सरकारो ंसे  उ के  अधिकार  ले  लेने  सम्भव  और  वांछतोय  है  ।  इस  मामले

 पर  संविधान  सभा  में  बहुत  सविस्तार  विचार  हुवा  ali  इस  fasara  को  संविधान  सभा  ने

 स्वीकार  कर  लिया  था ।  यह  कहना  कि  राज्यः  अंगत  प्रान्तों  का  सरकारों  का  were  वैज्ञानिक

 ढंग से  नहों  चल  tel  ये  प्रशासनिक  इकाइयों  का  आधार  भाषा  बताया  गया था  ।  हमने

 पिछले  12  वर्षों में  इस  में  कोई  असफलता  प्राप्त  नहीं  को  यदि  हमने  आवश्यकता

 aaa  तो  हम  देश  के  हित  में  संशोधन  संसद  में  लाया  जा  सकता  संविधान  155 के  अन्तगंत

 राष्ट्रपति  राज्यपाल  को  नियुक्त  करता  है  |  अनुच्छेद  160  के  अंतगर्त  राष्ट्रपति  को  आपात  में

 पाल  के  अधिकार  प्राप्त है  ।  अनुच्छेद  249  के  अन्तर्गत  संसद  को  wy  विशेष  स्थिति  में  राज्यों  में

 हस्तक्षेप  करने  के  अधिकार  प्राप्त  है  ।  अनुच्छेद  250  के  अंतगर्त  संसद  राज्यों  के  लिये  विधान  भी

 बता  सकती  जब  तक  कि  वहां  आपात है

 इता  प्रकार  संविधान  के  विभिन्न  अनुच्छेदों  के  अध्ययन  से  स्पष्ट  रूप  से  यह  परिणाम

 निकलता है  कि
 यद्यपि  भारत  राज्यों  का  संघ  परन्तु  भारत  का  संघीय  पहलू  बहुत  संबल

 नहों  हमने  जित  संविधान  का  चुनाव  अपने  लिए  किया है  उसका  रूप  एकात्मक  हो

 इस  yay  में  यह  कह  देता  कि
 देश  में  फूट  प्रवृत्तियां  है  और  उन्हें  रोका  नहीं

 ठोक  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इस  तक  में  कोई  सार  नहीं  हमने  15  वर्षों  तक  sy  संविधान

 का  पालन  किया है  ।  इनका  और  अधिक  समय  तक  आजमाया  जाना  हमें  एक  बात  स्पष्ट

 समझ  लेनो  चाहिए  fe  फूट  a  प्रवृत्तियां  संविधानਂ  कें  संघीय  स्वरूप  के  कारण  उत्पन्न  हुई  है
 इस  दृष्टि से  यदि  देखा  जाय  तो  स्पष्ट  ही  है  कि  संशोधन  की  आवश्यकता  नहीं  में  इस

 विधेयक  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकता

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  [tappears  from  the  reply  that  has  been

 just  given  by  the  Minister  that  Government  have  not  given  required  considera-

 tion  t»the  Bill.  Most  of  the  members  who  have  participated  in  the  Debate  on  this

 Bill,  have  supported  this.  I  want  to  State  once  again  that  I  have  brought
 this  Bill  due  to  certain  incidents  taking  place  in  this  country.  fo:  example
 the  question  of  merger  of  Goa.  Our  rulers

 have
 not  decided  any  thing  for  or

 against  it.

 Today  the  time  have  come  when  we  should  consider  this  problem  regarding
 the  unity  of  the  country.  How  best  we  can  stop  the  different  disputes  that

 blunder  to  have we  find  in  the  different  states  of  the  Union.  This  was  political
 States  oa  ling.1isiic  basis.  This  has  become  a  great  danger  to  the  country’s  unity.
 Now  if  we  take  any  decision  regarding  Punjab  on  the  basis  of  languge,  then  it

 wil!  be  a  great  blunder.

 It  is  really  a  pity  that  people  in  Punjab  are  busy  preparing  a  memorndum

 rezarding  Panjabi  Suba,  while  the  attention  of  all  of  us  should  have  concentrated

 on  the  issue  of  safe-guarding  our  _  borders.  I  would  urge  that  Government
 should  at  least  circulate  this  Bill  for  public  opinion.  In  this  way  Government
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 mind. ALAAL ॥ ह  If  Government  will  not  have  any  seriousness
 should  know  the  public
 they  will  have  to  repent  int  he  long  run.  At  least  the  Bill  can  be  circulated:  for  the

 public  opinion.

 थ्री  जगन्नाथ  राव  मुझे  यह  भी  सर्व कार  नहीं  कि  विधेयक  जनमत  जानने
 के

 लिये  परिचालित

 किया  जय  ।

 विधेयक  सभा  की  अनुमति  से  वापसी  feet  गया  The
 bill  was,  by  leave,  withdrwn

 अध्यक्ष  नहीद  Vow  हुए

 Mr.  SPEAKER  in  the  Cuair  ]
 wl

 कुछ  माननीय  सदस्य
 :

 प्रवान  मंत्रो  के  वक्तव्य  के
 रूप

 रदन  कुछ  fafa et
 के  लिए

 स्थगित

 किया  जाय  |

 I  adjourzn  the  House  for  ten  minutes  We  will  meet  after Mr.  Speaker
 ten  mi:.utes

 इत हे  परवा  तू  लोक-समां  4  बज  कर  22  failaz  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  then  adjoazcned  till  Twenty-two  Minutes  past  Sixteen

 of  the  Clock.

 लोक-तभी  4  बज  कर  22  Fike  पर  aaaa  हुई  ।

 The  Lok  Sabha  reasscmb  ed  at  Tw-nly-.w9  minues  past

 Sixteza  if  the  C..¢

 अपक्ष  मोदी  Wee  हुए

 Mr.  SPEAKER  in  the  Chaire

 भारत  पाकिस्तान  सम्बन्धों  के  बारे  A  वक्तव्य

 LLATICNS STATEMINT  RE:  INDO-PAKISTAN

 प्रधान
 मंत्री

 तयबा  अपवादित  मंत्री
 ( Ti  लाल  बहादुर  शा-त्री

 )  :
 मने  24  1965  को

 इर  Use
 में  जो

 वक्तव्य  four  ay
 CUE  मने

 23  feted  1065 का  3.30  पर
 हुए  युद्ध

 विराम
 के  बारे  में  रमा  तथ्य  were at  थे  ।  में  Co]

 बारे  में
 अधिक  faerie

 से  कुछ रहीं  बहना
 चाहता  ।  अखबारों  में  EX  बातों  आ  ए  म  नरवाल  oN  रद्  के  समक्ष  रखेगा

 जिनको  अभो  हल  नहीं  किया  गया है

 युद्ध  अभा
 तक  प्रभाव  पली  रहीं  बद्ध  हो  cars  ew

 पूरी
 ग  न्हीं

 हुआ ।  इसका  मुख्य  क।रण
 यह  है  किं

 पा  किसानों  aa  SH  चे  {aay  दश ren  पर
 हा  आन  went

 कब्जा  मारने  a  ह बा दि है द |  फर
 छ्  है  छिन  पर  AS  fae  ट्  ने  व  राय

 र्व  चन्दा  *  दही  था  ।

 पाकिस्तान वे  इन  आक्रमणों दे  ने  रण run  क्षेत्रों  छिममें  emits  सेये
 सेन

 भों

 का
 सामना

 कर  अशान्ति  स्थिति  युद्ध  दिवस  हने  ब।द  हमारे  fex

 राज्य
 क्षेत्र  पर  gas  ear  fear  wat

 ग

 उसे
 हमार

 ले  लेग  ।  युद्धविराम  इसमें

 कई  बाघा  नहीं  बनेगा  ।  उल्लंघन  होने  पर  हमार  लिए  इसके  arfa fea  अन्य  कई  और  ढंग

 ही  जिसे
 अपनाया  जा  सकता

 है
 ।  इस  प्रकर  से  ह  हम  स्थिति  का  सामा  कर  cag

 एसा  axe हू ei
 पाकिस्तानी  इरादों  को  करा  बनाया  जा  इस  ake  की

 हमारी प्रतिकात्मक  क्य  वाही  युद्ध  विराम  का  उल्लंघन  नहीं  कहा  जा  रुकता
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 Kartika 14  करत

 (Saka)

 श्री  लाल  बहादुर

 at  हम  सुरक्षा  परिषद  का  ध्यान  frafas  et  से  पाकिस्तान  द्वारा  युद्धविराम  veda

 न  आर  दिला  उन् ऊए  ।  इग  प्रकार के  उन् नं घरों  कूल  संदीप  लगभाग  एक  हजार  जब

 तक  कि  युद्ध  विराम  प्रभात  ्
 से  लाग  नहों  सशस्त्र से

 ओं  कोविड  बुलाना  सचिव  नहों

 हो  सकेगा  ।  इव  दिया में  सन  से  अधिक  मदत  को  बात  यह  है  कि  हमें  कच  तरह  यह  विरजा  aq
 दिलाया  जायेगा  कि  पाकिस्तान  5  अंग

 ्

 भर
 वत  1055  वाले  घपला  करने के  ढंगों  नहीं  अप  पये  ॥

 हमें  इत  बात  परम  जाए  देश  site  हों  सुन  मिन  रह  हैं  कि  पाकिस्तानी
 ह  भाव उत  क/रनर  में  तवा  आदिम  जाति  क्षेत्रों  में  आर  चघुतपेठ  करने  जोर  शोर  से  तिवारी

 हो  हन  यसभा  कते ह ैहैं  कि  asafsr  ger  ही  पाकिस्तान  अधिकृत  का्म,/र

 में  ओर  घटाओ  ई  सम्बन्ध  जान  करें

 स  इज  समय  यहं  कहे  far iT  नहीं  रड  सवा  कि  संवार  बड़े  संकट से  बद  सकता है  यदि  किलो

 स्यान  पर  कई  आदमी  नहीं  हो  ।  यह  बात  घृणित  करने के
 लिये  face a7  प्रमाण  किया  जाता

 चलिए  कि  आक्रान्ता  कोन है  ।  हाल  के  aq  में  के  भत  ager  स्पष्ट  रू  से  देख  सकता

 _  है  कि  अक्सर  पाकिस्तानी  किया  राष्ट्रय  संघ  के  मुख्य  पर्यवेक्षक ने  यह  RUE:  थिष्पद्त

 रूप  से  दे  है  संख्या  परिषद  ने  स्वयं  इस  बात  को  स्तर  किया  है  कि  उत  दिन

 भारत  का  ओर से  काई  कार्यवाही  नहीं  को  गया  ।  पाकिस्तान  ने
 भारत  संया

 में  जज  पैठाये  भेजने

 आरम्भ  कर दिये  थे  ओर  स्पष्ट है  कि  उतने  wean  किया  अतः  मेरा  कठ  (  यह  है  कि  इस

 दिशा  में  एक  स्पष्ठ  fire  दिये  जाने  को  आवश्यकता  है  ।  fara  Fist  पर संतार  भर  में  fea

 बाये  रखते  का  उतरदायित्व  उसे  इस  मामले  पर  स्पष्ट  ओर धिष्पक्ष  festa  देने  के  लिये

 रत  रहता  स्पिति  यह  है  कि  पाकिस्तान  न  तो  युद्ध  विराम  ह  चाहता  हैं
 ओर  वह

 किताबों  हो  करना  चाहता  है  जा  कि  gear  sad  युद्ध  विराम  के  बाद  Wor  करने  का  अपेक्षा

 करो  है  ।  जिसे  fe  उपने  अपने  प्रस्ताव  में  थि जा रित  किया  मतलब  यह  कि  सभो  सशस्त्र

 सैनिकों  को  जिनमें  घुषाठ  करने  वाले  मिल  है  तुरन्त  वापिस  बुलाये  जाय

 पाकिस्तान  ने  युद्ध  विराम  बड़े  दुःख से  संकोच  करते  हुए  स्वीकार  फिया  परन्तु  यदि

 स्वान  इत  वर्तेनाति  ताव  पुंछ  feria  को
 सहित

 करना  चाहता है  तो  उसे  युद्ध  विराम  समझौते

 का  अदर  कटता  चाहिए  safer  प्रासाद  युद्ध  विराम  का  उल्लंघन  नहों  करता

 wages  eat  क्षेत्र
 से
 अति  सशस्त्र  anal  को  वापित  बुला  लेता  जहां  कि  अब

 qifeesra  ने  अपना  aia  कब्जा कर  रखा
 तो  हम  भी  अपनी  से  ओं  को  वापित  बुला  लेंगे  ।

 परन्तु  इपवे भी  अधिक  महत्व  बात  एक  ओर  व  यद  कि  पाकिश्याव  अपनी  झाक  का

 प्रदेश  करने के  लिए  दोबारा  जा  तैयारी  कर  रह  उसे  भा  समाप्त
 कर

 दिया  जाता  चाहिए

 पाजिंट्तात  अऊत  कासीर  में  अधिनियम  भर्ती  नहीं  करनी  पाफिस्याय
 को

 शस्त्रों  को  प्राप्य  करने के  wae  भी  छोड़  जो  माल  आए  जाज  उसने  अवैध  रूप

 से  कब्जे  में  faq  है  उसे  मुक्त  कर  देने  ag  चीरे  के
 साथ  जो  अपने  पट  सम्बन्ध  स्थापित

 किए  है  उसे  भी  छोड़  देव  चीन  के  साय  उसके  समझौतों  का  आधार  सामान्य  भारत

 पाकिस्तान  को  पहले  सामान्य  सम्बन्ध  स्थापित  करने  ऐसा  करने
 के  बाद ही

 हम  अपत  में  अच्छे  सम्बध  स्थापित  करने
 के  लिए  बत  चीत  कर  सकते  हैं

 एकबार  afer  warps  से  शान्ति  का  रास्ता  तो  भारत  के  लोग  और

 भारत  सरकार  qu  तरह  उचका  Gear T  करेगी  ।  परन्तु  खेद  की  बात  यह  है  कि  पाकिस्तान

 के  इरादों  केबारे  में  fain  भी  aga  हमारे  पास  उससे  यह  ही  लता
 हैकि

 उसके  इरादों

 में  कोई  wah  नहीं  आई  वह  शान्ति
 के  मुकाबले  में  युद्ध  को  प्राथमिकता  देता  है  ।  ऐसी

 परिस्थिति  में
 दो  दृष्टियों  से  मामले  पर  विचार  करना  होगा ।  एक  तो  हमें  ae  सोचना

 होगा  कि  gh  निरन्तर  wart  रहता  होगा  et  अपने  अन्दर  घृणा  की  भावना  नहीं  बढ़ानी

 बोर  नहीं  हमे  अपनी  मूलभूत  नीति  को  ही  छोड़ा  हमें  qafactatat  भी  कायम  रखनी

 अधिक  विकास  को  ढीला  नहीं  करता  और  अपने  राज्य  क्षेत्र
 के

 किसी  भाग  पर  घमकी  का
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 $  1965  भारत  पारित  सम्बंधों के  बारे  में  वक्तव्य

 -

 मुकाबला  करने  के  लिए  भी  Terk  रहता  पाकिस्तान  के  साथ  अपने  सम्बन्धों  को
 हम

 एक
 सम्ਂ  सामाज  द्वारा

 fre
 रते  fez C <ei gieat  के  अनुशार  व

 a
 चाहते  ai  पाकिस्तान ने  संगीनों  क

 बन
 पर  पाकिस्तान

 ने
 हमरे  उच्

 आयोग  की  तलाशी  ले  र  सारे  कूटनीतिक  दिव्टाच+रों  को

 तोड़ा  है  ।
 हमने

 बदले  की  कोई  कार्यवाही नही की  ।  केवल  इत  पा  ही  Farr fe कि
 हमनें  अपने

 गा यु नय  को  वापिस  बला
 लिया  है  और  निकट  भविष्य

 में  हमारा  उसे  वहाँ  वापिस भेजने  का  कोई

 इरादा  नहीं  हैं  ।

 भुगतान  करने  के  बारे में  काफी  कहां  सुनी  हुई  है
 सभा  सिन्ध ज

 ल
 सन्धि  के  अन्तरगत

 हमारे
 द्वारा  देख  राशि  के  भुगतान  के  पर  चर्चा  करने

 वाली  हम  उत
 वच  बंधनों

 स  पीछे

 नहीं  हटता  चाहते  हूं  जंक  हमने  सत्यनिष्ठा  से
 किये  हे  चाहे  उनका  सम्बन्ध  सिन्धु  जल  सन्धि

 ताकते  से  करने
 के

 कच्छ  सम्बन्धी  समझौते
 से

 ।  जबके  ह्म  ताकत  को
 मुकबला

 fey  सदा
 तैयार  हम

 अपने  वचनों  का  बराबर  पाल  करते  हम  इस  बात  के  लियें

 पूर्गह्पेंग  सज  हैं  कि  पाकिस्तान  तथा  इसका  मित्र  चीत  मिल  ्र  किसी  ऐसे  जो  वह  wI-

 qa  युग  मुनारे  विरूद्ध  कार्यवाही  करने  का  निर्णय  कर  सकते  अत  हमें  किसी  मा  खतरे
 का  मुकबला  करने  के  लिव  हुमेरा  सरा तक  रहता  हम

 अपने  प्रचिरक्षात्मक  प्रयत्न  से

 सम्भव  अत्यधिक  हुद  तक  आर  गया  WAT  बहु  तक  थोड़े  समय  में  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करना

 चाहते  St

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  प्रतिरक्षा  संस्मरण  विभाग  इस  मुख्य  उद्देश्य
 से  खोला  गया  है  ताकि

 देश  में
 STAT  की  उत्पादन  क्षमता  स्थापित  की  er)

 नकी oo  सके  जा  प्रतीक्षा
 के  faq  भाव दय कां

 हूं  ओर  for  के  fara
 हमें

 आयातों  पर  fate  रहता  ware  t  हनने
 a

 प्रतिरक्षा  ऋणों  त्या

 राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  स्वर्ण  बांड  योजना  पर  पर्याप्त  रूप  से  विचार  ae खि  है  जिसको अब  लागू
 क़र  दिया  गया है  और  war

 हमने  व्यवहारिक  दृष्टिकोण  को  अपनाने  का  प्रयत्न  किया  है  और  वह
 cao  ह

 समस्त  i  fear  गया  जे  cla  दिया  जा  सकता  था  |
 द्ग

 योजनाओं  से  राष्ट्र  की
 प्रतिरक्षा

 सम्बन्धी
 प्रयत्नों

 में  महत्वपूर्ण  योग  मिलेगा  आदा  है  कि  लोग  '  इन  योजनाओं को  अपना  Sad.

 योगदान  देंगे  ।

 हुन  TREAT
 के  साथ  शान्ति  से  रहता

 चाह्ते
 ।  हमने  शान्ति  के  रास्ते  को  छोड़ने  के  लिये

 न
 पहले

 कमी
 कोई  पहन

 और  नहीं  भविष्य  में  हुन
 एसा  करेंग  ।  हम

 पाकिस्तान  के  किसी
 राज्-शेर  को  अपने  देत  में  नहीं  मिलता  चाहते  हैं  ।

 परन्तु  शक्ति
 की  स्थापित  var  भविष्य

 में  इका  परिरक्षण  wat  frat  जा  सफाया है  जय  पार्धिस्ताय  अपवारण  आक्रमण  करने के  तूफानी

 रास्ते को
 छोड़  नहीं  देता  हम  feat  अआक्रांपा की की  आराधना  नहीं  कर  सकत ेहैं  ।  चूंकि  पुन

 गाक्नमण  अभी  भी  बता  हुआ  है  सदा  सातेक  आर  तयार  रहा  चाहने  ।

 सारी  स्थिति  को  देखते  हुएं
 यह  कहत  हीं  पड़ता है  कि  अगस्त

 में  जो
 कुछ  हुआ

 वह  पम  भी  हो

 सकता  है  ।
 at  हलात  का

 ai ae an
 करने  के

 लिए
 तेयार  रहा  हमें  जागरूक  रहता

 शोध  ।  हमारी  wager  aia  का  नैतिक  बस  पुरी  तरह  कायम  उन्होंने  अपने  साथियों को
 मातमी  के

 लिए
 मरते  अपनी  आंखों से  देवा  मेंने  उन्हे ंब  नाया

 कि
 देश  आपका  बहुत

 आभारी
 है

 ।  देत  के  लोग  इत  खरे  का  मुकाबला  करने  को  were
 मुझे  पता  हैकि  देश  भी

 गौर  ag  wet  भी  राष्ट्र  के  किवी  भी  खरे  a  मुकाबला  करने  के  लिए  प्रत्येक  सम्भव  बलिदान

 देने  को  तत्पर  है  ।

 भी  रंगा  :
 :  अध्यक्ष

 मेरा
 सौभाग्य है  कि

 एक  बार  फिर
 में

 और  मेरा

 दल  प्रथा  मंत्री  द्वारा  अज  केब कस जय  में
 उल्लिखित

 रवैये  के  लिये  उनका  समेत  करता हूं

 सुरक्षा  परिषद  में  पाकिस्तानी  प्रतिनिधि  ढारा  जिस  भाषा  का  प्रयोग  किया  गया है
 उससे

 हमारा  मन  क्षोभ
 से  भर  गयाहै  और  बरनया  तो  इस  बात  का  हैं  कि  वहां  किसी  ने  भी  इस
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 हक लि रय  पर  आपत्ति  नहीं  see  हमें  चिन्ता  हुई  यहां  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता

 हू ंकि  वर्तमान  युद्ध  में  यदि  करे  सदन  ने  अपना  एटा  का  परिचय  दिया  है  तो  इसका यह  अथ  नहीं  है  कि

 यहां  के  लो  में  कोई  त्रुटि  है  और  हम  war  ही  आंख  मुंद  कर  सरकार  की  प्रत्येक  कार्यवाही  का

 समान  करते  हे  क्योंकि  कल  और  आज  की  कार्यवाही से  हीਂ  स्पष्ट है  कि  सरकार  की  किसी

 भी  गलत  कार्यवाही  के  fer  उसकी  कितनी  बड़ी  आलोचना  होती  परन्तु  क्योंकि  हम  इस

 युद्ध  में  सरकार  की  कार्यवाही  न्यायोचित  और  ठीक  समझते  है  इसी  fed  हम  सरकार  का  पुरा

 पूरा  GaaAT  कहतेहैं  ae  जित  Pata भी  रत्ती भर  देशभक्ति  की  भावना है  सरकार  का

 थन  किये  बिना  नहीं  रह  सकता  ॥

 खेद  हैकि  पाकिस्तान
 ने  हमारे  युद्ध  न  करने  के  प्रस्ताव

 को  ही
 अस्वीकार  कर  दिया  परन्तु  हम  पर

 आक्रमण  भी  faat  ।

 हमें  है  कि  पहले  चागला  और  बाद  में  स्वर्ण  ह  ने  भारत  का  पक्ष  बहुत  ही  उचित

 ar  gig ढ़ंग  से  प्रस्तुत  FasQT  है  और  प्रधान  मंत्री  ने  जित  योगदान  की  हम से  अपेक्षा

 की  हम  राजनातिक  मतभेदों  बावजूद  अपनी  ओर  से  पूरा  पूरा  सहयोग  देने  का  वचन

 देते  हू  ।

 सुरेन्द्रनाथ  ट्िंवेदी  :  मुदे  खुशी है
 कि  प्रधान  मंत्री  जी  ने  हमारी  स्थिति  को

 fara  के  weet  स्पष्ट  कर दिदा  यहं  संद  ।  के  नेता  को  ही  नहीं  अपितु  समरा  राष्ट्र  की  आवाज

 साथही  में  चाहता हूं  कि  प्रधा+  मंत्री  अपने  इम  रविवार  पर  दढ  रहें  और  यह  बात  बिल्कुल

 स्पष्ट  कर  दें  कि  5  अगस्त  की  रेखा  घ  अब  कोई  अस्तित्व  नहीं  रह  भा है  और
 यदि  कोई  रेखा

 है  तो  वहू  स्थायी  अन्तर्राष्ट्रीय  सीमा  रेखा  ही  होगी |

 ०  ७  का
 जहां  qa  के ज  के संमथेत  का  संबंध  सागर  इस  सबरे  में  पुर्णतया  निश्चिन्त  रहे  ।  सारी

 जनता  तक  सथ  है  परन्तु  हमें  अपने  बरसों  में
 ढील  नहीं  बतानी  चाहिए  और  नहीं  जो  समर्थन

 हमें  अब  मिल  रहा  है  उसे  अपन  आप  ही  मिलने  वासा  समझ  i  हमें  प्रतीत  ऐसा  हुआ
 मन था

 है  नि  पिछले  दिनों  सरकार  समस्त  at  के  रामकथा  का  प्रयोग  नहीं  कर  पाई  है  यह  चुस्कियां

 aa  चीनी  आक्रमण  के  समय  दिखई  दी  थीं  और  she  कहीं  अब  भी  gle  की  भावना  में

 हम  अपने  प्रयासों  में  ढले  न  पड़  wa  हमें  fre  बैठ  Ta  sia  उपायों  पर  विचार  करना

 चाहिये  ताकि  युद्ध  प्रयत्नों  में  सानू चे  राष्ट्र  में  रहस्यों  की  भावना  SAY  जा  सक े।

 Shri  M.  Trivedi  (Mendsz.u:)  :  Sir,  we  2re  ore  with  the  Prime  Minister

 in  what  he  has  sa‘d  tcday.  In  fact  the  whole  raticn  is  behird  kim  for  the  stard

 he  has  taken  in  regard  to  the  present  cormflict.  scm  his  statement  of  tcday,
 some  doubts  have  arisen  ar.d  we  should  Fave  an  ¢pportu:.ity  to  discuss  them  here.

 It  isa  matter  of  great  regvci  that  Pakistan  bes  alweys  spurrcd  our  hard  of  frierd

 ship  and  her  representative  in  the  U.  N.  udulged  in  slar.der  again:t  us  ar.d  thus-

 they  have  betrayed  the  creed  to  which  they  belong  ard  in  these  circumstances

 our  delegation  rightly  staged  a  walk  out.  But  we  find  that  now  when  we  should  be

 firm  with  them,  still  we  habitually  skew  s  me  leiiar.ce  tcwards  them  as  has  heen

 demonstrated  by  prompt  payment  of  our  instalment  toward;  Indus  Waters  Treaty.
 We  are  pained  at  this.  In  fact,  Pakistan  is  not  a  deseiving  recipient  of  our  large

 heartedress,  as  has  been  evident  from  the  inhuman  treatment  meted  out  to  the
 officers  and  staff  of  our  High  Ccmmission  there.

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिवनी  (siarqz)  :  प्रधान  मंत्री के  वक्तव्य  से  हमारी  राष्ट्रीय
 दृढ़  संकलन  और  एक  उद्देश्य  का  पया  चलता  है  और  aK |  राष्ट्र  देश  में  उत्पन्न  संघटन  के  लिय
 उका

 आभारी
 हम  राष्ट्र  की  रक्षा

 और  राष्ट्रीय  taata  की  पुनीत  शपथ  लेते हें  और  हुर
 बलिदान  के  लिये  हम  तैयार  है  ।
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 14  1887  भारत  पाकिस्तान  सम्बंधों के  बार  में  वक्तव्य

 al
 इन्द्रजीत  गुप्त  :  इस  में  तो  कोई  संदेह  हो  ही नहीं  संकेत  कि

 सारा  राष्ट्र  प्रधान
 मंत्री  उनकी  नीति  पूरा  समर्थन

 ,
 करता

 ।
 परन्तु  वक्तव्य  में

 एक  बात  का  वर्णनਂ  नहीं  किया  गया  कि  हमें  अपने  घरेलू  मोर्चे  की  ओर  अधिक  ध्यान  देना है

 हमें  अन्न की  ऊंचे  चोर  विदेशी  मुद्रा  में
 बचत  आदि  मामलों

 पर  गंभीरता  से  ध्यान  देना  है  क्योंकि  यही  प्रतिरक्षा  की  रीढ़ है  ।

 श्री  त्रिबलि  कुमार  चौधरी  में  भी  सभा की  स्वेसम्मत
 आवाज़  में  अपनी  आवाज

 मिला  कर  यही  कहना  चाहता हूं  कि  हम  aa  प्रधान  मंत्री के  साथ  ह  और  उन्होंने ठीक  ही  कहा

 है  कि
 अब  हम  युद्ध  विराम के  निरंतर  उल्लंघन  सहन  नहीं  करेंगे  ।  हमें उन  बड़ी

 शक्तियों
 पर

 यही  बात  स्पष्ट
 कर

 देनी
 चाहिये

 थी  जो  संदिग्ध
 रुप  से

 पाकिस्तान  कीਂ  पीठ  ठोंक
 रहे  हूं  और  हम

 पर  अनुचित  दबाव  डाल
 और  यह  कि  हम  इसे  कदापि  सहन  करेंगे

 ।  में
 भी

 श्री  गुप्त
 केसाथ  निवेदन  करुंगा कि  हमें  घरेलू  मोर्चे  पर  अधिक  ज़ोर  देना  होगा  ।

 Dr.  Ram  Manohar  Lohia_  (Farukhabad)  I  would  have  congratulated
 the  Prime  Minister  had  he  not  ordered  our  troops  nct  to  occupy  the  cities  of  Lahore
 and  Sialkot  I  would  also  like  the  House  to  discuss  this  matter

 The  Prime  Minister  should  also  clearly  state  the  areas  now  in  our  possession
 and  Pakistan  The  question  of  withdrawal  to  5th  August  position  should  also
 be  made  clear  wanttoknow  whether  the  Prime  Minister  is  stillholding  fast
 to  his  attitude  regarding  non-withdrawal  of  our  troops  from  Haji  Pir  and  Ura

 Poonch  sectors.  I  may  state  that  there  will  be  no  peace  and  amity  between  the  two

 countries  as  long  as  cease  fire  lines  exist  between  them.  We  should  finally  uphold
 the  slogan  not  to  yield  even  an  inch  of  our  territory

 Shri  Maurya  (Aligarh)  The  statement  ofthe  Prime  Minister  raisess  certain
 issues  which  need  elucidation.  First,  the  territory  occupied  by  Pakistan  after

 the
 cease-fire  and  secondly,  will  the  Kashmir  question  be  reopened  in  the  coming
 talks  ?

 Pakistan,  which  has  been  born  in  hatred  and  ill-will  would  not  understand  the

 language  of  Friendship  and  amity.  Whereas,  I  was  neither  surprised  nor  shocked

 to  hear  about  Pakistani  behaviour  in  the  I  was  surprised  on  the  way  she  was

 allowed  to  use  undignified  and  abusive  language.  We  should  lay  emphasis  on

 strengthening  our  defences,  production  of  food  grains,  etc  We  might  have  to

 for  Atom  bomb  in  view  of  Chinese  menace.  The  Prime  Minister  should  be

 assured  of  the  country’s  whole  hearted  and  unstinted  support  but  the  need  is  to

 properly  mobilise  it  for  maximum  benefit

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor) :  The  awakening  which  was  manifest

 in  the
 public

 was  mobilised  much  later  and  even  now,  when  the  unity  and  awa-

 kening  is  all-time  high,  ifthe  Prime  Minister  or  his  Government  now  drifts,
 the  blame  will  lie  ‘entirely  on  them.

 I  want  to  convey  these  feelings  of  the  public  to  him  that  instead  of  saying  that

 we  would  withdraw  from  Lahore  and  Sialkot  sectors  only  after  Pakistan  had  with-

 drawn  from  Chhamb  and  Akhnoor,  he  should  declare  that  we  would  not  with-

 draw  from  anywhere  unless  and  until  Pakistan  withdraws  from  the  whole  of

 Kashmir.  We  need  not  indulge
 in  such  flimsy  threats  as  leaving  the  N.  etc.  but

 if  that  August  body  will  continue  to  try  with  this  problem,  we  will  quit  and  this

 will  mean  the  end  of  them.  Regarding  withdrawal  to  pre-5th  August  positions,
 we  may  agree  only  to  pre-5th  August,  1947  position.
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 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  प्रधान  मंत्री  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  अणु  शक्ति  मंत्री  लाल  बहादुर  शायरी  )
 :  में  अब

 आज्ञा  चाहूंगा  क्यों कि

 मुझ  राज्य  में  एक  वक्तव्य  देना  में  सभी  माननीय  सदस्यों  का  उनके  समर्थन  के  लिये

 आभारी  हुं  और  जो  अन्य  बातें  उन्होंने  कहीं  हे  उन्हें  ध्यान  में  cai |

 अध्यक्ष  सहोदर  :  सभा  की  बठक  11  बजे  के  लिये  स्थगित  होती  है  ।

 इसके  ग्रश्चात्  लोक-सभा  8  1965/17  1887  के  ग्यारह  बजे

 तक  करे  लिये  स्थगित

 The  Lok  Sabha  then  adjourned  till  eleven  of  the  clock  on  Monday,
 a

 November  8,  1965/Kartika  1887  (S
 alka). क

 ee  meee  a  nt
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